
МЕДИА В интернете появится единый поставщик ТВ

Посредник в теле

Иван Петров, 
Владимир Баршев

Т
олько 16 процентов опро-
шенных россиян поддер-
жали инициативу феде-

ральных властей о снижении не-
штрафуемого порога превыше-
ния скорости с нынешних 20 до 
10 километров в час. Такой вы-
вод содержится в социологиче-
ском исследовании компании 
«Авито Авто».

Согласно сообщению интер-
нет-сервиса 36 процентов во-
дителей резко негативно отне-
слись к тому, что нештрафуе-
мый лимит скорости планиру-
ется снизить с 20 до 10 киломе-
тров в час. Поддерживают та-
кое изменение однозначно 
только 16 процентов жителей 
страны или примерно каждый 
шестой из опрошенных. Ней-
тральное отношение к ужесто-

чению ПДД выразили 22 про-
цента водителей.

При этом мужчин предло-
женное нововведение огорчает 
гораздо больше, чем женщин. 
Как отмечают в компании «Ави-
то Авто», это обусловлено тем, 
что мужчины чаще превышают 
скорость.

В исследовании приняли 
участие 1210 пользователей 
сервиса, говорится в сообще-
нии.

Напомним, что ранее, по 
итогам прошедшего 16 октября 
в Екатеринбурге совещания о 
ходе реализации национально-
го проекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные доро-
ги», глава правительства Дмит-
рий Медведев дал поручение за-
интересованным органам рас-
смотреть целесообразность 
снижения этого порога. Доло-
жить о рассмотрении поручено 
до 2 декабря этого года.

Ранее точно такое же пору-
чение было дано по итогам за-
седания правительственной 
комиссии по безопасности до-
рожного движения, которую 
возглавляет вице-премьер 
Максим Акимов. 

МВД уже высказывало свою 
позицию по этому вопросу на 
правительственной комиссии.  
И с тех пор позиция не измени-
лась. Так, в ведомстве еще с 
2014 года предлагают вернуть 
прежний порог  и штрафовать 
за превышение скорости на 10 
км/ч. Но при соблюдении одно-
го важного условия. Необходи-
мо сначала провести ревизию 
всех дорог и навести порядок с 
установкой ограничений ско-
рости. Причем руководство Го-
савтоинспекции не раз заявля-
ло, что там, где можно, 
нужно увеличить ско-
рость.   

Юлия Кривошапко 

Н
а бурно растущем 
рынке видеокон-
тента появятся чет-
кие правила тран-
сляции телепрог-
рамм и фильмов. 
Создание единого 
оператора, кото-
рый будет распро-

странять в интернете контент 
20 федеральных телеканалов 
первого и второго мультиплек-
сов, выходит на финишную пря-
мую. Комитет Госдумы по ин-
формационной политике реко-
мендовал рассмотреть их в пер-
вом чтении 12 ноября. 

Предполагается, что единый 
поставщик (в законопроекте он 
именуется уполномоченной ор-
ганизацией) станет посредни-
ком по доставке контента теле-
каналов сторонним видеосерви-
сам, которые дают пользовате-
лям возможность смотреть те-
левидение через интернет на 
любых устройствах, включая 
смартфоны и планшеты. В числе 

таких платформ — ivi, Megogo, 
Okko, Мегафон-ТВ.

Уполномоченную организа-
ц и ю  буд ет  в ы б и р ат ь  Ро с -
комнадзор. По замыслу авторов 
законопроекта — главы комите-
та по информационной полити-
ке Леонида Левина и его первого 
заместителя Сергея Боярского — 
вещатели, взаимодействуя 
с единым поставщиком, смогут 
контролировать процесс рас-
пространения телеканалов в ин-
тернете и препятствовать лю-
бым попыткам третьих лиц вно-
сить какие-либо изменения в ви-
деоконтент. Видеосервисы под 
угрозой блокировки не смогут 
распространять контент теле-
каналов в обход «единого окна». 

Они также обязаны будут ис-
пользовать программное обес-
печение — плеер единого постав-
щика контента.

Уполномоченная организа-
ция должна иметь договоры 
с вещателями не менее чем двух 
третей телеканалов первого 
и второго мультиплексов (В них 
входят Первый канал», «Россия 
1», «Матч ТВ», НТВ, «Пятый ка-
нал», «Россия К», «Россия 24», 
«Карусель», ОТР, «ТВ Центр», 
«Рен ТВ», «Спас», СТС, «До-
машний», ТВ-3, «Пятница», 
«Звезда», «Мир», ТНТ, «Муз-
ТВ»). Ей также должно принад-
лежать право использования 
программного обеспечения 
в объеме, необходимом для реа-

лизации возложенных на нее 
полномочий. Наконец, она обя-
зана соблюдать ограничения по 
участию и контролю со стороны 
иностранного капитала.

По мнению депутатов про-
фильного комитета, в законо-
проекте недостаточно четко 
прописано, сколько поставщи-
ков видеоконтента будет созда-
но в России. Устранить этот не-
дочет, а также более четко про-

писать критерии отбора таких 
организаций (если их все-таки 
может быть несколько), законо-
датели рекомендовали при до-
работке поправок.

Участники рынка полагают, 
что поставщиков ТВ-
контента должно быть 
несколько. 
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А К Ц Е Н Т

За просмотр видеоконтента в интернете 
платят 27% российских зрителей, 
еще два года назад их было всего 12%

Австралийский доллар 43,8905
Азербайджанский манат 37,5653
Армянский драм** 13,3395
Белорусский рубль 31,2048
Болгарский лев 35,9972
Бразильский реал 15,5411

Венгерский форинт** 21,1550
Вон Республики Корея*** 55,1062
Гонконгский доллар* 81,4424
Датская крона* 94,2061
Доллар США 63,7295
Евро 70,4211

Индийская рупия** 89,5423
Казахстанский тенге** 16,3987
Канадский доллар 48,3129
Киргизский сом** 91,0796
Китайский юань* 91,1959
Молдавский лей* 36,5736

Новый туркменский манат 18,2345
Норвежская крона* 69,8528
Польский злотый 16,5256
Румынский лей 14,7888
СДР 87,6975
Сингапурский доллар 46,8979

Таджикский сомони* 65,7683
Турецкая лира 11,0688
Узбекский сум**** 67,2252
Украинская гривна* 25,9857
Фунт стерлингов 81,6630
Чешская крона* 27,5587

Шведская крона* 66,0594
Швейцарский франк 64,0176
Южноафриканский рэнд* 43,1652
Японская иена** 58,3150

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.11.19

Алексей Волин: 
Региональные 
 новости  появятся 
в «цифре» 
29 ноября

«Российская газета» — 
 победитель 
Всероссийского 
конкурса «ПРО 
Образование 2019» 

Юниорская сборная 
по хоккею 
выиграла 
Мировой кубок 
вызова
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Нашему Ненашеву — 90. 
С юбилеем, 
Михаил Федорович!
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ЗДОРОВЬЕ Чем пополнятся 
списки важнейших 
лекарств

Решение 
для жизни 

Марина Гусенко

Официальные перечни лекарств на 2021 год будут до-
полнены девятью препаратами для лечения гемофи-
лии, легочной гипертензии, рака щитовидной железы, 
сахарного диабета, психических заболеваний, боли. 

Речь идет о списках жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препаратов (ЖНВЛП), необхо-
димых лекарственных средств (ОНЛС) и высокоза-
тратных нозологий (ВЗН), которые применяются для 
лечения «дорогостоящих» болезней. В перечни вклю-
чены ипраглифлозин (ЖНВЛП, ОНЛС); селексипаг 
(ЖНВЛП, ОНЛС); симоктоког альфа (ВЗН); эмициз-
умаб (ЖНВЛП, ВЗН); калия ацетат + кальция ацетат + 
магния ацетат + натрия ацетат + натрия хлорид (ЖНВ-
ЛП); кабозантиниб (ЖНВЛП); окрелизумаб (ВЗН); та-
пентадол (ОНЛС); луразидон (ЖНВЛП, ОНЛС).

Как пояснил замминистра здравоохранения Олег 
Салагай, включение лекарств в список ЖНВЛП позво-
лит сдерживать рост цен на них, потому что государст-
во фиксирует максимальную отпускную цену, она ре-
гистрируется и не может повыситься в течение года. 
Также включение лекарств в такие списки дает ориен-
тир госзакупкам для стационаров и льготных 
программ — препараты из перечней закупа-
ются государством в первую очередь.

ПРОЕКТ Осужденные 
смогут просить перевода 
в колонии ближе к дому

Тюрьма 
не отдаляет

Владислав Куликов

Комитет Государственной Думы по государственному 
строительству и законодательству рекомендовал при-
нять в первом чтении законопроект, разрешающий на-
правлять осужденного в регион, где живет кто-то из 
близких родственников.

Сегодня, в принципе, действуют гуманные правила, 
но все равно заключенный нередко оказывается за ты-
сячи километров от семьи. По закону осужденные к ли-
шению свободы направляются отбывать наказание в 
колонии в пределах того региона, в котором они про-
живали или были осуждены. При этом, если в казенных 
домах региона не найдется места на соответствующем 
режиме для этого человека, заключенного отправят в 
другие края. 

Куда именно направить человека, тюремное ведом-
ство решает после вынесения приговора. Законопро-
ект предлагает еще один вариант выбора места: реги-
он, где живет кто-то из близких родственников осу-
жденного.  Как рассказал председатель комитета Гос-
думы Павел Крашенинников, это будет возможно по 
решению федерального органа уголовно-исполнитель-
ной системы на основании письменного заяв-
ления осужденного либо с его согласия по за-
явлению одного из близких родственников.

КОШЕЛЕК Крупные банки 
начали активно снижать 
ставки по ипотеке

В порядке 
жилой очереди

Роман Маркелов

Практически все крупные банки за последние две не-
дели снизили ставки по ипотеке либо снизят их в самое 
ближайшее время, следует из их сообщений и коммен-
тариев «Российской газете». Фактически это начало 
новой волны падения стоимости ипотеки, которая мо-
жет сбить средние ставки до 8,5%. Для ряда ипотечных 
заемщиков наступает хорошее время, чтобы перекре-
дитоваться, сократив платежи, — теоретически эконо-
мия может превысить и миллион рублей.

Массовое снижение ставок по ипотеке банками сов-
пало по времени не просто так, это следствие послед-
него снижения ключевой ставки Банком России 25 ок-
тября сразу на 0,5 процентного пункта (такого реши-
тельного шага не было почти два года), до 6,5% годо-
вых. Главная причина — более быстрое торможение ин-
фляции, чем прогнозировал ранее ЦБ. В начале 2020 
года она может опуститься и вовсе ниже 3%, что позво-
лит Банку России продолжить снижать ключевую став-
ку. Таким образом, стоимость кредитов будет падать и 
дальше, но заметнее всего — по ипотеке.

По данным ЦБ, средневзвешенная ставка по ипоте-
ке к 1 октября 2019 года составляла 9,68%. Это уже 
возвращение к показателям лета 2018 года — 
тогда ставки тоже опустились ниже 10%, став 
минимальными за всю новейшую историю.
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А К Ц Е Н Т

36 процентов водителей резко негатив-
но отнеслись к тому, что нештрафуемый 
лимит скорости планируется снизить 
с 20 до 10 километров в час
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Развитие технологий заметно изме-
нило и само телевидение, и телез-
рителей. 
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«Нам кажется правильным наличие несколь-
ких уполномоченных организаций, осуществ-
ляющих доступ к данному контенту, включая 

самих вещателей. При этом мы выступаем за единое 
информационное пространство и за доступность эфи-
ра первого и второго мультиплекса в неизменном виде 
во всех средах распространения контента, включая ин-
тернет», — сообщил «РГ» представитель «Мегафона». 

В МТС настаивают на исключении монополии упол-
номоченной организации и на закреплении возможно-
сти владельцев Интернет-сервисов работать напрямую 
с вещателями. В компании полагают, что необходимо 
исключить и возможность использования единствен-
ного плеера, так как это приведет к отставанию техно-
логий для телесмотрения.

В «ВымпелКоме» (бренд «Билайн») не поддержива-
ют законопроект, считая, что в текущем виде он не ре-
шит проблему обеспечения единого информационного 
пространства. «Тем более, что этот вопрос решен в дру-
гом законе, в соответствии с которым операторы обяза-
ны транслировать два мультиплекса во всех средах, что 
операторы и делают», — отметили в компании. 

Ранее отрицательные отзывы на поправки направи-
ли Ассоциация кабельного телевидения России и Ассо-
циация региональных операторов связи «Ростелесеть». 

Легальный рынок онлайн-телевидения каждый год 
прирастает более чем на 30%, рассказал «РГ» гендирек-
тор аналитического агентства TelecomDaily Денис Ку-
сков. Это самая впечатляющая динамика из всех сег-
ментов рынка телекоммуникаций. По итогам года он 
может достигнуть 21,5 миллиарда.

Существует три основных подхода к монетизации 
видеостриминговых сервисов: доход от рекламных ро-
ликов, от подписки пользователей, плату за просмотр 
конкретного контента. Основной вклад в доходы видео-
сервисов вносит платная модель, уточняет Кусков.

Согласно исследованию агентства BrandScience, за 
последние полгода за просмотр видеоконтента в интер-
нете платили только 27% российских зрителей. При 
этом результаты аналогичного исследования 2017 года 
говорят о том, что культура платного потребления кон-
тента в России развивается: на тот момент доля платя-
щей аудитории составляла 12%. 

СОВФЕД Сенаторы нашли способ не допустить 
подорожания ОСАГО на 25 процентов с нового 
года

Дадут отсрочку
Галина Мисливская

У
частники парламентских 
слушаний в Совете Феде-
рации, посвященных ин-

дивидуализации тарифов ОСА-
ГО, договорились вынести в от-
дельный законопроект предло-
жение минфина об увеличении с 
1 января 2020 года лимита стра-
ховых выплат за вред жизни и 
здоровью с 500 тыс. до 2 млн ру-
блей. Это положение коснется 
миллионов автолюбителей.

В июле этого года правитель-
ство внесло в Госдуму разрабо-
танный Центробанком и мин-
фином законопроект, предпола-
гающий ряд мер по снижению 
стоимости обязательного авто-
страхования для добросовест-
ных водителей и, соответствен-
но, подорожания для лихачей.

Среди предложений было и 
увеличение страховых выплат 
за ущерб жизни и здоровью до 
уровня, действующего для ДТП 
на общественном транспорте. 
Эта норма стала камнем прет-
кновения при рассмотрении за-
конопроекта в Госдуме, в итоге 
депутаты решили его отложить.

В пятницу парламентские 
слушания по теме индивидуали-
зации тарифов ОСАГО провел 
новый вице-спикер Совета Фе-
дерации Николай Журавлев с 
участием представителей мин-
фина, Банка России, страховщи-
ков и общественных организа-
ций. 

Как сообщил в ходе слуша-
ний заместитель председателя 
ЦБ Владимир Чистюхин, увели-
чение лимита выплат действи-
тельно может привести к замет-
ному росту стоимости полисов. 
«Если до 2 млн — изначально у 
нас была оценка порядка 16—
17%. Мы сделали досчеты, выш-
ли где-то на 20—25%», — сказал 
он.

Такое подорожание полисов 
сведет на нет эффект от первого 
этапа реформы ценообразова-
ния ОСАГО, который включал в 

себя учет возраста и стажа во-
дителя, а также введение коэф-
фициента бонус-малус. Как рас-
сказала двумя днями ранее на 
пленарном заседании Совфеда 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина, 
«в среднем по стране страховые 
премии по ОСАГО снизились с 
начала года на 3,7%, цены сни-
жались в 63 регионах, где про-
живает 74% водителей». В не-
скольких регионах, по ее сло-
вам, снижение было почти на 
10%.

В минфине готовы к компро-
миссам по вопросу размера вы-
плат ущерба жизни и здоровью 
ради скорейшего запуска дру-
гих инструментов, заявил за-
мглавы ведомства Алексей Мои-
сеев. «Для нас ключевой вещью 
является индивидуализация та-
рифов. Если парламентарии 
скажут: «Друзья, давайте котле-
ты — отдельно, мухи — отдель-
но», мы спорить по этому пово-
ду не будем. Важнее в конечном 
итоге закон принять как можно 
быстрее», — сказал он, добавив, 
что, если парламентарии решат 
исключить норму из законопро-
екта, минфин согласится.

«Два миллиона мы будем 
рассматривать в рамках от-
дельной темы, будем обсуждать 
в рамках отдельного законо-
проекта», — сообщил Николай 
Журавлев, подводя итог ди-
скуссии.

Из предложенных минфи-
ном мер решено поддержать от-

мену коэффициента мощности 
двигателя автомобиля и терри-
ториального коэффициента. 
Еще одно положение законо-
проекта, по мнению участни-
ков слушаний, нуждается в 
уточнении. Речь идет об уста-
новке на автомобиль специаль-
ного оборудования, которое по-
зволит страховщикам точно 
оценить манеру вождения стра-
хователя и снизить тарифы для 
аккуратных водителей. «Нужно 
все-таки в наших рекомендаци-

ях прописать, что мы должны 
еще раз посмотреть более тща-
тельно на вопрос с доброволь-
ной, подчеркиваю — доброволь-
ной телематикой», — уверен 
Журавлев.

Пока открытым остается во-
прос об изменении срока дейст-
вия полиса ОСАГО — в ходе слу-
шаний высказывались разные 
варианты: ввести сезонные по-
лисы и даже почасовые. «Мне 
кажется, эти вещи надо посмо-
треть ко второму чтению», — 
считает вице-спикер СФ.

Кроме того, участники слу-
шаний договорились подробно 
информировать россиян по 
всем нововведениям автостра-
хования. «Это касается десят-
ков миллионов граждан, поэто-
му большую разъяснительную 
работу должны проводить и ЦБ, 
и минфин, и палаты парламен-
та. Такую рекомендацию мы и 
себе, и вам запишем», — заклю-
чил Николай Журавлев. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Жильцам сносимых домов 
гарантируют адекватную 
компенсацию

Участок 
возьмут на учет 

Татьяна Замахина 

В Госдуму внесен законопроект, который гарантирует 
собственникам квартир равноценное возмещение при 
сносе дома. Если закон будет принят, чиновники не 
смогут пользоваться уловкой — не регистрировать зе-
мельный участок под многоэтажкой, чтобы сократить 
сумму компенсации гражданам.

При сносе дома собственнику жилья в ряде случаев 
предлагают выкупную цену, на которую можно купить 
разве что комнату в коммуналке, ранее обозначила 
проблему один из авторов законопроекта, глава Коми-
тета по жилищной политике и ЖКХ Галина Хованская. 
По ее словам, проблемы возникают, например, если 
участок под домом не поставлен на кадастровый учет. 
Основная стоимость — это как раз земельный участок. 
А граждан часто просто ставят перед фактом: их «раз-
валюха стоит две копейки».

Соавторами законопроекта стали лидер фракции 
«Единая Россия» Сергей Неверов и глава «Справедли-
вой России» Сергей Миронов, а также руководитель 
Комитета ГД по гос-
строительству и за-
конодательству Па-
вел Крашенинни-
ков.

Не все органы 
власти отнеслись к 
обязанности фор-
мирования земель-
ных участков под 
многоэтажками 
надлежащим образом, отметил Крашенинников. Если 
в Едином государственном реестре недвижимости 
(ЕГРН) нет сведений об участке, то при изъятии мно-
гоквартирного дома для государственных или муници-
пальных нужд жители просто не получают возмещение 
за эту землю. Законопроект, по словам парламента-
рия, обязывает уполномоченный орган провести все 
необходимые процедуры до принятия решения об изъ-
ятии земельного участка под домом и внести сведения 
о его границах в ЕГРН. Таким образом, принимать ре-
шения об изъятии земли до изменения реестра будет 
запрещено. «Эта норма позволит снизить число спо-
ров о размере возмещения и обеспечить гарантиро-
ванное Конституцией право собственников изымае-
мых помещений в многоквартирных домах на получе-
ние равноценного возмещения», — подчеркнул Павел 
Крашенинников.

Документом также предлагается запретить на обра-
зование земельного участка под многоквартирным до-
мом по контуру последнего, чтобы собственники по-
мещений имели необходимую придомовую террито-
рию.

Благодаря принятию закона чиновники больше не 
смогут использовать распространенную уловку ради 
занижения суммы возмещения, уверен другой автор 
инициативы — Сергей Миронов. Теперь чиновникам, 
по его словам, придется «потрудиться вовремя» — 
оформить правильно земельный участок и поставить 
его на кадастровый учет. Если законопроект будет при-
нят, граждане смогут получать достойные компенса-
ции не только за свои квартиры, но и за землю, которая 
также принадлежит им, подчеркнул Миронов. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин предложил создать 
правила взаимодействия с искусственным 
интеллектом

Цифровой космос
Кира Латухина 

Р
оссия способна стать од-
ним из глобальных лиде-
ров в сфере искусственно-

го интеллекта (ИИ). Об этом 
президент Владимир Путин зая-
вил в субботу на конференции 
Artificial Intelligence Journey. 
Это вопрос нашего будущего и 
места России в мире, считает 
глава государства.

«Искусственный интеллект — 
ресурс колоссальной силы. Кто 
будет владеть им, тот вырвется 
далеко вперед, приобретет ог-
ромные конкурентные преиму-
щества», — подчеркнул глава го-
сударства. Не случайно говорят, 
что технологическая гонка, ко-
торая уже развернулась, будет 
самой жестокой и бескомпро-
миссной в истории цивилиза-
ции. И каким бы мощным ни был 
потенциал, завтра он может об-
нулиться, поэтому нельзя не за-
мечать и отторгать изменения.

Владимир Путин предложил 
подумать над формированием 
свода этических правил взаи-
модействия человека с искусст-
венным интеллектом. «Нельзя 
изобретать технологии ради са-
мих технологий», — сказал он. 
«Наша главная цель — это устой-
чивое гармоничное развитие, 
рост качества жизни и новые 
возможности для людей», — поя-
снил президент. Потому что че-
ловек — высшая ценность, под-
черкнул он. И из этого будет ис-
ходить и государство, и — над-
еется Путин — профессиональ-
ное сообщество.

Искусственный интеллект 
аккумулирует в себе прорывные 
достижения естественных и гу-
манитарных наук — от матема-
тики и физики до психологии и 
лингвистики. «Как и великие ге-
ографические открытия, как вы-
ход в космос, это еще и шаг в не-
изведанное, — сравнил глава го-
сударства. — Особенно это каса-
ется развития так называемого 
сильного искусственного интел-

лекта, который может стать 
фундаментом и прорывом для 
всей цивилизации. Такие пер-
спективы — это притягательный, 
дерзновенный вызов для сме-
лых, талантливых, увлеченных 
людей». И в первую очередь, для 
молодежи, которая не боится 
мечтать и напряженно работать. 
Таких людей все больше, и это 
очень значимые изменения в на-
шем обществе. «Сотни тысяч 
школьников, студентов, инже-
неров, исследователей увлече-
ны наукой, идеей технологиче-
ского прорыва», — констатиро-
вал президент. Команды по всей 
стране делают важные откры-
тия, создают новые решения и 
изобретения.

Именно люди, их талант и 
энергия — главный фактор успе-
ха по всем направлениям техно-
логического развития. Влади-
мир Путин призвал обеспечить 
максимальную свободу для 
творчества, деловой инициати-
вы, «создать лучшие условия, 
благоприятное, дружественное 
пространство для каждого, кто 
запускает стартап». Такие люди 
должны быть уверены, что нуж-
ны и получат поддержку, что мо-
гут добиться успеха в России.

В том числе предстоит вы-
строить удобный, эффективный 
механизм венчурного финанси-
рования и снять барьеры в тех-
нологическом регулировании, 
законодательные ограничения. 
Настоящей «пищей», топливом 
для искусственного интеллекта 
президент назвал данные, мас-
сивы информации. Нужно дать 
искусственному интеллекту 
больше данных, снимать «под-

час надуманные преграды» для 
их использования, убежден он. 
Естественно, гарантировав без-
опасность, соблюдение интере-
сов и прав граждан. Нужно най-
ти баланс между максимальным 
раскрытием информации и пра-
вом людей на ее защиту, считает 
глава государства.

Президент призвал кратно 
увеличить объем и качество под-
готовки программистов, мате-
матиков, компьютерных лин-
гвистов, специалистов по обра-
ботке данных. «Отечественные 
вузы и колледжи должны зани-
мать лидирующие позиции в об-
ласти искусственного интеллек-
та», — сказал он. Предстоит выра-
стить целые поколения профес-
сионалов, которые смогут в пол-
ной мере использовать потенци-
ал технологий искусственного 
интеллекта, пояснил Путин.

Причем речь не только об уз-
ких, профильных специалистах 
в сфере IT. Умение работать с 
искусственным интеллектом 
должно быть обязательным тре-
бованием к любой профессии: в 
экономике, бизнесе, образова-
нии, здравоохранении, правоох-
ранительной сфере и, конечно, 
на всех уровнях власти, произ-
нес президент. «Технологии 
искусственного интеллекта по-
зволяют избавиться от косности 
и неповоротливости бюрократи-
ческой машины, кардинально 
повысить прозрачность и эф-
фективность административ-
ных процедур», — сказал он. Важ-
ным критерием эффективности 
ведомств Путин назвал способ-
ность укреплять технологиче-
скую состоятельность страны.

А К Ц Е Н Т

Умение работать с искусственным 
интеллектом должно быть обязательным 
требованием к любой профессии

В пятницу «РГ» писала об инициативе минстроя по поводу 
сносимых домов. В день выхода газеты появился законопроект 
на эту тему. 
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Чиновникам 
запретят изымать 
не включенную 
в реестр землю
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ПРАЗДНИК  Вчера в Большом чествовали народного композитора

Слова президента 
на музыку Пахмутовой
Кира Латухина 

П
резидент Владимир 
Путин лично по-
здравил композито-
ра Александру Пах-
мутову с 90-летием. 
Для этого глава го-
сударства приехал в 
Большой театр на 
юбилейный кон-

церт народной артистки СССР. 
Путин поднялся на сцену, вру-
чил Пахмутовой большой букет 
цветов, а заодно объявил, что 
вручит ей в Кремле орден Анд-
рея Первозванного.

«Александра Николаевна, до-
рогая, позвольте сердечно, от все-
го сердца поздравить вас с днем 
рождения, с юбилеем. Хочу вас 
поблагодарить за все, что вы сде-
лали для нашей страны и нашего 
народа!» — сказал глава государ-
ства. «Многие поколения наших 
граждан по жизни идут с вашей 
музыкой», — подчеркнул он.

Наибольшую известность 
получила песенная музыка. 
«Она проникает в самую душу. 
Почему она так трогает всех 
нас? Потому что у нее есть свой 
автор, это вы, но это народная 
музыка», — заметил  Путин. «По-
чему у вас так получается? — 
спросил он. — Такое впечатле-
ние, что своими талантливыми, 
теплыми руками прямо в душу к 
человеку забираетесь, загляды-
ваете туда и берете оттуда самое 

главное. Что самое главное? Лю-
бовь. Любовь к Отечеству, к Ро-
дине, любовь к близкому чело-
веку, к семье, к детям, любовь к 
профессии, к делу, которому че-
ловек служит».

«Поэтому это так трогает лю-
дей, музыка завораживает сво-
им безупречным рисунком, сво-
ей глубиной и теплотой, — про-
должил глава государства. — Всю 
жизнь вы занимались общест-
венной деятельностью. Но я 
знаю, причем с ваших слов, что 
самой главной общественной 
деятельностью для вас всегда 
были так называемые шефские 
концерты — среди военных, тру-

довых коллективов, среди сту-
дентов. Что это? Это опять пря-
мая работа с людьми».

Президент объявил, что под-
писал указ о награждении Пах-
мутовой самым высоким орде-

ном нашей страны — Андрея Пер-
возванного, который вручит в 
торжественной обстановке в 
Кремле.

Владимир Путин также 
обратился к знаменитому су-

пругу Пахмутовой поэту Нико-
лаю Добронравову, который си-
дел в ложе. «У нас, в России, 
есть такой обычай — заранее не 
поздравляют с днем рождения, 
— сказал он. — Не хочу нарушать 
это правило, но знаю, что у вас 
совсем скоро день рождения... 
Знаю, как много вы значите 
друг для друга, и ваш творче-
ский потенциал был использо-
ван наилучшим образом для 
страны». «Все, что вы делаете 
вдвоем, то, что делает Алексан-
дра Николаевна, — это, без-
условно, достояние страны и 
гордость России», — заявил пре-
зидент и пожелал Пахмутовой и 

Добронравову семейного сча-
стья, благополучия и здоровья.

«Андрей Первозванный был 
великий человек, великий муче-
ник, и для меня это большая честь 
— получить такую награду», — по-
благодарила Пахмутова. «Я хочу 
вам пожелать счастья, здоровья, 
очень крепкого здоровья, потому 
что у нас великие люди, у нас ве-
ликая страна, и нам не всегда лег-
ко, — сказала она. — Чтобы получа-
лось все доброе, высокое, хоро-
шее, что вы хотели бы сделать для 
нашей страны и делаете». 

А К Ц Е Н Т

Музыка Александры Пахмутовой
проникает в самую душу, потому что 
она о любви — к Отечеству, к близкому
человеку, к семье, к профессии

Владимир Путин наградил 
Александру Пахмутову орденом 
Андрея Первозванного.

Тем временем

Президент поздравил сотруд-

ников МВД с профессиональ-

ным праздником. Выступая на 

торжественном вечере, глава 

государства призвал сотрудни-

ков полиции и других подразде-

лений соответствовать самым 

высоким требованиям. «Ваш 

долг — жестко противодейство-

вать терроризму и экстремиз-

му, попыткам посеять нена-

висть, расколоть наше много-

национальное и многоконфес-

сиональное общество», — под-

черкнул он. Владимир Путин 

призвал действовать реши-

тельно и целеустремленно в 

борьбе с коррупцией, оргпре-

ступностью и наркоторговлей 

и держать в поле особого вни-

мания ситуацию с миграцией.

А К Ц Е Н Т

Предложение минфина о повышении 
выплат за вред жизни и здоровью 
с 500 тысяч до 2 млн рублей 
будет рассмотрено в рамках отдельного 
законопроекта
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Следующий год, веро-
ятно, станет временем 
новых рекордов. Сни-

жение средних ипотечных ста-
вок по новым кредитам ниже 9% 
можно ожидать в первом полу-
годии 2020 года, а до конца года 
они вполне могут достичь 8,5%, 
допускает директор-руководи-
тель направления банковских 
рейтингов агентства НКР Миха-
ил Доронкин. Стимулировать 
снижение ставок будут также 
рост цен на жилье, планы част-
ных банков по увеличению доли 
на рынке ипотеки и замедление 
темпов выдачи, полагает анали-
тик Frank RG Артем Мосин. 

Ранее президент Владимир 
Путин поручил правительству и 
Банку России обеспечить сни-
жение средних ставок по ипоте-
ке до 8% и меньше до 2024 года. 
В ноябре замглавы минфина 
Алексей Моисеев говорил, что 
показатель может быть достиг-
нут и раньше. Очевидно, что 
ставка будет снижаться и благо-
даря таким льготным програм-
мам, как «семейная ипотека».

Снижение ставок по ипотеке 
после 25 октября произошло 
или произойдет в ближайшее 
время, в том числе в Сбербанке, 
ВТБ, Россельхозбанке, банке 
«Открытие», «Уралсибе», банке 
«ДОМ.РФ», Совкомбанке, Рос-
банке Дом, Альфа-банке, банке 
«Санкт-Петербург», Абсолют 
Банке, сообщили «РГ» их пред-
ставители. При этом в ряде бан-
ков уже есть предложения со 
ставками не только близкими к 
8%, но даже и ниже. Однако они 
сопровождаются рядом допол-
нительных условий либо пред-
назначены для определенных 
групп заемщиков.

Когда средняя ставка упадет 
ниже 9%, можно ожидать увели-
чение спроса на рефинасирова-
ние ипотеки — на рынок выйдут 
заемщики 2016—2017 годов, за-
нимавшие под 11% и выше, от-
мечает Доронкин. За рефинан-

сированием могут начать обра-
щаться и заемщики, которые 
брали кредиты в конце 2018 и 
начале 2019 года, когда шло по-
вышение ипотечных ставок, по-
скольку прошло необходимое 
время для выполнения требова-
ния по сроку от начала платежей 
(обычно банки не могут рефи-
нансировать кредит ранее чем 
через полгода после выдачи кре-
дита), говорит Мосин.

Волна рефинансирования 
ипотеки уже поднималась в 
прошлом году — тогда доля таких 
сделок составляла 13%, в 2019 
году — только 5%, рассказывает 
управляющий директор по роз-

ничным продуктам Абсолют 
Банка Антон Павлов. По его мне-
нию, в 2020 году она вырастет 
максимум до 10% — много заем-
щиков успели рефинансиро-
ваться в 2018 году. Но в целом 
перекредитование будет выгод-
но для клиентов, считает Пав-
лов, поскольку средняя ставка в 
начале года снизилась пример-
но на 1,5 процентного пункта. 
Это минимум, при котором ре-
финансирование имеет смысл, — 
в противном случае экономия 

будет незначительна из-за но-
вых издержек, уточняет он.  

Например, условный заем-
щик оформил кредит в начале 
года на 4 миллиона рублей и 
сроком 20 лет под 11%. Его еже-
месячный платеж составит 41,3 
тысячи рублей, а итоговая пере-
плата за пользование кредитом 
— 5,9 миллиона рублей. При ре-
финансировании через год на 
оставшийся срок по ставке 9,5% 
ежемесячный платеж сократит-
ся до 38 тысяч рублей, а сумма 
переплаты — до 4,65 миллиона 
рублей, добавляет Павлов. 

Экономическая целесообраз-
ность для рефинансирования об-
ычно есть только при совокуп-
ном снижении ставок на 2—2,5 
процентных пункта, считает ди-
ректор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Иван Уклеин. 
При этом стоит учитывать, что 
самые выгодные ставки банки 
предлагают зарплатным клиен-
там, и заемщик, как правило, бе-
рет ипотеку в том банке, где по-
лучает зарплату, говорит Мосин. 
«Поэтому не факт, что рефинан-
сировать ипотеку в другом банке 
будет сейчас выгодно. Но если 
тренд на снижение ставок про-
должится, то с весны можно 
ожидать ускорения темпов ре-
финансирования ипотеки», — 
не исключает аналитик. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин введет принудительное
лицензирование и производство иностранных лекарств

Своя таблетка ближе
Владимир Кузьмин 

В 
ближайший четверг 
правительство Рос-
сии рассмотрит на за-
седании поправки 
в  Гражданский ко-
декс, дающие возмож-
ность отечественным 
компаниям самостоя-
тельно производить 

иностранные жизненно важные 
лекарства в тех случаях, когда 
зарубежный производитель от-
казывается поставлять их 
в страну. Порядок лицензирова-
ния препаратов и мировой опыт 
в этой сфере премьер-министр 
Дмитрий Медведев обсудил 
с главой Федеральной антимо-
нопольной службы Игорем Ар-
темьевым.

Руководитель ФАС уточнил, 
что такая практика принуди-
тельного лицензирования пре-
паратов в мире уже существует, 
и когда новые нормы вступят 
в силу, правительство при отказе 
или завышении цен сможет вы-
давать разрешение российской 
научной лаборатории на синтез 
лекарства. При этом компании, 
владеющей патентом, Россия 
уплатит справедливую цену. 

«Я знаю вашу позицию и по-
нимаю, что этот законопроект 
будет поддержан, и, конечно, 
будем работать с депутатами 
Госдумы, Советом Федерации, 
чтобы как можно быстрее при-
вести его в действие», — сказал 
Артемьев.

Дмитрий Медведев подчер-
кнул значение законопроекта, 
особенно в условиях торговых 
войн. «Это важная гарантия, 
особенно в мире, где зачастую 
коммерческие интересы ста-
вятся выше, чем вопросы охра-
ны здоровья, или в ситуациях, 
когда, по сути, ведутся торговые 
войны и та или иная сторона мо-
жет отказаться от исполнения 
своих обязательств или нало-
жить мораторий на исполнение 
этих обязательств или запре-
тить, допустим, передачу ли-
цензии на лекарства, связанных 
с патентованием этого лекарст-
ва, другой стороне, желая на-
вредить или по каким-то иным 
причинам», — заявил он.

На встрече также говорили о 

работе антимонопольного ве-
домства по регулированию та-
рифов в жилищно-коммуналь-
ной сфере. 

По словам Артемьева, с мо-
мента, когда законодательство 
было отрегулировано так, что 
регионам закрыли лазейки 
1990-х годов, позволявшие бес-
контрольно повышать стои-
мость услуг, ФАС выявила около 
ста таких попыток. «Мы их пре-
секли, и миллионы российских 
граждан не получили повыше-
ния тарифов уже в этом году 
только потому, что было приня-
то новое законодательство», — 
подчеркнул Игорь Артемьев. 

В отдельных случаях ведом-
ство позволяет подобные повы-
шения, но для этого нужны ве-
ские причины. «Поэтому вакха-
налия 1990-х и 2000-х годов, 
а только в прошлом году таких 
превышений было более 800, — 
прекращена», — констатировал 
глава ФАС.

Кроме того, сейчас в сфере 
ЖКХ будут устанавливаться 
долгосрочные тарифы минимум 
на 5 лет. «Установив один раз по 
принципу «инфляция минус», 
как утверждено правительст-
вом Российской Федерации, мы 
будем не повышать, а снижать. 
В подавляющем большинстве 

в 90 процентов случаев эти та-
рифы будут снижаться», — счи-
тает Артемьев. «Если бы это за-
конодательство не действовало, 
то тарифы полезли бы вверх, — 

согласился Медведев. — Может 
быть, люди этого и не чувству-
ют, но важно, что это законода-
тельство стоит на страже их ин-
тересов». 

Дмитрий Медведев в беседе с главой ФАС подчеркнул важность принудительного лицензирования лекарственных препаратов в условиях торговых войн.

А К Ц Е Н Т

Отечественные компании смогут само-
стоятельно производить иностранные 
жизненно важные лекарства, если зару-
бежный производитель отказывается 
поставлять их в Россию
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В порядке жилой 
очереди

А К Ц Е Н Т

У банков уже есть спецпредложения 
по ипотеке по ставке 8% и даже ниже

НАГРАДА «Российская
газета» — победитель 
Всероссийского конкурса 
«ПРО Образование 2019»

Читать 
обязательно

Наталия Славина

«Российская газета» стала победителем Всероссийско-
го конкурса образовательной журналистики «ПРО Об-
разование 2019» в главной номинации — «СМИ, публи-
кующие материалы ПРО образование, которые стоит 
читать, слушать или смотреть». 

А корреспондент отдела образования и науки «РГ» 
Ксения Колесникова стала лауреатом в еще одной пре-
стижной номинации — «Статьи ПРО Образование, ко-
торые стоит прочитать». Наша журналистка получила 
награду за материал «Классная буква закона. Ученик и 
учитель: у кого больше прав?» и другие публикации, 
связанные с темой образования. (Кстати, за Ксению 
эксперты высказывались настолько активно, что она 
попала сразу в две номинации).

Торжественное объявление лауреатов и финали-
стов конкурса «ПРО Образование» состоялось в боль-
шом зале МИА «Россия сегодня». Учредитель этого 
творческого состязания — Министерство просвещения 
России, а в качестве оператора проведения выступила 
дирекция Всероссийского фестиваля NAUKA 0+. Осо-
бое внимание конкурсу уделяет Благотворительный 
фонд Алишера Усманова «Искусство, наука и спорт», 
одним из приоритетных направлений деятельности ко-
торого является поддержка научно-образовательных и 
социальных проектов. В этом году фонд учредил спе-
циальные призы всем лауреатам конкурса.

Конкурс «ПРО Образование» направлен на поддер-
жку и поощрение СМИ и проектов, которые вносят 
вклад в освещение и популяризацию образования, по-
вышение престижа профессии учителя. В церемонии 
приняли участие первый заместитель министра про-
свещения РФ Павел Зенькович, первый заместитель 
председателя Комитета ГД по образованию и науке 
Геннадий Онищенко, президент Российской академии 
образования Юрий Зинченко, заместитель министра 
науки и высшего образования России Марина Боров-
ская, а также педагоги, журналисты, студенты и 
школьники. 

Награду для «РГ» первый замминистра просвещения РФ 
Павел Зенькович вручил редактору отдела образования 
и науки Наталии Ячменниковой.  

— Читайте на сайте: Как снизить 
платеж по дорогой ипотеке
rg.ru/art/1763157 
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Даже поручение Дмит-
рия Медведева по это-
му вопросу звучит 

очень аккуратно: «проработать 
целесообразность», а не «под-
готовить предложения». Но 
стоит напомнить, что сейчас го-
товится новая редакция Кодек-
са об административных пра-
вонарушениях. И предполага-
ется, что уже в ней появится на-
казание за превышение скоро-
сти более чем на 10 км/ч. 

Как сообщил «Российской 
газете» первый заместитель 
председателя Комитета Госу-
дарственной Думы России по 
государственному строитель-
ству и законодательству Вячес-
лав Лысаков, позиция фракции 
такова: мы готовы эту тему об-
суждать. Только обсуждать. Но 
сначала необходимо провести 
аудит всей улично-дорожной 
сети. Убрать знаки кормушки. 
И самое главное увеличить ско-
ростной режим на дорогах со-
ответствующих категорий. Он с 
60-х годов прошлого века не по-
вышался. 

— Лишь после этого можно 
обсуждать снижение нештра-
фуемого порога, — сообщил Вя-
чеслав Лысаков. — Этот запас 20 
км/ч компенсирует обилие ка-
мер, которые зачастую уста-
новлены с нарушениями. Да 
еще и при условиях сложного 
обжалования. В этой ситуации 
мнение граждан должно иметь 
значение.

Глава Комитета Государст-
венной Думы России по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов зая-
вил, что его фракция категори-
чески против снижения не-
штрафуемого порога до того 
момента, пока не будет прове-

дена полная инвентаризация 
всех дорог. Пока не будет поня-
тен регламент использования 
камер фото- и видеофиксации, 
пока их измерения не будут 
корректны.

— Власть обязательно должна 
прислушиваться к мнению ав-
томобилистов, — заявил Ярослав 
Нилов. — Недавно президент 
России Владимир Путин заявил, 
что чиновники должны прекра-
тить хамить и руководить из ка-
бинета. Они должны выйти на 
улицы городов и поселков и ве-
сти нормальный диалог с гра-
жданами. А не пытаться перело-
мить ситуацию через колено.

Защитник прав автомобили-
стов Петр Шкуматов заявил, 
что нынешняя безграмотная 
организация движения устано-
вила на дорогах рваный и нело-
гичный скоростной режим. А 
также полное отсутствие 
обратной связи с теми, кто это 
движение организует. Водители 
никак повлиять на это не могут.

— Если бы все ограничения 
были логичными, можно было 
бы вводить наказание за превы-
шение скорости на 3 км/ч, — го-
ворит Петр Шкуматов. — Эти 20 
км/ч появились не просто так. 
Потому что не пойми кто зани-
мается установкой знаков. А 
сейчас снижение порога до 10 
км/ч приведет только к росту 
количества штрафов. Прислу-
шается ли власть к пожеланиям 
водителей? Наверное, нет. У нас 
сформировалось лобби из вла-
дельцев камер. А это бизнес с 
восемью нулями. Они и продви-
гают идею о снижении.

Как считает автообозрева-
тель «Вести FM» Игорь Моржа-
ретто, у нас очень большой не-
штрафуемый порог. Это приве-
ло к тому, что 60 процентов во-
дителей считают, что превыше-
ние на 20 км/ч — это не наруше-
ние и ни к чему страшному не 
приведет. То есть они созна-
тельно превышают установлен-
ную скорость. Но в случае до-
рожно-транспортного проис-
шествия со смертельным исхо-
дом экспертиза установит, что 
автомобиль двигался с превы-
шением. И это будет отягчаю-
щим обстоятельством.

Также он отметил, что в этой 
ситуации при решении вопроса 
о контроле за скоростным ре-
жимом мнение граждан не име-
ет никакой роли. По словам 
Моржаретто, если спросить 
граждан, хотят ли они платить 
налоги, абсолютное большин-
ство ответит нет.  
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Эксперты считают, 
что при решении 
вопроса о контр-
оле за скоростным 
режимом мнение 
граждан не имеет 
никакой роли. 
Если спросить гра-
ждан, хотят ли они 
платить налоги, 
большинство 
ответит нет
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Официально 

Дмитрий Медведев подписал постановление правительства, уста-

новив на 2020 год минимальный и максимальный размеры пособия 

по безработице. Минимальная величина составит 1500 рублей, 

максимальная — 8000 рублей. Для граждан предпенсионного воз-

раста потолок пособия повышен до 11 280 рублей.

Другим постановлением на следующий год определены размеры 

базы для исчисления страховых взносов. В Налоговом кодексе про-

писано, что такая база для взносов на обязательное социальное 

страхование на случай временной нетрудоспособности и в связи с 

материнством подлежит индексации с 1 января с учетом роста 

средней заработной платы.

Аналогичная база по взносам на обязательное пенсионное страхо-

вание устанавливается исходя из определенного на соответствую-

щий год размера средней заработной платы, увеличенного в 12 раз, 

и применяемого к нему повышающего коэффициента. Для следую-

щего года коэффициент составляет 2,2.

В правительстве посчитали, что в 2020 году поступление взно-

сов на обязательное социальное страхование на случай времен-

ной нетрудоспособности и в связи с материнством вырастет до 

615 миллиардов рублей. Сбор взносов на обязательное пенсион-

ное страхование увеличится на 328 миллиардов до 5,35 триллио-

на рублей.
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АВТО Аккуратные 
водители могут получать 
бонусы

Без резких 
движений

Владимир Баршев

Создание системы поощрений для аккуратных водите-
лей, которая может в тестовом режиме заработать уже 
в следующем году, будет обсуждаться в рамках прави-
тельственной комиссии по безопасности дорожного 
движения. Об этом сообщил в ходе встречи с делегата-
ми съезда «Деловой России» вице-премьер Максим 
Акимов.

«Главная задача для нас — стимулировать безопа-
сное поведение на дороге онлайн-контролем за тран-
спортным средством, в том числе поощрением пра-
вильного поведения водителя», — цитирует Акимова 
РИА Новости.

Также вице-премьер выразил уверенность, что в 
будущем система поощрений, в том числе по страхо-
ванию, будет полностью перестроена.

«Я просто уверен, что мы полностью со временем 
перестроим систему поощрения, систему бонусов по 
страхованию, дополнительных бонусов, например, 
за аккуратное вождение, которыми можно было бы в 
том числе оплачивать штрафы… Потому что если ты 
аккуратно водишь, можешь и зарабатывать на этом, 
ведь ты обеспечиваешь безопасное движение не 
только себе, но и другим участникам движения. Это 
надо поощрять, но для этого нам надо видеть тран-
спортное средство», — процитировало вице-премье-
ра агентство.

До сих пор единственный способ поощрения акку-
ратного вождения применялся только при страхова-
нии КАСКО. При использовании телематических 
устройств страховщики устанавливают характер во-
ждения того или иного клиента и делают ему скидку 
на полис. Сейчас у некоторых компаний скидка до-
стигает 30 процентов.

Планируется распространить возможность при-
менения телематики и в ОСАГО. Соответствующий 
законопроект ожидает слушаний в Государственной 
Думе. Он предполагает, что водители могут устанав-
ливать такие устройства на свои автомобили, и если 
он водит аккуратно, не совершает резких маневров, 
поворотов и торможений, то сможет рассчитывать 
на скидку от страховщика на полис ОСАГО. 

Установка таких приборов — дело сугубо добро-
вольное. Поэтому если у водителя нет такого устрой-
ства, то цена на полис для него не вырастет. Понятно, 
что устанавливать телематику будет совершенно не-
выгодно и неинтересно тем, кто привык ездить резко.

Но если система бонусов будет более широкой, то 
и распространение таких устройств более популяр-
ным среди собственников автотранспорта. А как 
следствие появится заинтересованность водителей 
ездить аккуратно, без резких движений, что приве-
дет к успокоению движения, о котором так много го-
ворят в последнее время.  

 ОБРАЗОВАНИЕ Новая 
программа привлечет 
на село четыре тысячи 
учителей  

Миллион 
без налога

Ксения Колесникова, Анна Скрипка 

Федеральную программу «Земский учитель» презен-
товала глава Минпросвещения России Ольга Василье-
ва на Всероссийском съезде сельских учителей, кото-
рый проходил в Белгородской области. Задача — при-
влечь педагогов на работу в малые города и села. 

— Программа, которую мы так долго ждали, зарабо-
тает с января 2020 года. Она предполагает единовре-
менную  выплату миллиона рублей для тех учителей, 
которые на пять лет переедут на работу в сельскую 
местность. А в Дальневосточном федеральном округе 
выплата составит два миллиона рублей, — рассказала 
Ольга Васильева. — В налоговый кодекс уже внесены 
изменения, которые освобождают от налогообложе-
ния эти выплаты.

По ее словам, программа станет стимулом для при-
влечения и молодых и опытных педагогов в сельскую 
местность. В ней могут участвовать учителя до 55 лет. 
Сейчас в селах, деревнях и малых городах живут около 
26 миллионов человек. Работает более 450 тысяч сель-
ских педагогов. Они учат примерно 3,8 миллиона де-
тей. Самая главная цель программы в том, что эти дети 
получат равный доступ к качественному образованию. 

— Выделено около четырех миллиардов рублей на 
три года, — отметила министр. — Это позволит привлечь 
в села и малые города примерно четыре тысячи педаго-
гов. Деньги они смогут потратить, например, на строи-
тельство жилья или другие нужды». 

Также Ольга Васильева ответила на вопрос корре-
спондента «Российской газеты» о том, что сейчас про-
исходит в алтайском селе Большая Тихая. Здесь уже 
третий месяц не могут найти учителя начальных клас-
сов для двух первоклашек. Серия публикаций в «РГ»  о 
большой беде маленького поселка вызвала огромный 
общественный резонанс.

— В  этом селе сейчас проживают 78 человек. Туда 
приезжали учителя, но не оставались в силу разных 
причин. Сейчас осуществляется подвоз детей в пятид-
невный интернат. Мы очень надеемся, что как раз про-
грамма «Земский учитель» будет способствовать 
тому, что мы сможем наполнить школы даже в таких 
малых селах, — рассказала Ольга Васильева. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Минкомсвязь рассказала об особенностях 
включения региональных «врезок» в эфир ОТР

Новости на частоту 
Юлия Кривошапко

Р
оссия успешно пере-
шла на цифровое ве-
щание 20 федеральных 
телеканалов, а уже в 
конце ноября в цифро-
вом эфире появятся и 
программы регио-
нальных телекомпа-
ний. Зрители смогут 

смотреть их утром и вечером на 
канале Общественное телевиде-
ние России» (ОТР), рассказал на 
брифинге замглавы минкомсвя-
зи Алексей Волин.

С 5 ноября региональные 
врезки на ОТР появились в двух 
«пилотных» регионах: Кали-
нинградской и Омской облас-
тях. С 29 ноября они будут до-
ступны телезрителям по всей 
стране. 

Вещать на ОТР в формате 
врезок получат возможность 
обязательные общедоступные 
телеканалы субъектов РФ — те-
леканалы «21-й кнопки».  

Врезки на ОТР будут выхо-
дить в прямом эфире на рус-
ском языке и без возможности 
транслировать коммерческую 
рекламу. Телезрители смогут 
смотреть новостные и инфор-
мационно-аналитические про-
граммы об общественной, куль-
турной и политической жизни 
региона. Три часа утром и два 
часа вечером. «Мы попросили 
коллег из региональных теле-
компаний, чтобы их новости 
рассказывали о жизни региона, 
а не о «жизни замечательных 
людей, — отметил Алексей Во-
лин. — Без сомнения, губернато-
ры делают много важного и по-
лезного, но жизнь в регионах 
гораздо разнообразнее. Об 
этом и нужно рассказывать в 
новостях». 

Волин уточнил, что редакция  
ОТР не имеет права вмешивать-
ся в контент «врезок» Но, если 
содержание каких-то программ 
«выйдет за рамки приличий», в 
дело может вмешаться Наблю-
дательный совет телеканала.

Интересно, что возможность 
пятичасового вещания для себя 
выбрали не больше половины 
телеканалов «21-й кнопки». У 
остальных, как выяснилось, нет 
собственного контента даже с 
учетом возможности повтора 
утренних новостей в вечернее 
время.

«Одни сказали, что готовы 
вещать в формате врезок не 

больше одного часа в день, дру-
гие выбрали для себя трехчасо-
вой объем. Некоторые заявили, 
что у них нет контента для пока-
за по субботам и воскресеньям, 
хотя мы как раз считали, что это 
идеальное время для итоговых 

передач, которые бы рассказы-
вали о событиях, происходящих 
в регионе, — заметил Волин — 
Это в очередной раз подтвер-
ждает тезис о том, что к третье-
му мультиплексу мы точно не 
готовы».

Есть регионы, где каналы 
«21-й кнопки» не определены 
или предоставленная возмож-
ность не используется. Там бу-
дет транслироваться федераль-
ная версия ОТР, уточнил замгла-
вы минкомсвязи.

На финансирование запуска 
вещания ОТР с региональными 
врезками премьер-министр 
Дмитрий Медведев своим распо-
ряжением выделил в 2019 году 
776 миллионов рублей из резер-
вного фонда правительства. Эти 
средства помогут минимизиро-
вать расходы телекомпаний-
партнеров в субъектах страны. 

Сейчас, по словам Алексея 
Волина, проводится перена-
стройка сети цифрового эфир-
ного телевещания. В ночь с 7 на 
8 ноября работы произвели в 10 
регионах. Следующий этап 
пройдет с 11 на 12 ноября. 

Изменения параметров сиг-
нала могут вызвать сброс на-
строек на некоторых моделях 
приемников. В этом случае те-
лезрителям нужно провести 
перенастройку телеканалов 
автоматически или вручную.

В пилотных Омской и Кали-
нинградской областях подго-
товительные работы провели в 
конце октября — начале ноя-
бря. У абонентов кабельного 
телевидения и владельцев сов-
ременных телевизоров про-
блем после этого не было — все 
перенастроилось автоматиче-
ски, рассказал Алексей Волин.

«В Омской области обнару-
жилась одна приставка, кото-
рая не смогла перезагрузить-
ся. Ее увезли в Москву в лабо-
раторию Российской телеви-
зионной и радиовещательной 
сети (РТРС).  Специалисты 
определили, какой в ней стоит 
чип, после чего в систему вне-
сли изменения, чтобы исклю-
чить появление проблем у дру-
гих приставок с аналогичными 
чипами», — пояснил заммини-
стра.

В общей сложности от жите-
лей двух регионов на «горячую 
линию» поступило 150 звон-
ков.  

ФИНАНСЫ  

Орешкин 
назвал барьер 
для роста 
экономики

В БОГАТСТВЕ 
И В БЕДНОСТИ
Юлия Кривошапко

В России сохраняется высокий 
уровень неравенства. Он сдер-
живает экономическое разви-
тие страны. Такую точку зре-
ния высказал министр эконо-
мического развития Максим 
Орешкин, выступая с лекцией 
перед студентами.

Проблема неравенства, по 
словам главы минэкономразви-
тия, есть во многих странах 
мира. Это основная причина по-
литической турбулентности. 

«Позитивное отличие России 
в том, что за последние десять 
лет у нас уровень неравенства 
стабилизировался, в то время 
как в основных развитых стра-
нах он продолжал активно ра-
сти», — подчеркнул министр.

Он напомнил, что в России 
уже сделано много, чтобы изме-
нить ситуацию. Это и повыше-
ние минимального размера 
оплаты труда, и увеличение 
уровня заработной платы в бюд-
жетной сфере, и введение допол-
нительной материальной под-
держки семьям с детьми. «Это 
меры, которые стабилизируют 
и даже позволяют снижать уро-
вень неравенства, но, повто-
рюсь, он по-прежнему остается 
высоким», — констатировал 
Орешкин.

Комментируя тему плоской 
шкалы налога на доходы физлиц 
(НДФЛ), министр высказал мне-
ние, что она выгодна для гра-
ждан с высоким доходом и, нао-
борот, невыгодна для людей с 
низким заработком. При этом 
однозначного ответа, нужно ли 
переходить на систему, когда 
люди с хорошим достатком пла-
тят налог больше, чем те, кто за-
рабатывает меньше, Орешкин 
не дал.

Ранее глава минэкономраз-
вития говорил, что лично он го-
тов платить более высокий по-
доходный налог. Но добавил, что 
перед тем, как начинать обсу-
ждение этой темы в масштабах 
страны, нужно все детально по-
считать. 

РЫНОК 

Минпромторг 
предложил 
отказаться 
от привязки 
субсидий 
к локализации 
автоконцернов

СБОРНЫЙ 
ВОПРОС
Игорь Зубков

Минпромторг предложил отка-
заться от дифференциации суб-
сидий, которыми правительст-
во компенсирует производите-
лям уплату утилизационного 
сбора. Об этом сообщил ТАСС 
источник, знакомый с итогами 
обсуждения специальной рабо-
чей группы.

В министерстве «РГ» лишь 
подтвердили, что заседание ра-
бочей группы состоялось. 
«Если уровень локализации не 
будет критерием для выплаты 
утильсбора, это приведет к пе-
ресмотру планов со стороны 
тех участников рынка, которые 
ранее брали на себя повышен-
ные обязательства по локализа-
ции», — пояснил источник 
ТАСС позицию той части авто-
концернов, которая выступает 
за дифференциацию субсидий.

Речь идет о распределении 
промышленных субсидий (око-
ло 120 миллиардов рублей в 
год), которые фактически стали 
компенсацией российским ав-
тосборочным предприятиям 
после того, как правительство, 
следуя правилам ВТО, распро-
странило в 2012 году утилиза-
ционный сбор и на российский 
автопром. 

В конце сентября на встрече 
с представителями автоконцер-
нов вице-премьер Дмитрий Ко-
зак сказал, что дифференциа-
ция субсидий должна быть 
плавной, чтобы дать возмож-
ность всем производителям 
адаптироваться к новым прави-
лам. Тогда обсуждалось предло-
жение установить минималь-
ную базу гарантированного 
возврата в 60% компенсаций 
при наличии SKD-производст-
ва (сварка — окраска — сборка), 
а распределение оставшейся 
части субсидий привязать к до-
стигнутому автоконцернами 
уровню локализации. 

Решение 
для жизни

Ольга Васильева: Главная цель программы «Земский учитель» — 
предоставить всем детям равный доступ к качественному 
образованию. 

— Подробнее о цифровом 
телевидении читайте на сайте
rg.ru/sujet/6102 

Кроме того, комиссия 
по формированию пе-
речней лекарственных 

препаратов, заседание которой 
прошло в минздраве, не поддер-
жала предложения по исключе-
нию из списков трех лекарств — 
пропранолола (ЖНВЛП, ОНЛС), 
атенолола (ЖНВЛП, ОНЛС), 
ксилометазолина (ЖНВЛП). 

А вот препарат для лечения 
лейкоза дазатиниб не был реко-
мендован к включению в пере-
чни. Как пояснила пресс-служ-
ба минздрава, включение аль-
тернативного лекарственного 
препарата не должно приводить 
к увеличению объемов бюджет-
ных ассигнований, предусмо-
тренных в федеральном бюдже-
те на соответствующий финан-
совый год и плановый период.

Впрочем, окончательное ре-
шение о включении лекарств в 
перечни или исключения из них 
примут только через год — осе-
нью 2020 года. К этому времени 
должно пройти еще три серии 
ежеквартальных заседаний ко-
миссии.

Список ЖНВЛП утвержда-
ется ежегодно, он появился в 
2012 году. В текущем году в 
этот перечень входит  735 ле-
карств, в 2020 году он увели-
чится до 758.

Программа льготного лекар-
ственного обеспечения «Семь 
высокозатратных нозологий» 
работает с 2008 года. Она охва-
тывает такие заболевания, как 
гемофилия, муковисцидоз, ги-
пофизарный нанизм, болезнь 
Гоше, злокачественные новоо-
бразования лимфоидной, кро-
ветворной и родственных им 
тканей, рассеянный склероз, 
состояния после транспланта-

ции органов или тканей. С это-
го года  в  программу включили  
еще пять редких и тяжелых за-
болеваний — гемолитико-уре-
мический синдром, юноше-
ский артрит с системным нача-
лом, мукополисахаридоз I, II и 
VI типов. Лекарства для боль-
ных с перечисленными диагно-
зами приобретает минздрав за 
счет средств федерального 
бюджета.  

1
А К Ц Е Н Т

Включение лекарств в список важней-
ших позволит сдерживать рост цен 
на них и даст ориентир госзакупкам 
для стационаров и льготных программ

Важно знать
Как показала практика, сбои в 

работе приставок при перена-

стройке сети могут выражать-

ся в том, что телевизор пере-

стает показывать два-три кана-

ла из первого мультиплекса. В 

него входят: Первый канал, 

«Россия 1», «Матч ТВ», НТВ, 

«Пятый канал», «Россия К», 

«Россия 24», «Карусель», ОТР, 

«ТВ Центр». 

Если вы обнаружили у себя та-

кую неполадку, перенастройте 

цифровую приставку: выклю-

чите ее, затем снова включите, 

после чего запустите в меню 

поиск каналов. В 95 процентах 

случаев проблема после этого 

исчезает.

Если сбой ликвидировать не 

удалось, позвоните на феде-

ральную «горячую линию» 

РТРС по телефону: 8-800-220-

20-02. Специалисты окажут по-

мощь.

Алексей Волин, 
замглавы минкомсвязи о контенте региональных врезок:
«Губернаторы делают много важного 
и полезного, но жизнь в регионах 
гораздо разнообразнее. Об этом и нужно рассказывать 
в новостях»
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ИНИЦИАТИВА Государство 
оплатит испытания беспилотных 
автомобилей

Роботов поддержат 
материально

Юлия Кривошапко

Российские испытатели беспи-
лотных автомобилей могут по-
лучить поддержку от государст-
ва. Проект постановления пра-
вительства по этому поводу раз-
работал минпромторг.

Минпромторг предлагает 
компенсировать 100 процен-
тов затрат лабораторий, кото-
рые тестируют беспилотные 
автомобили. Причем задним 
числом — с начала 2019 года.

Проект разработан для под-
держки экспериментов по 
опытной эксплуатации беспи-
лотников на дорогах общего 
пользования, отмечается в поя-
снительной записке. 

Тестирование беспилотни-
ков на соответствие обязатель-
ным требованиям техрегламен-
тов Таможенного союза и Пра-
вил ООН — дорогостоящая про-
цедура, в том числе из-за того, 
что требуется закупка оборудо-

вания, объясняет инициативу 
минпромторг. Из-за высоких за-
трат на выпуск беспилотников 
их производители сейчас не мо-
гут обеспечить заключение до-
говоров с испытательными ла-
бораториями, субсидии должны 
решить эту проблему.

Проведение испытаний бес-
пилотников на дорогах общего 
пользования правительство 
разрешило в ноябре 2018 года. 
Они проходят на трассах в Мо-
скве и Татарстане. 

В начале 2019 года рабочая 
группа НТИ «Автонет» прово-
дила опрос среди российских 
разработчиков систем управле-
ния высокоавтоматизирован-
ным транспортом на предмет 
тестирования беспилотников. 
Тогда о таких планах заявили 
«КАМАЗ», «КБ Аврора», «Науч-
но-конструкторское бюро вы-
числительных систем», Универ-
ситет Иннополис, МАДИ и «Ян-
декс».   

— Как получить 
незарегистрированные 
лекарства для тяжелобольных 
детей
rg.ru/art/1763613 
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ПАРЛАМЕНТ До конца года может быть принят закон о регистрации физлиц 
в качестве СМИ — иностранных агентов

На чей счет
Галина Мисливская 

С 
нового года в России 
может появиться 
юридическая воз-
можность вносить 
физических лиц в пе-
речень иностранных 
СМИ, выполняющих 
функции иностран-
ного агента. Об этом 

заявил в конце прошлой недели 
глава комиссии Совета Федера-
ции по защите госсуверенитета 
Андрей Климов. Соответствую-
щие поправки в законы о СМИ и 
о защите информации уже при-
няты Госдумой в первом чтении, 
но теперь их прохождение в обе-
их палатах парламента будет 
«ускорено». При этом пока не 
ясно, сколько граждан РФ попа-
дут в список иноагентов и как 
это положение скажется на си-
туации в обществе.

Документ был внесен в Гос-
думу группой депутатов и сена-
торов еще в 2017 году, а в янва-
ре 2018 года прошел первое чте-
ние. Сейчас законопроект готов 
ко второму и третьему чтению и 
может быть окончательно при-
нят в осеннюю сессию парла-
мента, считает член Совета Фе-
дерации Андрей Климов.

В первоначальной версии за-
конопроекта физлицам посвя-
щен буквально один абзац, в ко-
тором речь идет лишь о возмож-
ности признания их иностран-
ными СМИ, выполняющими 
функции иностранного агента. 
«В новом варианте там почти 
три страницы только про это. 
Там очень много уточняющих 
позиций, — рассказал «РГ» Анд-
рей Климов. — Этот закон спра-
ведливо критиковали за форму-
лировки, которые требуют поя-
снений. Эти пояснения сделаны. 
В результате текст вырос, но это 
не значит, что концепция изме-
нилась».

Концепцию же сенатор опи-
сал так: необходимо закрыть 
возможные лазейки для вмеша-

тельства в российское инфор-
мационное пространство. Со-
гласно поправкам, иностранны-
ми СМИ, выполняющими фун-
кции иноагента, могут быть 
признаны не только «владельцы 
того или иного ресурса, но и те, 
кто распространяют информа-
цию для неограниченного круга 
лиц, в том числе в интернет-
пространстве, и при этом они 
получают деньги из-за рубежа». 
«В данном случае не важен 
источник этих денег — это мо-
жет быть государственная орга-
низация, негосударственная 
структура, физические лица, 
лица без гражданства. Главное, 
что зарубежные средства», — 
уточнил Климов.

Выявлять таких граждан бу-
дет министерство юстиции по 
согласованию с МИДом. Зареги-
стрированные граждане-иноа-
генты должны будут отчиты-
ваться перед государством о 
расходовании полученных из-
за рубежа средств.

По словам сенатора, «речь не 
идет о толпах людей», которые 
могут оказаться в рядах иноаген-
тов, закон коснется небольшой 
группы лиц. Он не направлен 
против блогеров, уточнил Кли-
мов, статус может получить лю-
бой распространитель информа-
ции, подпадающий под признаки 
иноагента. «Это никоим образом 
не задевает интересы огромного 
большинства граждан России», — 
уверяет парламентарий.

Еще одно требование будет 
касаться собственно иностран-
ных СМИ. «Тем, которые при-
знаны в России иноагентами, 
предлагается обязать созда-
вать в РФ юрлицо, работающее 
по правилам нашего законода-
тельства», — рассказал сена-
тор. Сейчас, по его словам, не у 
всех зарубежных СМИ-иноа-
гентов есть юрлицо в РФ, соот-
ветственно, применить к ним 
какие-то регулирующие нор-
мы не представляется возмож-
ным.

Нарушителям грозят адми-
нистративные штрафы, соот-
ветствующие поправки в КоАП 
готовятся. «В отличие от зару-
бежных визави мы не предусма-

триваем уголовной ответствен-
ности. Мы не хватаем людей, не 
бросаем их в камеры пыток, как 
в некоторых странах, где на 
пять, где на пятнадцать лет. Мы 
в состоянии добиться результа-
та за счет административных 
мер», — заявил Климов.

Каков будет размер штрафов 
за нарушение этих норм, зако-
нодатели еще не определили. В 
любом случае наказание не бу-
дет выходить за пределы общей 
практики. Андрей Климов на-
помнил, что верхний предел 
суммы административного 
штрафа в России — 5 млн рублей. 
«Но это не тюрьма, не расстрел 
на месте, не каторжные работы, 
не конфискация имущества. 
Международную интернет-
платформу в ЕС штрафуют на 
25 млрд евро», — привел он при-
мер.

Новые правила вступят в 
силу не сразу после принятия 
закона. «Там будет определен-
ный период, который позволит 
людям провести все процедуры, 
мы все эти процедуры просчи-
тали», — уточнил Климов. 

Принятие новых правил 
«даст возможность в 2020 году 
резко сократить пространство 
для деятельности, направлен-
ной на расшатывание основ на-
шего конституционного строя и 
вмешательство во внутренние 
дела РФ», подчеркнул он. 

А К Ц Е Н Т

Если вы распространяете информацию 
для неограниченного круга лиц 
и при этом получаете средства 
из иностранных источников, 
пройдите регистрацию

Тюрьма 
не отдаляет

Кроме того, уже отбывающий наказание осу-
жденный получит право просить о переводе 
из своей колонии в колонию другого региона, 

где живет один из близких родственников.
Это будет возможно один раз за весь срок отбыва-

ния наказания по решению тюремного ведомства на 
основании личного заявления или заявления близкого 
родственника с согласия осужденного. 

По действующим нормам перевод осужденного из 
одной казенного дома в другой допускается в случае 
болезни либо для обеспечения личной безопасности 
заключенного, а также при реорганизации или ликви-
дации исправительного учреждения или при иных 
исключительных обстоятельствах.

Председатель Комитета Госдумы по государствен-
ному строительству и законодательству Павел Краше-
нинников отметил, что предлагаемые поправки повы-
сят доступность мест отбывания наказания для родст-
венников осужденных и обеспечат возможность обще-
ния членов семьи с осужденными к лишению свободы.

По мнению экспертов, в случае принятия закона 
массовой миграции осужденных не будет. Во-первых, 
все равно останутся ситуации, когда начальство впра-
ве отказать в просьбе. Во-вторых, по данным ФСИН, 
более 80 процентов осужденных в России теперь отбы-
вают наказание в своих регионах. Лишь отдельные ка-
тегории заключенных в обязательном порядке отправ-
ляются в дальние края, в основном это террористы и 
экстремисты, их действительно лучше отделить от 
привычной среды. 

В остальных случаях дальний переезд возможен, 
если в регионе нет колоний нужного режима. Или ко-
лонии переполнены. Например, женские колонии есть 
не во всех регионах. Но предлагаемый проект позволит 
точечно решать проблемы отдельных заключенных, у 
которых есть шансы вернуться в нормальную жизнь, 
не стать закоренелыми преступниками.  

Если, например, осужденный познакомился с кем-
то по переписке и женился, сможет надеяться на пере-
вод в тот регион, где живет жена. 

1

FARA светит в агента?

Термин «иностранный агент» изобрели в 30-е годы прошлого века 

на «родине демократии» — в США. Закон о регистрации иностран-

ных агентов (Foreign Agents Registration Act или сокращенно — 

FARA) вступил в силу в Америке еще в 1938 году.

Изначально его целью была борьба с нацистской пропагандой на 

американской территории. Но с тех пор вся деятельность ино-

странных граждан в интересах правительств других стран в Штатах 

строго берется министерством юстиции США «на карандаш».

Термин «агент» в английском языке ассоциируется не только с ре-

кламными, спортивными, страховыми агентами. Американцам, да и 

россиянам хорошо известно выражение «агент 007». То есть тер-

мин гораздо шире и включает в себя, в том числе, и политическую 

деятельность, которую физические и юридические лица ведут в 

США в интересах иностранных правительств.

Закон обязывает этих лиц и организации регистрироваться, два-

жды в год предоставлять финансовую отчетность и подробные дан-

ные о своей работе. При этом для властей США важно понимать не 

только источники финансирования, но и на какие цели деньги были 

потрачены.

Что до слова «иностранный», то это не характеристика самого аген-

та, а правительства, на которое он работает. Поэтому иноагентами 

необязательно должны быть именно иностранцы. К примеру, если 

гражданин США работает на иностранное правительство, он также 

обязан зарегистрироваться в американском минюсте как иноагент.

За нарушение требований FARA предусмотрен штраф до десяти ты-

сяч долларов США и/или тюремное заключение до пяти лет.

На сегодня в Соединенных Штатах в качестве «иностранных аген-

тов» зарегистрированы около 1700 лиц и организаций. В 2017 году 

российский телеканал Russia Today (RT) заставили зарегистриро-

ваться в этом статусе в США под предлогом получения финансиро-

вания от правительства России. Но многие другие государствен-

ные СМИ из союзных или дружественных Америке стран, такие как 

BBC, Deutsche Welle и France 24, не зарегистрированы в качестве 

иноагентов.

Из-за «двойных стандартов» применения FARA даже в самих США 

раздавалась критика в адрес властей о том, что их действия бьют по 

первой поправке к конституции страны, гарантирующей свободу 

слова.

Подготовил Александр Гасюк

D
N

Y
5

9
 /

 I
S

T
O

C
K

Источник иностранного финансирования не важен, главное — что это средства из-за рубежа.

КОММЕНТАРИЙ 

«РГ» попросила прокомментировать 
законодательную инициативу 
главу комиссии Совета Федерации
по защите госсуверенитета
Андрея Климова.

— Необходимость принятия этого закона 
связана с какими-то конкретными собы-
тиями? Может быть, с делом Марии Бу-
тиной?

АНДРЕЙ КЛИМОВ: Помимо Бутиной есть масса лю-

дей, которые подвергаются совершенно кон-

кретному прессингу в тех же США за то, что они, 

например, сотрудничают с RT. Они там находят-

ся под реальной угрозой уголовного наказания. 

Поговорите со знакомыми журналистами, вам 

расскажут, что происходит во Франции, в Вели-

кобритании, там идут настоящие гонения, штра-

фами обложили, ступить некуда.

У нас людям не запрещают работать, распростра-

нять информацию, им говорят: если вы распро-

страняете информацию для неограниченного кру-

га лиц и при этом получаете средства из иностран-

ных источников, извольте пройти регистрацию.

— Слово «агент» в русском языке имеет 
определенные негативные коннотации в 
отличие от английского. Если там это в 
первую очередь юридический термин, то у 
нас своего рода общественное обвинение…

АНДРЕЙ КЛИМОВ: Слово «агент» — нерусское, в ре-

зультате нашей не самой приятной истории у 

нас это клеймо — да еще при помощи литерату-

ры и кино — превратилось в нечто ужасное. Но 

в нашем случае понятие «иностранный агент» 

не ведет к изоляции, к лишению свободы, а в 

США — ведет. Вы мне говорите про филологи-

ческие особенности, а я вам — про конкретные 

сроки, которые применяются к конкретным 

людям. Мы — про разное: там, у них, 1938 год, а 

у нас — 2019-й.

— Тем не менее либеральная часть общест-
ва принимает вашу инициативу в шты-
ки. Как вы планируете убеждать оппонен-
тов?

АНДРЕЙ КЛИМОВ: Эта часть общества принимает в 

штыки все, что мы делаем, но она не самая боль-

шая. Мы год объясняли наши аргументы, прора-

батывали со специалистами, приглашали на за-

седание нашей комиссии экспертов, журнали-

стов, членов Общественной палаты. Люди се-

годня нарочно передергивают факты и искажа-

ют то, что есть на самом деле. Причем шум под-

нимают одни и те же лица. Мнение этих лиц спе-

циально «разгоняет» в интернете известно кто — 

это в том числе зарубежные интернет-платфор-

мы. Вот и создается определенное впечатле-

ние…

Я не вижу никакого предмета для раскола в об-

ществе. Ситуацию раздувает группа людей, кото-

рым в принципе все не нравится по разным при-

чинам. Закон не касается людей, которые что-то 

пишут друг другу в соцсетях, речь вообще не о 

них. Это все коснется — если вообще коснется — 

небольшого числа физических лиц, не тысяч и не 

сотен, а гораздо меньше.

И речь не идет о цензуре как таковой. Никого не 

заставляют переписывать свои произведения 

или вымарывать из них какие-то вещи. Извольте 

называть себя тем, кто вы есть по существу. По-

вторюсь: то, что мы предлагаем, это во многом 

зеркало того, что за рубежом уже есть. 

В ДОРОГУ За первые двое 
суток на поезда в Крым 
и обратно было куплено 
более 10 тысяч билетов

Три билета 
в минуту

Илья Изотов, «Российская газета», Симферополь

У железнодорожных касс ажиотаж. Очереди появились 
еще утром в пятницу, когда по всей России началась 
продажа билетов на поезда в Крым и обратно. Самым 
популярным у пассажиров стал поезд Москва — Симфе-
рополь. А больше всего билетов продано в железнодо-
рожных кассах. Хотя можно оформить проездные до-
кументы и через мобильное приложение «ГСЭ Биле-
ты» и сайт grandtrain.ru, но они периодически зависа-
ли, не выдержав потока желающих.

За первые двое суток было продано более 10 тысяч 
билетов. По данным официального перевозчика, в 
среднем за эти дни покупали по 3 билета в минуту. 

Первый поезд отправится в Крым с Московского во-
кзала Петербурга 23 декабря в 14.00 по мск. 

Одноэтажный поезд «Таврия» № 7/8 Санкт-Петер-
бург — Севастополь 
сформируют из ва-
гонов купе и плац-
карт.

Первая «Тав-
рия» отправится из 
Москвы с Казан-
ского вокзала 24 
декабря в 23.45 
мск. Двухэтажный 
№ 27/28 Москва — 
Симферополь бу-
дет состоять из СВ 
и купе, благодаря 
чему в каждом та-
ком составе будет 
более 800 мест. Все 
вагоны оснащены 
кондиционерами и 
биотуалетами. Так-
же пассажиров по-
радует современный стильный интерьер и функцио-
нальные эргономичные купе. В составе всех поездов 
будут работать вагоны-рестораны. Цены в купе пое-
зда Москва — Симферополь начинаются от 2966 ру-
блей, на плацкарт в поезде Санкт-Петербург — Севас-
тополь — от 3650.

— На поездах «Таврия» будет применяться система 
динамического ценообразования, — рассказал Алек-
сандр Ганов, генеральный директор «Гранд Сервис Эк-
спресс». — Но если мы говорим о регулируемом госу-
дарством сегменте — плацкарте, — цена не будет превы-
шать 4500 рублей. Максимальная цена за купе по мар-
шруту Москва — Симферополь — 8000 рублей. Но это 
пиковая цена, которая будет применяться только в 
случае очень высокого спроса.

В Крыму железнодорожники начали продавать би-
леты в 24 пунктах полуострова — на всех вокзалах и 
кассах предварительной продажи. На отремонтиро-
ванном железнодорожном вокзале Симферополя пока 
работают две кассы. Билетный кассир Любовь Елаго за 
четыре часа с начала продаж в пятницу продала почти 
сто проездных документов. Всего же за первый день на 
территории полуострова было куплено 857 билетов.

Первый состав «Таврия», который отправится из 
Санкт-Петербурга 23 декабря, впервые пройдет по 
Крымскому мосту 25 декабря и прибудет в Севасто-
поль в 9 часов 25 минут. Таким образом, время в пути 
составит 43,5 часа. 

В составе оборудована туалетная комната с биотуалетом, 
а также кондиционеры и розетки с USB-портами для зарядки.

— Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1776088 
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Первый состав 
«Таврия» отправит-
ся с Московского 
вокзала 
Петербурга 
23 декабря и впер-
вые пройдет 
по Крымскому 
мосту 25 декабря

РАКУРС Как стать волонтером 
75-летия Победы

Полк добрых 
сердец

Сергей Жуков

Более 30 тысяч волонтеров 
примут участие в подготовке 
празднования 75-летия Победы 
в Великой Отечественной вой-
не. Об этом сообщила предсе-
датель Комитета обществен-
ных связей и молодежной поли-
тики Москвы Екатерина Драгу-
нова.

Набор в ряды народных по-
мощников стартовал 9 ноября 
— ровно за полгода до юбилея 
Победы. Стать частью праздни-
ка может любой проживающий 
в Москве гражданин России, 
независимо от места регистра-
ции. Желание помогать и нали-
чие свободного времени — все, 
что требуется от потенциаль-
ного волонтера. Правда, пре-
жде чем выйти в «поле», при-
дется пройти обучение. После 
этого помощники выберут за-

нятие по душе. Волонтеры по-
могут провести крупные па-
триотические акции — в 2020 
году их запланировано около 
тридцати. Самая масштабная — 
«Бессмертный полк». А вот 
«Благодарим за Победу!» не та-
кая растиражированная, но не 
менее важная. Желающие смо-
гут написать на открытках по-
желания фронтовикам, а до-
бровольцы разнесут их по адре-
сам.

Конечно же, волонтеры бу-
дут встречать на вокзалах и в аэ-
ропортах ветеранов, которые 
приедут в Москву из россий-
ских регионов и стран СНГ. Зай-
мут свои места за информаци-
онными стойками — построят 
быстрый и удобный маршрут, 
подскажут, куда сходить и что 
посмотреть. Присоединиться к 
волонтерам можно на сайте 
mosvolonter.ru. 

СОБЫТИЕ Впервые в России к изданию готовится «Большая 
китайская энциклопедия» 

Дебют на русском
Алена Баталова

В 
библиотеке иностранной литературы 
им. М.И. Рудомино к 70-летию россий-
ско-китайских дипломатических отно-

шений публике представили первое в исто-
рии издание «Большой китайской энцикло-
педии» на русском языке. Энциклопедия бу-
дет выпущена в пяти томах, каждый из кото-
рых посвящен определенной теме — истории, 
географии, литературе, философии и культу-
ре. Статьи расположены в алфавитном по-
рядке внутри своей темы и своего тома. Кро-
ме того, уже сейчас на сайте издательства 
«Шанс» доступна электронная версия энци-
клопедии: материал в ней аналогичен печат-
ной версии, но выделен и дополнительный 
подраздел  —  «Персоналии», посвященный 
известным личностям. 

—  Энциклопедией смогут пользоваться 
образовательные учреждения  —  такие, как 
университеты, исследовательские институ-
ты и библиотеки. Статьи будут тщательно 
выверены научными редакторами и перевод-
чиками. Уверен, энциклопедия станет вос-
требованным проектом на российском 
книжном рынке, — отметил директор изда-

тельства «Большой китайской энциклопе-
дии» господин Лю Гохуэй. 

Оригинальная «Большая китайская энци-
клопедия» состоит из десятков томов  —  на-
пример, в рамках третьего переиздания 
их планируется 80. На русском языке будет 
представлена выборка из этих томов, состав-
ленная китайскими издателями. 

—  С помощью «Большой китайской энци-
клопедии» мы сможем узнать, как сегодня ки-
тайский народ оценивает свою историю; как 
в Китае в принципе подходят к составлению 
справочных изданий, поскольку это тоже уни-

кальный опыт, в силу разницы традиций 
и культур отличающийся от российского; ка-
кой в Китае видят собственную культуру и как 
оценивают свой вклад в мировую культуру. 
В издание входит то, что страна считает самым 
важным  —  и мы сможем понять, что является 
приоритетом для наших соседей,  —  говорит 
Александра Смаракова, руководитель редак-
ции Международной издательской компании 
«Шанс», которая выпускает БКЭ в России. 

—  Эти материалы просто необходимы: на-
пример, в Московском педагогическом госу-
дарственном университете, это наш контин-
гент  —  люди, которым это издание будет не-
обходимо,  —  считает профессор МПГУ и ген-
директор издательства «Восток Бук» Сигов 
Владимир Константинович.

—  Интерес россиян к Китаю, его истории, 
развитию и культуре неуклонно растет. С точ-
ки зрения научно-культурного обмена между 
нашими странами появление в России русско-
язычной «Большой китайской энциклопедии» 
—  большое событие,  —  отметил генеральный 
директор издательства «Шанс» Му Пин.

Предполагается, что все пять томов 
«Большой китайской энциклопедии» увидят 
свет уже в феврале-марте 2020 года. 

РЕКЛАМА

Владимир Сигов, Лю Гохуэй, Му Пин (слева 
направо).
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АНОМАЛИЯ Центр 
Великобритании затопило 
из-за обильных осадков

Дон голосует 
за брекзит

Владимир Шилов

Предпоследний, «оранжевый», уровень опасности 
объявлен в центральной части Великобритании из-за 
масштабных наводнений. За один день в графствах 
Южный Йоркшир и Дербишир выпала месячная норма 
осадков, сообщает BBC. В местной реке Дон уровень 
воды преодолел отметку шесть метров, что стало ре-
кордным показателем за последние десять лет.

Стихия вызвала транспортный коллапс в централь-
ных регионах: прекращено движение пригородных по-
ездов, перекрыты ключевые автострады. Сотни домов 
остались без электроэнергии. Более тысячи местных 
жителей вынуждены покинуть свои дома, и для них в 
срочном порядке оборудовали временные жилища. Из-
за проливных дождей десятки посетителей крупного 
торгового центра в городе Шеффилд оказались забло-
кированы в здании и провели там всю ночь. 

В результате буйства стихии один человек погиб и 
трое числятся пропавшими без вести. По данным спа-
сателей, женщину унесло бурлящим потоком, когда она 
переходила улицу. Полный размер ущерба еще предсто-
ит оценить, говорят эксперты. По предварительным 
оценкам, разгул стихии может обойтись страховым 
компаниям в 500 миллионов евро. По прогнозам, в бли-
жайший день осадки прекратятся, но избавиться от па-
водка удастся не ранее середины недели.  

КРИЗИС В Испании прошли 
уже четвертые выборы 
в парламент за последние 
четыре года

Очередные 
внеочередные

Екатерина Забродина

Чем чаще испанцы ходят на выборы, тем туманнее ста-
новятся перспективы выхода страны из затяжного по-
литического кризиса. В воскресенье по всей Испании 
снова открылись избирательные участки — уже четвер-
тый раз за последние четыре года. По итогам апрель-
ского голосования победили социалисты, но им так и 
не удалось создать коалицию. В результате Испания 
вот уже полгода остается без правительства, способно-
го принять бюджет и успокоить бурлящую Каталонию. 
Соцопросы показывают, что испанцы элементарно 
устали от бесконечной череды выборов (нынешние 
обошлись казне в 
136 миллионов 
евро), что привело к 
общей апатии и 
всплеску популяр-
ности правых сил.

На момент под-
писания номера 
в печать предвари-
тельные итоги вы-
боров в Генераль-
ные кортесы (двух-
палатный парла-
мент) еще не были объявлены. Согласно последним со-
цопросам, Испанская социалистическая рабочая пар-
тия во главе с и.о. премьера Педро Санчесом снова мо-
жет рассчитывать на простое большинство голосов, 
которого опять не хватит для формирования однопар-
тийного правительства. А значит, переговоры о коали-
ции неизбежно пойдут по новому кругу, что чревато 
«патовой ситуацией», отмечают европейские СМИ. 
Второе место прочат оппозиционной Народной пар-
тии — правоцентристы готовятся расширить свое пред-
ставительство в конгрессе депутатов (нижней палате).

Но главной сенсацией выборов обещает стать взлет 
крайне правой партии «Вокс» (в свое время она отко-
лолась от «народников»), которая может стать третьей 
политической силой в стране, увеличив количество де-
путатских мандатов с нынешних 24 чуть ли не в два 
раза. Последние недели рейтинги «Вокс» стремитель-
но ползли вверх. Как передает Spiegel Online, со времен 
смерти Франко в 1975 году крайне правым силам не 
удавалось вывести на улицы столько сторонников, как 
это сделал 43-летний лидер партии Сантьяго Абаскаль. 
Его умение говорить хлесткими и отнюдь не политкор-
ректными лозунгами признают даже оппоненты. В 
частности, Сантьяго обещает соотечественникам «но-
вую реконкисту», подразумевая депортацию нелегаль-
ных мигрантов с Пиренейского полуострова, а также 
«окончательное решение» каталонского вопроса. 

Именно кризис в Каталонии, где с октября не пре-
кращаются протесты сторонников независимости, 
стал одним из главных факторов предвыборной борь-
бы. Пока социалисты предлагают ужесточить наказа-
ние за организацию не санкционированных централь-
ным правительством референдумов, «Вокс» без поли-
тесов обещает «покончить с автономией» и «надеть 
наручники» на главу Каталонии Кима Торру. 

КОНФЛИКТ Украинцев убеждают отказаться от Донбасса

Не мир, не война
Павел Дульман

Р
едкий случай: самой обсу-
ждаемой темой украин-
ских СМИ в минувшие вы-

ходные был не привычный по-
литический шум с нотами скан-
дала, а серьезная социология. 
Влиятельный еженедельник 
«Зеркало недели» (ЗН) опубли-
ковал данные обширного социо-
логического исследования о со-
стоянии умов в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках 
с неутешительным резюме: 
Донбасс, с точки зрения укра-
инской национальной идеи, 

предложено считать потерян-
ным. Тест на совместимость 
с Украиной, следуя за заголов-
ком резонансной публикации, 
жители «неконтролируемой ча-
сти» не прошли.

При общем скепсисе относи-
тельно украинской социологии, 
проведенный по заказу ЗН, 
опрос имеет все признаки каче-
ственного, исследующего не 
только политические воззрения 
жителей Донбасса. Анкетируе-
мые респонденты ответили по-
чти на пять десятков вопросов, 
и авторы ЗН их ответы внима-
тельно анализируют и тракту-

ют. В СМИ же громче всего про-
звучали несколько цифр: лишь 
18 процентов опрошенных со-
гласны вернуться в Украину, 
а 60 процентов желают видеть 
республики в составе России. 
85 процентов считают Украину 
и США инициаторами войны, 
и только 10 процентов согласны 
с утверждением, что Россия 
«оккупировала» Крым.

Ошибкой будет восприни-
мать данные опроса — сенсаци-
онные в украинских реалиях — 
и редакционный комментарий 
ЗН как признак трезвого подхо-
да к ситуации и призыв к пони-

манию и примирению — все ров-
но наоборот. И авторы много-
страничной публикации не смо-
гли скрыть пренебрежительно-
го отношения к Донбассу, и вы-
воды у них не мирные: нужно 
«отстроить себя как Западная 
Германия и Южная Корея» 
и ждать момента для возвраще-
ния неконтролируемых терри-
торий всеми доступными спосо-
бами. «На это уйдут годы. Мо-
жет — десятилетия. А пока у нас 
должны найтись силы и мозги 
поставить в этой истории трое-
точие…Бетонное», — веско за-
канчивается статья «Тест на 
совместимость».

Мысль о невозможности 
жить с Донбассом в силу его не-
исправимой «антиукраинско-
сти», о необходимости консер-
вации ситуации, вплоть до отка-
за от Минских соглашений, 
в разных формах не первый ме-
сяц вбрасывается в украинское 
общество. Правительственные 
чиновники, депутаты Верхов-
ной рады, в первую очередь из 
президентской фракции, разно-
родные эксперты и лидеры мне-
ний регулярно рекламируют 
«карабахский сценарий» для 
Донбасса, не предполагающий 
продвижения по мирным согла-
шениям. Такой вариант препод-
носится как разумная альтерна-
тива войне до победного конца 
и залог сохранения антироссий-
ских санкций. Они, санкции, 
в официальной риторике явля-
ются нематериальным нацио-
нальным достоянием, а борьба 
за их продление всерьез называ-
ется исторической миссией 

украинского народа. И резонан-
сная публикация ЗН лишь «бе-
тонирует» такие схемы.    

В этой повестке и системе ко-
ординат, очевидно, работает 
и «команда Зе». За месяц после 
подписания «формулы Штайн-
майера» люди, ассоциирующи-
еся с Зеленским и «Слугой на-
рода», выдвинули более 30 идей 
по переписыванию Минских со-
глашений «в соответствии 
с украинскими интересами». 
Помимо «карабахского сцена-
рия» общество через социаль-
ные сети приучается к некой 
«формуле Зеленского», офици-
ально не озвученной, но кото-
рую тот повезет на встречу 
в нормандском формате взамен 
существующих договоренно-
стей, и которая, по его мнению, 
не может быть не принята Гер-
манией, Францией и Россией. 
Тем временем представители 
украинского командования на 
Донбассе, не успев отвести вой-
ска в районе Петровского, уже 
заявляют о готовности вернуть 
оставленные позиции, если со-
чтут это необходимым.

В конце концов недовольст-
во Минскими соглашениями об-
рело форму политической ини-
циативы: фракция партии «Го-
лос» официальным заявлением 
потребовала от президента и 
парламента выйти из Минских 
соглашений.  В тот же день спи-
кер Рады Дмитрий Разумков от 
имени «Слуги народа» допу-
стил создание коалиции с «Го-
лосом», то есть солидаризовал-
ся с предлагаемым отказом от 
мира. 

ДАТА Западные союзники рассорились на праздновании 30-летия 
сноса границы между ГДР и ФРГ

Стена превратилась 
в Берлинский клубок
Игорь Дунаевский

П
р а з д н о в а н и е 
30-летнего юбилея 
падения Берлин-
ской стены в суббо-
ту,  9  ноября,  не 
очень походило на 
ту картину освобо-
жденной и единой 
Европы, о которой 

грезили в этот день в 1989-м.
Канцлер ФРГ Ангела Мер-

кель в интервью S ddeutsche 
Zeitung признала, что спустя 
три десятка лет знака равенства 
между Востоком и Западом Гер-
мании до сих пор нет, «на это 
уйдет около полувека или даже 
больше». Более того, несмотря 
на окончание «холодной вой-
ны», на территории «свобод-
ной» Германии до сих пор раз-
вернуты семь баз ВС США, на 
которых дислоцирован один из 
самых многочисленных амери-
канских контингентов в мире — 
почти 40 тысяч военнослужа-
щих. Кроме того, как напомина-
ет Deutsche Welle, принято счи-
тать, что в Германии хранится и 
ядерное оружие США.

Сегодня Старый Свет пыта-
ются разорвать на части разные 
центробежные силы, включая: 
наплыв мигрантов, укрепление 
националистических движе-
ний, и эгоистичную политику 
США. Представители стран 
НАТО, собравшиеся в субботу в 
Берлине, особо не скрывали 
разногласий во взглядах на на-
стоящее и будущее континента.

Накануне юбилея в центре 
внимания оказался президент 
Франции Эмманюэль Макрон. 
Своим интервью журналу The 
Economist он бросил открытый 
вызов многолетнему курсу ев-
ропейцев на следование в фар-
ватере США в том, что касается 
внешней политики и безопасно-
сти. Макрон резко раскритико-
вал НАТО: во всех выпусках но-
востей смаковали его диагноз 
о «смерти головного мозга 
альянса», . Более того, напере-
кор американским ястребам 
Макрон недвусмысленно на-
мекнул на необходимость пар-
тнерства с Россией.

Но сторонники той парадиг-
мы отношений, которую Ва-
шингтон и другие противники 
России навязывали Европе в по-

следние годы, сразу дали по-
нять, что сдаваться не намере-
ны. Апофеозом стали заявления 
госсекретаря США Майкла По-
мпео. Он отмахнулся от заявле-
ний Макрона и потребовал от 
НАТО «повзрослеть» и противо-
стоять новым вызовам.  Высту-
пая в Берлине у останков симво-
ла «холодной войны», Помпео 
заговорил о новом идеологиче-
ском противостоянии, назвав 
угрозами Россию и Китай.

Он подчеркнул, что «нера-
зумно даже думать» о том, что 
«Россия может быть партне-
ром». Под предлогом набивших 
оскомину тезисов о российской 

угрозе Помпео назвал ошибоч-
ными мнения, что якобы стра-
ны Европы могут сократить во-
енные расходы и перенаправить 
ресурсы в другие сферы. В аме-
риканской столице вновь тре-
буют от европейцев больше тра-
тить на свою безопасность.

В том, что касается России, 
Помпео явно противоречит соб-
ственному начальнику — прези-
денту Дональду Трампу, кото-
рый упорно, раз за разом выска-
зывается за альянс с Москвой. 
Трамп даже шокировал русофо-
бов известием о том, что рас-
сматривает приглашение на Па-
рад Победы-2020, которое по-

лучил из Москвы. Увы, глава Бе-
лого дома в этом смысле в Ва-
шингтоне в явном меньшинст-
ве, а ястребы в его администра-
ции не стесняются под носом у 
президента проводить противо-
положную линию.

Раздор и непоследователь-
ность в действиях США выну-
ждают европейских политиков 
все больше задумываться о том, 
как самостоятельно решать 
свои проблемы в сфере безопа-
сности. И Макрон далеко не 
единственный, кто пытается за-
полнить этот вакуум. Критиков 
у него хватает, включая Мер-
кель, которая не согласилась с 
диагнозом,  поставленным 
альянсу французским прези-
дентом. 

Бывшая министр обороны 
ФРГ, а теперь избранная глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен назвала НАТО «щитом и 
гарантом свободы». Ее преем-
ница в кресле министра оборо-
ны ФРГ, Аннегрет Крамп-Кар-

ренбауэр, днями ранее заявила, 
что Берлину следует играть бо-
лее активную военную роль в 
мировых делах: «Страна наших 
размеров, нашей экономиче-
ской и технологической мощи, 
нашего геостратегического по-
ложения и глобальных интере-
сов не может оставаться наблю-
дателем».

А вот глава МИД РФ Сергей 
Лавров считает, что Макрон 
«имеет полное право» ставить 
диагноз НАТО, поскольку пред-
ставляет страну, которая являет-
ся одним из лидеров альянса. 

Советские танки давно ушли из 
Германии, а военный контингент 
США до сих пор там. На снимке аме-
риканский госсекретарь Майкл 
Помпео общается с личным соста-
вом одной из баз в ФРГ.

А К Ц Е Н Т

Вашингтон в штыки встретил слова 
Макрона о «смерти мозга» НАТО 
и партнерстве с Россией

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

В самой Франции интервью Ма-

крона журналу The Economist про-

извело шоковый эффект. Так вы-

сказываться по поводу военно-по-

литического блока до него позво-

лял себе, пожалуй, только прези-

дент Шарль де Голль.

Столь суровый вердикт, как пола-

гают французские СМИ, не случа-

ен. «Европейским лидерам на-

правлено предупреждение: пора 

проснуться и взять судьбу конти-

нента в свои руки, не надеяться 

на Вашингтон». Так определила де-

марш Макрона радиостанция RFI. 

А специалист по трансатлантиче-

ским отношениям Александра де 

Хуп Шеффер убеждена, что НАТО 

действительно переживает «кри-

зисы лидерства и солидарности», 

в том числе из-за действий США.

Нынешний хозяин Елисейского 

дворца никогда не скрывал, что ви-

дит себя в роли лидера-реформа-

тора Европы, а основой этого пре-

образовательного процесса счи-

тает оборонную сферу и форми-

рование самостоятельной евро-

пейской армии.

Здесь заостряют внимание на сло-

вах Макрона о том, что Европе 

надо перестраивать отношения с 

Россией независимо от США ради 

общих интересов и безопасности 

Старого Света. При этом, остано-

вившись на возможных путях раз-

вития России, французский прези-

дент выделил тот, который, считая 

его предпочтительным, включает 

в себя восстановление партнер-

ских связей с Европой. Как заявил 

бывший министр иностранных дел 

Франции Юбер Ведрин, «Макрон 

абсолютно прав в своем желании 

наладить диалог с Россией и поме-

шать, чтобы она из-за санкций от-

вернулась от Запада».

Макрон понимает, что в мире, ме-

няющемся не в пользу ЕС и Фран-

ции, развитие партнерства с Рос-

сией крайне важно для создания, 

по его словам, «новой архитектуры 

доверия и безопасности в Европе». 

Как писала парижская газета «Фи-

гаро», «после мощного возвраще-

ния на международную арену», 

Россия также стала необходима 

для урегулирования крупнейших 

кризисов современности — в Си-

рии, Ливии, Иране и на Украине.

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев

ИНИЦИАТИВА 

Президент 
Боливии 
объявил о 
новых выборах

РАДИ МИРА

Константин Волков

Президент Боливии Эво Мора-
лес Айма объявил, что согласен 
провести новые президентские 
выборы, а также сменить со-
став Высшего избирательного 
суда (ЦИК). Дата нового голосо-
вания не уточняется.

Также он пригласил все оп-
позиционные партии, получив-
шие места в парламенте, к диа-
логу, «который позволит найти 
мирный выход из ситуации», и 
выразил надежду, что встречу 
удастся провести уже в ближай-
шую субботу. 

Предыдущие выборы прош-
ли 20 октября. Согласно офици-
альным данным, Моралес на-
брал 47 процентов голосов, а 
его основной соперник, лидер 
«Гражданского сообщества» 
Карлос Меса, — 36,5 процента. 
Но Меса заявил о мошенниче-
стве и потребовал второго тура. 
Следом, в ночь на 22 октября, в 
Боливии начались беспорядки 
с требованием проведения но-
вых выборов и смены ЦИК.

Организация американских 
государств (OAS) и ЕС также за-
явили о сомнительности ре-
зультатов выборов и пореко-
мендовали властям Боливии 
провести второй тур, чтобы 
снизить накал протестов.

В ходе беспорядков в стране 
уже погибли не менее трех че-
ловек. 

Обильные ливни затопили дома и улицы, спровоцировав тран-
спортный коллапс в графствах Южный Йоркшир и Дербишир.

Главной сенса-
цией выборов 
обещает стать 
взлет крайне пра-
вой партии «Вокс»

Соцопрос показал, что лишь 18 процентов жителей народных республик Донбасса хотят возвращения в Украину.
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— Читайте на сайте: Какие 
фантомные боли остались у 
немцев после падения 
Берлинской стены
rg.ru/art/1775746 
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ЭКСПОРТ Из-за чумы 
свиней в мире растет 
популярность говядины

Стейк на вынос

Алена Узбекова

Экспорт говядины из России может вырасти на 15—20% 
по итогам 2019 года, прогнозируют в Национальной 
мясной ассоциации. Еще не так давно говядина была 
товаром, которого не хватало на внутреннем рынке, 
а теперь уже российские предприятия начали поставки 
за границу.

Два российских предприятия получили право по-
ставлять говядину в Бразилию, которая сама является 
крупнейшим мировым  экспортером этого мяса. Ко-
нечно, в общем объеме наши поставки в Бразилию — 
это капля в море, но для российских производителей 
это событие статусное. ««В целом за 9 месяцев 
2019 года Россия во всех хозяйствах произвела 972 ты-
сячи тонн говядины. Из этого объема на экспорт ушло 
5,6 тысячи тонн. Тем не менее увеличение экспорта бу-
дет зависеть от того, насколько откроется для нас ры-
нок Китая. Идут переговоры», — сообщил руководитель 
исполкома Национальной мясной ассоциации Сергей 
Юшин.

Пока потребление говядины в Китае низкое. Но до-
ходы жителей Поднебесной растут, и, предсказывают 
эксперты, не исключено, что потребители будут пере-
ключаться на говядину со свинины и мяса птицы. 
«Если говорить о говядине, то сейчас из России, 
в основном, экспортируются отруба, не полуфабрика-
ты, — рассказал «РГ» с. — Прежде всего, за границу про-
дается премиальная говядина, в том числе для стейков. 
Мясо с шеи любят в Японии, филейные части — в араб-
ских странах, многое зависит от кулинарных традиций 
конкретного государства». 

Кстати, в Бразилию россияне поставляют мясо для 
особого стейка — пиканьи. 

Популярность говядины может нарастать из-за уве-
личения мировых цен на свинину, а также африкан-
ской чумы свиней. «Китай уже сегодня потребляет по-
чти половину мирового производства мяса, — говорит 
глава Мясного союза Мушег Мамиконян. — На фоне ро-
ста цен на свинину обеспеченные слои населения бу-
дут переключаться на говядину и мясо птицы. Послед-
нее уже экспортируют в Китай российские предприя-
тия, там популярны куриные лапки».

«Распространение эпизоотии в Юго-Восточной 
Азии создает потенциальные возможности для россий-
ских поставок и в другие страны. Например, во Вьет-
нам, где поголовье свиней в последние годы заметно 
снизилось. Возможно открыть и рынок Южной Ко-
реи», — говорит Сергей Юшин.

200 миллионов долларов ежегодно может зарабаты-
вать Россия на экспорте говядины, прогнозирует мин-
сельхоз. «Мировой экспорт говядины в 2020 году выра-
стет на 4% по отношению к текущему году», — прогно-
зируют в Национальном союзе производителей говяди-
ны. И АЧС — один из факторов, который сместит прио-
ритеты на общем рынке. Из-за вируса — смертельного 
для животных, но не опасного для людей, поголовье 
свиней в мире может сократиться на 25%, полагают во 
Всемирной организации по охране здоровья животных.

Производство говядины будут наращивать в Арген-
тине, Парагвае и США. Это серьезные конкуренты, но 
у наших предприятий есть существенные преимущест-
ва, связанные с минимальным использованием раз-
личных препаратов при производстве мяса.  

РЕСУРСЫ СПГ меняет рынки сбыта в Азии

Газ утекает 
в  тропики
Сергей Тихонов

И
мпорт сжиженного при-
родного газа (СПГ) из 
России в Японию в сентя-

бре упал почти на треть к тому 
же периоду прошлого года. По 
данным минфина Японии, за-
купки составили только 403 ты-
сячи тонн, это минимум с ноя-
бря 2017 года. При этом Япония 
частично заменила российский 
СПГ австралийским, который 
уже составляет до половины об-
щего закупленного страной газа 
(2,93 млн тонн из 6,4 млн тонн в 
сентябре).

У рынка сжиженного газа 
свои особенности. И одна из них 
в том, что большей частью он 
формируется не на долгосроч-
ных контрактах, как трубопро-
водный газ, а на спотовых (бы-
стрых) сделках, когда главную 
роль играет не страна проис-
хождения продукта, а цена и 
скорость доставки. Подтвер-
ждением этого является, напри-
мер, тот факт, что сжиженный 
газ с «Арктик СПГ 2» (самый 
крупный проект из задуманных 
«Новатэк» мощностью 19,8 млн 
тонн в год) планируется прода-
вать именно на спотовом рынке. 
А первая партия газа с «Ямал 
СПГ», купленная вроде как Ки-
таем, в результате оказалась от-
правлена уже китайским вла-
дельцем в Великобританию и 
США. 

Можно предположить два ва-
рианта причин падения импор-
та СПГ в Японию. Первый, что 
российские производители 
сжиженного газа предпочли 
продать свой продукт другому 
покупателю. Второй, что для 
Японии российское предложе-
ние оказалось менее выгодно, 
чем у других поставщиков. 
В обоих случаях никакой траге-
дии для отечественной отрасли 
СПГ или японских потребите-
лей не произошло. Мировой ры-
нок сжиженного газа растет и, 
по прогнозам всех без исключе-
ния специалистов, продолжит 
рост, вплоть до 2040 года. 

Снижение экспорта россий-
ского СПГ в Японию — тенден-
ция, наметившаяся еще в прош-
лом году, по итогам которого го-
довой объем поставок упал на 
6% по сравнению с 2017 годом 
(6,82 млн тонн против 7,26 млн 
тонн). Связано это было в пер-
вую очередь с увеличением от-
грузок отечественного СПГ 
в Китай, Южную Корею и Тай-
вань. Причем поставки СПГ 
в Китай выросли более чем в два 
раза с 0,44 млн тонн в 2017 году 
до 1,15 млн тонн в 2018 году. 
Кроме того, появились новые 
покупатели в регионе — Индия, 
Пакистан и Таиланд.

«Вероятно, речь идет о пере-
направлении газа на другие 
рынки, — отметил заместитель 
главы Фонда национальной 

энергетической безопасности 
Алексей Гривач. — Причем это 
делали сами японские покупа-
тели, так как большая часть са-
халинского СПГ законтрактова-
на на долгосрочной основе. Еще 
один фактор — китайские пош-
лины на американский СПГ, что 
вынуждает делать больше сво-
пов в регионе с целью перена-
правления американского газа 
на другие рынки. Соответствен-
но, часть сахалинского СПГ мог-
ло уйти в Китай. Ну и наконец, 
30% звучит громко, но по факту 
речь идет всего о двух партиях 
СПГ. А это совсем небольшой 
объем».

Пока сохраняется положи-
тельная динамика расширения 
мирового рынка сжиженного 
газа, главный показатель, на 
который сейчас следует обра-
щать внимание, — рост произ-
водства СПГ в стране. В России 
с 2017 года запущены «Ямал 
СПГ» мощностью 16,5 млн тонн 
в год, среднетоннажный завод 
«Криогаз-Высоцк СПГ» мощно-
стью 0,66 млн тонн в год, ожида-
ется пуск четвертой линии 
«Ямал СПГ» — 0,9 млн тонн в год 
и «СПГ Портовая» — 1,5 млн тонн 
в год. Если учитывать все запла-
нированные отечественными 
компаниями СПГ проекты, до 
2026 года производство сжи-
женного газа должно вырасти 
более чем в два раза и превысить 
75 млн тонн в год. 

ЦИФРА

400
ПРОЦЕНТОВ

— такой рост показала стои-

мость чистых активов торгуе-

мых на российских биржах ин-

дексных фондов. Фактически 

началась вторая волна бума 

коллективных инвестиций. 

ПРОГНОЗЫ

ВАЛЮТА
Курс рубля приближается к традиционному периоду «сла-

бости», который обычно наблюдается в конце года и харак-

теризуется снижением. Российская валюта сейчас не в луч-

шей форме, вполне возможно, что это объясняется сезон-

ной слабостью, рынки в целом охладевают к рублю на фоне 

смягчения политики ЦБ. В ближайшее время логичным вы-

глядит возвращение пары доллар-рубль в диапазон 64—65, 

прогнозируют эксперты «Алор Брокер».

БИРЖА
Российский рынок акций на прошедшей неделе не только 

обновил исторические максимумы, но и уверенно закре-

пился выше отметки 3000 пунктов. Это подтверждает силу 

восходящего тренда и наводит на мысль, что на российский 

рынок акций начался мощный приток средств, полагают 

аналитики. Обороты Мосбиржи сейчас высокие, деньги в 

системе растут, и это неминуемо скажется на росте прибы-

ли биржи, полагают аналитики. Рост индекса от уровней се-

редины октября составляет уже 11,5%. Локальная перегре-

тость рынка в условиях нейтральной динамики глобальных 

рынков и цен на нефть может способствовать откату индек-

са ниже 3000 пунктов, полагают в Промсвязьбанке.

НЕФТЬ
Нефть подешевела на фоне новостей о повышении запасов 

в США. Конец недели марка Brent встретила на отметке 

61,57 доллара за баррель. Аналитики не ждут по нефти силь-

ных движений в ожидании саммита ОПЕК+. По его итогам 

мы можем и не услышать решений о еще одном снижении 

квот на добычу, но позитивные для нефти словесные интер-

венции услышим точно. Кроме того, рынок обеспокоен воз-

можностью задержки на неопределенный срок подписания 

торгового соглашения между США и Китаем, напоминают 

в Локо-Банке.

ЗАКУПКИ Банкротство 
приравняют к госзаказу

Торги достойных

Ангелина Зеленькова

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) предлагает пере-
дать право торговать имущест-
вом банкротов электронным 
торговым площадкам (ЭТП), ра-
ботающим по госзаказу. 

Минэкономразвития и ФАС 
планируют внести поправки 
в Закон «О несостоятельности 
(банкротстве)», согласно кото-
рым 48 площадок могут лишить 
возможности организовывать 
торги по продаже имущества 
банкротов. «Вступившие в само-
регулируемые организации 
площадки проводят эти торги от 
4 до 8 лет», — отметил депутат 
Госдумы Алексей Кобилев. 
Но торги могут отдать площад-
кам, отобранным для проведе-
ния госзакупок. При этом из 
восьми аккредитованных опе-
раторов только у трех есть опыт 
организации продаж имущества 
банкротов.

Президент Национального 
союза «Совет по профессио-
нальной деятельности в элек-
тронных торгах» Александр 
Бойко опасается, что у площа-
док, работающих по госзаказу, 
не получится так же хорошо 
продавать имущество банкро-
тов, как они организовывают 
закупочные процедуры. По его 
словам, регулятор должен вы-
нести требования к операто-
рам, и если площадка соответст-
вует им, то она должна иметь 
право продавать имущество. 

При этом ФАС высказывает-
ся за сокращение числа операто-

ров — их проще контролировать. 
Сейчас половина жалоб на ЭТП 
признается необоснованной, из-
за того, что заявитель не может 
доказать, например, сбой в си-
стеме. «У площадок, работаю-
щих по госзаказу, такой пробле-
мы нет, потому что независимый 
регистратор фиксирует весь 
процесс торгов», — подчеркивает 

начальник управления контроля 
строительства и природных ре-
сурсов ФАС Оксана Малая. 
К слову, функционал независи-
мого регистратора сейчас дора-
батывает Федеральное казна-
чейство и обещает запустить его 
с 1 января 2020 года.

Помочь ФАС с рассмотрени-
ем жалоб предлагают саморе-
гулируемые организации. За 
три года они научились опера-
тивно решать вопросы участ-
ников торгов и оставлять «за 
бортом» недобросовестных 
операторов. Впрочем, началь-
ник управления Росреестра 
Марина Соколова сообщила, 
что в ноябре — декабре во всех 
СРО пройдут плановые провер-
ки, после которых будет дана 
объективная оценка их дея-
тельности за три года. 

ИНВЕСТИЦИИ 

Биржевые 
фонды 
завоевывают 
российских 
инвесторов

БУМАГИ 
СТОПКОЙ 
Игорь Зубков

У российских инвесторов наби-
рают популярность ETF 
(Exchange Traded Fund, торгуе-
мые на бирже фонды) и бирже-
вые паи. Можно говорить о вто-
рой волне бума коллективных 
инвестиций: с начала года стои-
мость чистых активов индек-
сных фондов выросла на 400%. 
На рынок вышли крупные про-
вайдеры — госбанки. 

В 2020 году рынок бирже-
вых паевых инвестиционных 
фондов (БПИФов) вырастет 
еще по крайней мере на не-
сколько десятков процентов, 
считает аналитик управления 
операций на российском фон-
довом рынке ИК «Фридом Фи-
нанс» Александр Осин. С уче-
том появления новых игроков 
и новых фондов в 2020 году на-
копленная в БПИФ сумма чи-
стых активов может превысить 
20 млрд рублей, что соответст-
вует приросту на уровне 25—
30%, прогнозирует финансо-
вый аналитик «БКС Премьер» 
Сергей Дейнека. «На наш 
взгляд, привлекательность та-
ких фондов будет расти по мере 
дальнейшего снижения банков-
ских ставок по депозитам, од-
нако определяющими момента-
ми станут конъюнктура рын-
ков и доходность», — говорит 
Дейнека.

Биржевые фонды в Россию 
пришли как давно знакомые 
на развивающихся рынках ETF. 
В мире их сотни на любой вкус, 
большинство доступно только 
квалифицированным инвесто-
рам и/или через иностранного 
брокера. В России зарегистри-
ровано уже более 30 ETF/БПИ-
Фов. Покупая их, инвестор фак-
тически приобретает портфель 
ценных бумаг, создаваемый и 
балансируемый по определен-
ному принципу: есть фонды на 
металлы, акции, облигации, ин-
дексы, можно выбрать диви-
дендную стратегию, консерва-
тивную или рискованную. В ос-
нове портфеля фонда могут 
быть активы, номинированные 
и торгуемые за иностранную 
валюту, например, золото. 

По сравнению с обычными 
ПИФами, БПИФы иногда удоб-
нее покупать через брокерский 
счет, а не через агента или 
управляющую компанию 
(то есть покупать и продавать 
их просто и быстро), кроме 
того, у них сравнительно низ-
кие комиссии за управление 
и отсутствует вознаграждение 
за результаты управления. Де-
мократичный порог входа (от 
нескольких сотен рублей), воз-
можность покупок на индиви-
дуальный инвестиционный 
счет ради налогового вычета, — 
все это тоже аргументы в поль-
зу того, чтобы не пытаться са-
мому изобрести велосипед, со-
ставляя свой портфель, если 
можно взять готовый ETF/
БПИФ. Наконец, самому со-
брать портфель, аналогичный 
какому-нибудь фонду, порой 
невозможно из-за того, что ба-
зовый актив недоступен на рос-
сийском рынке или недешев. 

Для частного инвестора нет 
практической разницы между 
паями биржевого фонда и ак-
цией ETF. На российских бир-
жах представлены и паи БПИ-
Фов, и акции ETF, выпущенные 
по иностранному праву. Из-за 
требований налогового законо-
дательства ETF, как правило, 
не подразумевают выплату по-
лученных ими самими доходов 
в денежной форме, но доходы 
при этом не пропадают — они 
капитализируются, то есть 
включаются в состав имущест-
ва и увеличивают стоимость 
чистых активов. 

Половину жалоб 
на операторов 
признают
необоснованными

В 2020 году 
чистые активы 
биржевых фондов 
превысят 
20 млрд рублей
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ПРАВО Предпринимателей разоряют штрафами за продажу 
игрушек с персонажами из мультиков 

Смешарики в суде
Ц

елую серию исков по-
дали в разных регио-
нах страны правоо-
бладатели героев по-
п у л я р н ы х  м у л ь -
тфильмов. Они тре-
буют компенсаций за 
продажу нелицензи-
онных товаров с изо-

бражением Смешариков, Маши 
и  Медведя,  Свинки Пеппы 
и других мультяшек, в том числе 
и на упаковке. За торговлю ко-
пеечными детскими игрушками 
с предпринимателей взыскива-
ют разорительные суммы. Кор-
респонденты «РГ» разбирались 
в правовой коллизии.

Мультфильмы охраняются 
авторским правом, а их герои 
превратились в настоящий то-
варный знак. И те, кто решит 
шить одежду, печь торты, делать 
игрушки с изображениями по-
пулярных мультяшек, должны 
заключить договор с правоо-
бладателем. Если такого согла-
шения нет, то предприниматели 
попадают под ответственность 
за незаконное использование 
товарного знака. Суммы исков 
доходят до 200 и более тысяч ру-
блей и зачастую превышают ме-
сячную выручку торговцев. Как 
правило, под пресс попадают 
мелкие торговцы.

Предприниматель из Чебок-
сар Людмила Круглова, торгую-
щая игрушками, рассказывает, 
что первые судебные претензии 
предъявили за Машу и Медведя. 
«А потом пошел просто вал та-
ких разбирательств», — призна-
ется Людмила. Она показывает 
50-рублевый конструктор 
с изображением других попу-
лярных мультяшек Фиксиков, 
за который с нее потребовали 
компенсацию в 170 тысяч ру-
блей. 

Как попадают в правовую ло-
вушку? У правообладателей 
есть представители — юридиче-
ские фирмы, работающие по до-
веренности. Сотрудник прихо-
дит в торговую точку, покупает 
игрушку, снимает на телефон, 
а затем предпринимателю при-
ходит претензия о нарушении 
авторских прав. В ней предлага-
ется урегулировать требования 
до начала суда. Причем за одну 
игрушку правообладатели мо-
гут попросить компенсацию до 
100 и более тысяч рублей. 

Между тем руководитель 
юридической фирмы из Чува-
шии Александр Ермаков полага-
ет, что такие случаи не совсем 
похожи на защиту авторских 
прав, а больше напоминают 
способ взимания денег с пред-
принимателей. «На мой взгляд, 
это выгодный бизнес. Люди на-
шли для себя лазейку в законо-
дательстве и стригут деньги», — 
говорит он. Как правило, владе-
лец авторских прав получает не 
более 10 процентов от суммы 
иска. Остальное — это возна-
граждение, которое достается 
агентам, действующим по дове-
ренности от правообладателя.

Слова юриста подтверждают 
судебные иски, которые подают 

к предпринимателям в регио-
нах. И во многих случаях взы-
сканные суммы были больше 
причиненного ущерба. В конце 
2017 года костромичка Ирина 
Калачева, торговавшая детски-
ми игрушками на рынке в Вол-
гореченске, получила повестку 
в районный суд. Представители 
юридической компании из Ни-
жнего Новгорода обвинили 
женщину в том, что при прода-
же детской игрушки-планшета 
стоимостью 200 рублей с изо-
бражением персонажей муль-
тфильма «Маша и Медведь» она 
нарушила интересы правообла-
дателя. Истцы потребовали ас-
трономическую компенсацию 
в 100 тысяч рублей. Мотивируя 
столь высокую сумму иска, они 

заявили, что на планшете изо-
бражены несколько мультипли-
кационных персонажей и запла-
тить нужно за каждого. В итоге 
суд взыскал с Калачевой по 10 
тысяч рублей за каждый из де-
сяти рисунков на игрушке, 
а также расходы на приобрете-
ние товара и судебные издер-
жки. Для хозяйки небольшого 
магазинчика из провинции иск 
оказался разорительным: боль-
ше она игрушками не торгует. 

Попала в правовую ловушку 
и Галина Ивашкина из поселка 
Мичуринский (Брянская об-
ласть). В 2018-м она выплатила 
55 тысяч питерской мультипли-
кационной студии «Мельница», 
признав в мировом соглаше-
нии, что незаконно продавала 

конструктор с героем «Барбо-
скиных». Специалисты юриди-
ческой фирмы, которая защи-
щает интересы студии, часто 
выезжают в районные ДК и не-
большие частные театры, где 
показывают спектакли  по мо-
тивам известных мультиков. 
Выявляют факт нарушения ав-
торских прав по всем правилам 
контрольной закупки. В Колпи-
но по требованию правооблада-
телей закрыли спектакль в куль-
т у р н о -д о с у г о в о м  ц е н т р е 
«Ижорский», в сценарии при-
сутствовали персонажи муль-
тфильмов, защищенные автор-
ским правом. Также за первые 
полгода юристы привлекли к от-
ветственности 57 аниматоров. 

Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Чува-
шии Александр Рыбаков обра-
щает внимание на то, что про-
давцы являются последним зве-
ном в длинной цепочке. «Этот 
товар ведь кем-то произведен, 
он попал на оптовый склад 
и только после этого на прила-

вок. Почему же вся ответствен-
ность ложится только на конеч-
ного продавца?» — рассуждает 
Рыбаков. Юристы, кстати, сове-
туют предпринимателям выхо-
дить регрессными (встречны-
ми) исками к поставщикам, 
у которых приобрели контра-
факт. 

Но на деле это непросто. Рег-
рессные иски они выставить не 
могут. Просто потому, что не 
в состоянии, заплатив за рас-
краски штраф 100 тысяч ру-
блей, выставить счет продавцам 
базы, на которой они в свою 
очередь закупались. 

Однако не всегда закон вста-
ет на сторону истца. На Ставро-
полье правообладатели «Сме-
шариков» обратились за помо-
щью в полицию. Однако фото-
техническая экспертиза пока-
зала, что на купленном торте 
персонажи выглядят иначе, чем 
в мультике. А на нет и суда нет. 

Подготовили: Евгений Петров, 
Анна Скудаева, Татьяна Ткачева, 
Вера Чернева, Анна Шепелева, 
Светлана Цыганкова

Комментарий

Наталья Золотых, 
вице-президент 
Общероссийской 
общественной организации 
малого и среднего 
предпринимательства 
«ОПОРА России»:
— По закону ответственность 

должна ложиться не только на 

продавца и производителя, но 

и на лиц, которые вводят товар 

в оборот. Сейчас Гражданский ко-

декс содержит требование: про-

давец, реализующий товар оптом, 

обязан передать его свободным 

от прав третьих лиц. То есть он 

должен получить продукт от опто-

вика с гарантией того, что он не 

нарушит прав третьих лиц, в том 

числе и на интеллектуальную соб-

ственность. Однако очевидно, 

что продавцы либо своих прав не 

знают, либо работают «всерую».

Полагаю, умерить аппетиты ист-

цов, в случае завышения суммы 

ущерба, помогут иски о необо-

снованном обогащении. Это вне-

сет и в правоприменительную 

практику коррективы. Если со-

здать прецеденты, то и стремле-

ние правообладателей делать из 

этого «бизнес» также поубавится. 

Безусловно, нужно законодатель-

но установить, что в случае 

предъявления иска о нарушении 

интеллектуальных прав к ответст-

венности должно привлекаться 

и лицо, которое поставило кон-

трафактный товар. Но самое глав-

ное: нужно разобраться с теми, 

кто предъявляет претензии про-

давцам и даже заключает с ними 

за немалые деньги «мировые со-

глашения», не имея при этом над-

лежащих прав от правообладате-

ля. 

Подготовил 
Андрей Полынский

Юристы обвиняют в нарушении 
авторских прав даже аниматоров.А К Ц Е Н Т

Суммы исков доходят до 200 
и более тысяч рублей и часто превы-
шают месячную выручку продавца
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13 ноября в медиацентре «Российской газеты» состоит-
ся «круглый стол» на тему: «Как правильно платить 
 налоги на имущество физлиц в 2019 году: процедуры, 
особенности и сложные случаи». 

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ

ВОПРОСЫ ЭКСПЕРТАМ ОБ УПЛАТЕ НАЛОГА НА ИМУЩЕСТВО ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ ВЫ МОЖЕТЕ 

ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 13 НОЯБРЯ, С 09.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО 

ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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ЗА ГРАНЬЮ Страшное убийство в центре Петербурга 

Изабель и чудовище
Вера Черенева, 
Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург — Краснодар

Н
а набережной реки 
Мойки, это самое 
сердце Петербурга, 
сейчас неспокойно. 
Здесь стоят машины 
экстренных служб, 
работают водолазы. 
Ищут страшное — 
части тела убитой 

девушки. В преступлении подо-
зревают Олега Соколова, доцен-
та СПбГУ, известного историка, 
кавалера ордена Почетного ле-
гиона, одного из основателей 
движения реконструкторов Рос-
сии. Сам ученый уже написал 
явку с повинной. В этой истории 
много вопросов. Главный из них: 
почему?

2 ноября Соколову рукопле-
скал исторический мир. Ученый 
выступал с докладом на Между-
народном историческом фору-
ме в Петербурге. Рассказывал 
про итальянскую кампанию На-
полеона 1796—1797 годов. 
Именно тогда, по оценкам исто-
риков, произошло рождение На-
полеона Бонапарта как полко-
водца. Олег Соколов — признан-
ный авторитет в Наполеонике — 
так называют направление, из-
учающее жизнь и деятельность 
французского полководца.

На этом же секционном засе-
дании выступала ученица и со-
ратница Соколова — 24-летняя 
аспирантка Анастасия Ещенко. 
Она рассказывала о несостояв-
шемся посольстве в Мадрид Реп-
нина-Волконского и озвучивала 
результаты изучения ранее не-
известных источников по этой 
теме.

Неделю спустя в квартире 
Соколова нашли убитую девуш-
ку. Как сообщили «РГ» в Следст-

венном комитете по Санкт-Пе-
тербургу, официально подтвер-
дить личность погибшей сможет 
только экспертиза.

Ну, а если неофициально, то с 
большой долей вероятности по-
гибшая — это та самая Анастасия 
Ещенко, которая также увлека-
лась историей Франции и участ-
вовала в движении реконструк-
торов. Ее псевдоним в движении 
— Изабель. А самого Соколова, 
который часто надевал на ре-
конструкции костюм Наполео-
на, поклонники называли Сир. 
63-летнего Соколова с ученицей 
могли связывать не только науч-
ные интересы…

Тело погибшей было расчле-
нено. И, как это ни чудовищно 
звучит, эксперты должны точ-
но установить, что обнаружен-
ные в квартире останки при-
надлежат одному человеку. 

Часть останков, а именно — две 
обрубленные по локоть руки, 
нашли в рюкзаке самого Соко-
лова.

Вообще все выяснилось слу-
чайно. Ранним утром 9 ноября 
прохожие заметили, что в реке 
Мойке тонет человек. Бросились 
спасать, вытащили на берег. 
Спасенным оказался нетрезвый 
пожилой мужчина. И на этом все 
бы и закончилось, мужчину бы 
отправили домой или доставили 
в больницу, да только из откры-
того рюкзака показалась отру-
бленная женская рука...

Соколова отправили отогре-
ваться в Мариинскую больницу, 
а в квартиру ученого нагрянули 
сотрудники правоохранитель-
ных органов. Там их ждала 
страшная находка. Правда, не-
которые части тела обнаружить 
не удалось. Их сейчас ищут в 
Мойке бригады водолазов.

Следственный комитет Пе-
тербурга возбудил уголовное 
дело по факту убийства. Сам Со-

колов вечером 9 ноября офор-
мил явку с повинной.

— Позиция моего подзащит-
ного признательная, — сообщил 
«РГ» адвокат Соколова Алек-
сандр Почуев, но подробности 
дела раскрывать не стал, сослав-
шись на тайну следствия.

Не комментируют ход рас-
следования и в СПбГУ. В универ-
ситете признаются, что в шоке 
от случившегося. Накануне на 
истфаке на кафедре новой и но-
вейшей истории, где работал Со-
колов, побывали следователи. В 
самом университете после слу-
чившегося заявили о формиро-
вании групп психологической 
поддержки. Первое занятие 

пройдет 11 ноября в корпусе на 
Менделеевской линии, 5, где, к 
слову, расположен историче-
ский факультет вуза.

Это убийство произвело эф-
фект разорвавшейся бомбы в 
научной среде. Когда стало из-
вестно, что Соколов задержан, 
историк Евгений Понасенков 
заявил, что ранее неоднократно 
предупреждал руководство 
вуза, что ученый может быть 
опасен. Сам Понасенков ранее 
обвинял Соколова в плагиате. А 
Соколов, в свою очередь, не сте-
сняясь в выражениях, критико-
вал научную деятельность По-
насенкова.

Этот конфликт активно обсу-

ждался в группах реконструкто-
ров в соцсетях и на видеоблогах. 
В частности, Соколов регулярно 
выступал на канале Дмитрия 
Пучкова, известного под псев-
донимом «Гоблин». В одном из 
последних интервью Соколов 
жаловался, что в его парадной 
неизвестные расписали стены и 
что ему поступают звонки с уг-
розами.

Сам Дмитрий Пучков исто-
рию с убийством не комментиру-
ет. «Давайте как всегда в подоб-
ных случаях подождем результа-
тов следствия», — заявил он.

— Чудовищная ситуация. Че-
ловек, который многих мотиви-
ровал изучать Наполеоновскую 

эпоху, выступал с очень страст-
ными лекциями, доступно и по-
нятно объяснял эпоху, делает та-
кие ужасные вещи. Это трагедия 
не только в высшем историче-
ском образовании, но и в воен-
но-исторической реконструк-
ции, — написал любитель воен-
но-исторической реконструк-
ции Никита Филиппов в про-
фильной группе, объединяющей 
сторонников Соколова.

Между тем Олега Соколова 
исключили из состава научного 
совета французского Института 
социальных, экономических и 
политических наук (ISSEP).

«Мы даже представить себе 
не могли, что этот человек, яв-

лявшийся преподавателем 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета и при-
глашенным профессором Со-
рбоннского университета, на-
гражденный орденом Почетного 
легиона, совершит такой отвра-
тительный поступок. Мы немед-
ленно лишаем его должности 
члена научного совета и выра-
жаем наши искренние соболез-
нования семье погибшей, заве-
ряя ее в нашей поддержке», — го-
ворится в заявлении вуза.

Вчера утром в Санкт-Петер-
бург из Краснодарского края 
приехала мать предполагаемой 
жертвы, от расчлененных остан-
ков которой пытался избавить-

ся в Мойке профессор СПбГУ 
Олег Соколов. А Олег Ещенко — 
отец Анастасии — находится 
здесь уже с субботы.

Как стало известно, ее мама — 
49-летняя Галина Ещенко — слу-
жит подполковником в отделе-
нии полиции Калининского рай-
она Кубани. По прибытии ее 
встретили сотрудники ГУ МВД 
по Петербургу и области. Они 
оказывают ей всю необходимую 
помощь — обеспечили транспор-
том и проживанием. Также с ней 
находится психолог. 

По данным СМИ, предпола-
гаемая жертва — аспирантка 
Анастасия Ещенко — родом из 
станицы Старовеличковская 
Калининского района Кубани. 
Здесь она окончила школу № 4 с 
золотой медалью. В департамен-
те образования района расска-
зали, что по итогам ЕГЭ-2012 
девушка набрала 100 баллов по 
истории, 95 баллов по русско-
му языку — с такими прекра-
сными результатами она без 
труда поступила на историче-
ский факультет Санкт-Петер-
бургского государственного 
университета. 

— Семья девушки живет в 
родной станице. Ее дедушка 
Сергей Иванович Ещенко всю 
жизнь посвятил футболу и тре-
нерской работе. Его сын Олег 
продолжил дело — сейчас он пре-
подает физкультуру в школе 
№ 4, которую окончила Настя. 
У девушки есть младший брат 
Сергей, который серьезно зани-
мается футболом — он учится в 
Академии ФК «Краснодар», яв-
ляется капитаном и вратарем 
юношеской сборной России. 
И конечно, новость о ее гибели 
для всех родных стала шоком. 
Отец Насти вылетел еще накану-
не вечером, в субботу, 9 ноября, 
в Северную столицу, когда весть 
разлетелась по всем телекана-
лам, — рассказал «РГ» близкий 
знакомый семьи.

Соколов в момент написания 
материала находился в изолято-
ре. Из Мариинской больницы его 
выписали накануне и следовате-
ли уже успели его допросить. Се-
годня, 11 ноября, суд изберет 
ему меру пресечения. В ближай-
шее время доценту назначат 
психиатрическую экспертизу. 
Это обычная процедура для та-
кого рода преступлений. 

В движении реконструкторов погибшую аспирантку называли Изабель, а сам Соколов на реконструкции часто надевал костюм Наполеона.

А К Ц Е Н Т

Прохожие заметили, что в реке Мойке 
тонет человек. Когда мужчину 
вытащили на берег, то из его рюкзака 
показалась отрубленная женская рука 
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Информационное сообщение
Об исключении  

АКБ «Новый Кредитный Союз» (АО)  
из реестра банков – участников  

системы обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхо-

ванию вкладов» сообщает, что в связи с отзывом  
Банком России  лицензии на осуществление банковских  
операций у Акционерного Коммерческого Банка  
«Новый Кредитный Союз» (акционерное общество) 
(АКБ «Новый Кредитный Союз» (АО)) (регистраци-
онный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 3139, номер по реестру  
банков — участников системы обязательного страхо-
вания вкладов 977) и завершением Агентством проце-
дуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 7 ноября 2019 г. (протокол № 99) принято 
решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного страхо-
вания вкладов с 30 октября 2019 г.  на основании ин-
формации Банка России от 1 ноября 2019 г.  
№ 14-5-18/12679 о государственной регистрации  
банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином  
государственном реестре юридических лиц от  
30 октября 2019 г.  № 2197700277344).

О ПРОВЕДЕНИИ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ  
В СООТВЕТСТВИИ С РАСПОРЯЖЕНИЕМ СОВЕТА 
МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ЭЛЬБРУССКОГО 

МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА КБР ОТ 05.11.2019 № 15-МС 
В связи с обращением АО «Курорты Северного Кавказа» и на 

основании Порядка организации и проведения публичных слу-
шаний в Эльбрусском муниципальном районе, утвержденного 
решением 18-й сессии Совета местного самоуправления Эль-
брусского муниципального района от 29 июня 2009 года № 18/6 
назначены публичные слушания по объектам проектирования 
Всесезонного туристско-рекреационного комплекса «Эль-
брус»: Пассажирская подвесная канатная дорога ЕL3, Пасса-
жирская подвесная канатная дорога ЕL6, Пассажирская подвес-
ная канатная дорога ЕL1.2, Горнолыжная трасса ЕР4, Горно-
лыжная трасса ЕР5, Горнолыжная трасса ЕР7, Горнолыжная 
трасса ЕР8, Горнолыжная трасса ЕР11, Горнолыжная трасса 
ЕР12, Горнолыжная трасса ЕР14, Горнолыжная трасса ЕР15, 
Горнолыжная трасса ЕР11.2, расположенным по адресу: КБР, 
Эльбрусский район, гора Эльбрус, на 09.12.2019 года в 15.00 в 
малом зале местной администрации ЭМР по адресу: п. Тырны-
ауз, пр. Эльбрусский, 34. 

Ознакомление с объектами проектирования ВТРК «Эль-
брус» осуществляется по адресу: г.п. Тырныауз, пр. Эльбрус-
ский, 34, ежедневно, кроме субботы и воскресения, с 9.00 до 
17.00, а также на сайте администрации Эльбрусского района.

Замечания и предложения по объектам проектирования 
ВТРК «Эльбрус» принимаются Комиссией по проведению пуб-
личных слушаний до 06.12.2019 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Медиацентр сообщает

ОНФ О КАЧЕСТВЕ ДОРОГ  
В РОССИЙСКИХ РЕГИОНАХ
12 ноября (вторник) в 10.00 состоится пресс-конфе-
ренция, посвященная итогам рейда «Дорожная  
инспекция ОНФ» с участием депутата Госдумы  
Александра Васильева — координатора проекта  
«Дорожная инспекция ОНФ/Карта убитых дорог»,  
а также других участников данного проекта, на кото-
рой будет озвучен рейтинг качества дорог субъектов 
РФ и крупных городов страны.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

ПРОЕКТ Московские центральные диаметры готовятся к открытию  

От Лобни в Одинцово на метро
Любовь Проценко

В 
столице готовится к от-
крытию второе наземное 
метро — так называют Мо-

сковские центральные диаме-
тры. Второе — потому что пер-
вой железнодорожной линией, 
работающей в режиме подзем-
ки, стала МЦК. Пущенная три 
года назад, она в день сейчас пе-
ревозит 500 тысяч пассажиров. 
Московские центральные диа-
метры, по прогнозам, улучшат 
транспортное сообщение 6 мил-
лионам жителей Москвы и Под-
московья. 

Напомню, всего идет работа 
над пятью центральными диаме-
трами. Первые два диаметра: 
МЦД-1 «Лобня — Одинцово» и 
МЦД-2 «Нахабино — Подольск» 
должны быть запущены в тече-
ние пары недель. Так заявил жур-
налистам мэр города Сергей Со-
бянин в минувшую пятницу, ког-
да вместе председателем правле-
ния РЖД Олегом Белозеровым и 
губернатором Московской обла-
сти Андреем Воробьевым они 
оценили готовность линий, при-
ехав на мотрисе из Одинцово — 
конечной станции МЦД-1 — на 
Белорусский вокзал. Главу горо-
да больше всего впечатлила 
«Иволга» — новый вид подвиж-
ного состава, уже модернизиро-
ванная под МЦД. «Мы заложили 
самые высокие требования к 
этому поезду, выше, чем даже к 
известной всем «Ласточке», ко-
торая производится в основном 
Siemens и частично локализова-
на в России», — рассказал Собя-
нин. По его мнению, это будет 
новый этап развития транспор-
тного машиностроения.

«Иволга-2», которую пустят 
по МЦД-1 и МЦД-2, уже улуч-
шенная версия поезда-тран-
сформера, который уже ходит в 
Москве по Киевскому направле-
нию до Новопеределкино. Его 
внутреннее пространство легко 
адаптируется под каждого пас-
сажира. Есть куда положить ба-
гаж, пристроить байк, предусмо-
трены зоны для маломобильных 
граждан, а в туалетных комнатах 
— пеленальные столики. Причем 
ехать в этом составе удобно сидя 
и стоя, опираясь на мягкую па-
нель и держась за поручни с «те-
плым» покрытием и мягкими 
подвесными ручками. Освеще-
ние в вагоне меняется в зависи-

мости от времени суток: утром 
светит яркий бодрящий свет, а 
вечером, в конце дня, наоборот, 
мягкий и успокаивающий.

Оценят пассажиры и Wi-Fi с 
USB-розетками, где можно под-
зарядить телефон в каждом кре-
сле — в 7-вагонном составе более 
490 разъемов. О новостях можно 
узнать на телеэкране, по табло 

легко проследить дорогу, по ко-
торой идет состав. Микроклимат 
в вагонах здоровый — его обеспе-
чивает система обеззаражива-
ния воздуха, что немаловажно в 
осенний сезон простуд. 

Олег Белозеров поблагода-
рил мэра за то, что совместно со 
столицей железнодорожникам 
удается запустить такой уни-

кальный проект. По его словам, 
все пять МЦД запустят до 2025 
года. По сути — сразу пять новых 
линий, которые даже строить не 
пришлось — поезда по этим пу-
тям ходят давно. Только останав-
ливаются они лишь на вокзалах. 
Приспособив их к работе в режи-
ме наземного метро, железнодо-
рожники добавили количество 

платформ для остановок и сдела-
ли более удобными пересадки на 
метро и МЦК. Сейчас с 19 стан-
ций можно пересесть на метро и 
МЦК, позже пересадок будет 27. 
О навигации уже позаботились: 
на всех пересадочных станциях 
уже есть указатели, куда идти, 
чтобы пересесть на МЦД. Когда 
разовьется сеть капитальных 

ТПУ, пересадки станут еще удоб-
нее — перейти с электрички, ска-
жем, на метро, можно будет под 
крышей по принципу сухие 
ноги.

«Самое важное для нас — вы-
держать параметры: 6—7 минут 
разница между поездами», — ска-
зал Олег Белозеров. 

Губернатору Московской об-
ласти Андрею Воробьеву новый 
проект больше всего нравится 
тем, что он доступен жителям 
Подмосковья как по цене, так и 
по качеству. «Вы знаете, что с но-
ября начинает работать сов-
местная программа — проезд на 
МЦД будет 45 рублей, а пересад-
ка на метро и МЦК бесплатная», 
— напомнил он. Сейчас же, к при-
меру, житель Подольска тратит 
на поездку в Москву 153 рубля 
на электричке, да еще 38 — на ме-
тро. Как подсчитали в Подмоско-
вье, для тех, кто ездит в столицу 
каждый день, экономия соста-
вит 50 тысяч рублей в год. 
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Оплатить проезд в поездах МЦД 

можно картой «Тройка». На первых 

диаметрах — три тарифные зоны. 

«Центральная» — для поездок в 

пределах станций: МЦД-1 — Марк — 

Сетунь, МЦД-2 — Волоколамская — 

Остафьево. Разовая поездка по та-

рифу «Кошелек» карты «Тройка» 

в 2019 году обойдется в 38 рублей. 

Зона «Пригород» распространяет-

ся за пределами станций Марк, Се-

тунь, Волоколамская, Остафьево 

и до конечных станций МЦД Один-

цово, Лобня, Нахабино, Подольск. 

Цена разовой поездки — 45 рублей, 

а проездного билета на 30 дней без 

лимита поездок — 2570 рублей. До-

ступны абонементы на 1, 3, 90 и 

365 дней. 

«Дальняя» зона начинается за гра-

ницами МЦД. Если пассажир едет 

на станции, не входящие в МЦД, то 

стоимость поездки складывается 

из двух составляющих: действую-

щий билет на электричку (23 рубля 

за каждую зону до границ МЦД) + 

45 рублей. Въезжая в границы 

МЦД, пассажиры могут бесплатно 

пересесть на МЦК, метро и МЦД 

при оплате «Тройкой». 

Унифицированы льготы на проезд. 

Дети до 7 лет смогут бесплатно 

ездить в пригородных поездах, как 

в метро и на МЦК (сейчас в приго-

родных электричках бесплатно мо-

гут ездить дети до 5 лет).
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ТЕАТР «Дон Паскуале» петербургского Мюзик-холла на фестивале «Видеть музыку»

Гадкий утенок
Валерий Кичин

С
удить по спектаклю на вы-
езде о том, каков он был 
в родных стенах на пре-

мьере, всегда опасно: лебедь 
легко может обратиться гадким 
утенком. Так что пишу только 
о том действе, что развивалось 
вечером 5 ноября в стенах «Но-
вой оперы» в Москве.

Петербургский «Мюзик-
холл» давал «Дона Паскуале» — 
комическую оперу Доницетти. 
Это само по себе интриговало: 
с одной стороны, «мюзик-холл» 
буквально — музыкальный зал, 
почему бы и не опера? Но с этим 
термином накрепко связался 
жанр варьете — со столиками, ви-
ном и всем таким прочим. Так 

ч т о  ф и р м е н н а я  я р к о с т ь 
и эстрадный шик мюзик-холла 
заставляли и от залетевшей туда 
оперы ждать чего-то необычно-
го — наподобие того Листа, кото-
рым дирижировал Утесов в мю-
зик-холле из «Веселых ребят». 
То есть ждать решений эксцен-
трических, бурлескных — в опе-
ре-буффа вполне уместных. 
Были же такие в нашумевших 
постановках «Летучей мыши», 
«Севильского цирюльника» или 
даже «Галантных Индий», кото-
рые уж вовсе из барокко, но иг-
рались в Париже с жирафами, 
перьями и вагонами метро. 

Ожидания вдребезги разби-
лись о неоригинальную метал-
лическую конструкцию с парад-
ной лестницей a la запасной по-

жарный выход (художник Петр 
Окунев). Сбоку притулились 
макеты старинных кинокамер, 
за одной дежурил оператор — бу-
дущий интриган д-р Малатеста 
(Тигрий Бажакин). На экране 
шла нарезка — меланхолический 
компот из разностильных филь-
мов от романтического Уайлера 
до саркастически документаль-
ного Феллини. Он должен был 

ввести в атмосферу Рима 60-х, 
хотя лица Марчелло Мастроян-
ни, Аниты Экберг и Одри Хеп-
берн столь самодостаточны 
и гипнотичны, что увертюра До-
ницетти здесь была сбоку при-
пека. Впрочем, возможно, это 
был способ отвлечь публику от 
рекордного числа киксов, кото-
рыми одарили москвичей гро-
могласные духовые. Оркестр 
«Северная симфония» в тот ве-
чер разыгрывался трудно, со 
скрипом, предвещая недоброе 
то ли в режиссерском решении, 
то ли в исполнении: как сказал 
бы Чехов, великий Доницетти 
напрасно написал увертюру. 

Худрук театра дирижер Фа-
био Мастранджело вел свой ор-
кестр без огонька и драйва, ни-
чуть не заботясь о том, чтобы 
певцы могли его перекричать: их 
поединок с медными каждый раз 
завершался оглушительной по-
бедой последних. Честь жанра 
пыталась отстоять, пожалуй, 
только Анна Викулова в партии 
Норины  — очаровательная, 
в меру коварная, с приятным, 
хотя в тот вечер казавшимся не-
большим голосом. 

Но всех, включая оркестр, за-
глушало соло режиссера. Масти-
тый Ханс-Йоахим Фрай на этот 
раз не утруждал себя изобрете-
нием оригинальных концепций, 
заковыристых мизансцен и про-
чей мишуры современной опер-
ной режиссуры. Просто одел ак-

теров в партикулярные пиджаки 
условных 60-х, поставил лицом 
к публике и заставил петь, как 
в концерте. Только порой Нори-
на выедет в красном кабриоле-
те, который толкают партнеры, 
или в  вечернем туалете из 
«Сладкой жизни» зачем-то про-
ползет между ног скрюченного 
радикулитом дона Паскуале 
(Николай Каменский), а Мала-
теста без особых причин попры-
гает вокруг. Иногда красавчик 
Эрнесто небрежно наметит кон-
туры жуира питерских тусовок 
(Савелий Андреев) — но все это 
никак не сложится ни в образы 
Рима 60-х, ни в буффонные ха-
рактеры Доницетти... 

Иными словами, режиссура 
поражала только тем, что ее как 
бы не было. Оркестр и солисты — 
только тем, что безуспешно пы-
тались перекричать друг друга. 
Дирижер — только тем, что из-
влек тоску даже из искрометно-
го Доницетти. Привлеченные со 
стороны Уайлер и Феллини — 
только тем, что попали не в свою 
компанию. Публика — только 
тем, что, почти не реагируя на 
истерически смешные коллизии 
либреттиста Руффини и звезд-
ные номера Доницетти, к фина-
лу все-таки проснулась и устро-
ила гостям ритуальные овации. 
А опера «Дон Паскуале» — толь-
ко тем, что имела мало отноше-
ния к тому, что произошло в тот 
вечер на сцене «Новой оперы». 

Впрочем, возможно, мы были 
свидетелями того, как вставший 
не с той ноги Лебедь стал выгля-
деть Гадким утенком. Тогда — 
наше сочувствие театру, а фе-
стивалю «Видеть музыку» — спа-
сибо за возможность увидеть 
разнохарактерную панораму 
нашей оперной реальности та-
кой, какая есть. 

КИНО Стартует 
второй этап 
39-го 
студенческого 
фестиваля 
ВГИК

СТУДЕНТЫ 
ПОКАЖУТ
Сусанна Альперина

С 11 ноября стартует второй — 
международный — этап 39-го 
студенческого фестиваля 
ВГИК. В этом году фестиваль — 
особенный, потому что прово-
дится к столетию старейшего 
киновуза страны. Для участия 
в нынешнем конкурсе было по-
дано 311 заявок (в прошлом 
году — 230).

О своем участии заранее за-
явили представители 37 стран 
и 72 киношкол — России, Вели-
кобритании, Германии, Фран-
ции, Израиля, Норвегии, Лива-
на, Мексики, Индонезии, Бель-
гии, Китая и других. Открылся 
фестиваль картиной Бориса 
Акопова «Бык» — этот фильм 
получил Гран-при «Кинотавра» 
и главный приз фестиваля 
в Карловых Варах в номинации 
«К Востоку от Запада». А вышел 
фильм, как и многие другие, из-
стен ВГИКа. 

Структура фестиваля мно-
гопланова. Киносмотр включа-
ет в себя и театральную состав-
ляющую — даже проводится от-
дельный театральный конкурс. 
Российский этап, в котором 
участвовали студенты ВГИКа, 
проходил с 14 по 25 октября. 
Международный будет прово-
диться с 11 по 15 ноября. Жюри 
международного этапа возгла-
вит продюсер Марко Мюллер. 
Его имя прочно связано с фе-
стивалями в Венеции, Роттер-
даме, Локарно. В состав жюри 
включены отборщик програм-
мы «Двухнедельник режиссе-
ров» в Каннах и Международ-
ного кинофестиваля в Пинъяо 

(Китай) кинокритик Алена Шу-
макова, отборщик программы 
фестиваля в Карловых Варах 
Ленка Тырпакова, режиссер, 
обладатель «Золотого глобуса» 
Сиддик Бармак, оператор Хан-
ну-Пекку Витикайнен и доку-
менталист Джон Арчер. 

Марко Мюллер и Алена Шу-
макова проведут мастер-клас-
сы. Они расскажут о роли меж-
дународных кинофестивалей, 
только выступление господина 
Мюллера будет посвящено их 
влиянию на мировой кинопро-
цесс, а лекция Алены Шумако-
вой будет ориентирована на 
студентов киновузов — лектор 
обещает поделиться правилами 
игры крупнейших киносмотров 
мира. 

Специальная программа фе-
стиваля посвящена 100-летне-
му юбилею ВГИКа: именно 
в ней — фильмы производства 
Продюсерского центра «ВГИК-
Дебют». Показы работ масте-
ров-выпускников ВГИКа будут 
сопровождаться лекциями ав-
торов. Каждой эпохе в истории 
института кинематографии от-
веден отдельный день специ-
альной программы — в дни фе-
стиваля можно увидеть филь-
мы довоенного периода, 40-60-
х, 60-80-х и 80-90-х годов. 

Смотреть студенческое 
кино могут все желающие не 
только в Москве, но и в 300 го-
родах России. К примеру, еще 
в 2016 году увидеть фильмы фе-
стиваля ВГИК могли только жи-
телей 40 российских городов, 
в 2017-м — 80-ти. 

Международный студенче-
ский фестиваль ВГИК — уже 
стал знаковым для многих 
участников. В разные годы его 
победителями становились Ан-
дрей Кончаловский, Андрей 
Тарковский, Василий Шукшин, 
Никита Михалков. Новых по-
бедителей, чьи имена продол-
жают этот список, столь пре-
стижное соседство ко многому 
обязывает — снимать настоя-
щее кино с большими смысла-
ми, менять с его помощью об-
щество.  

ПРЕМЬЕРА Реинкарнация «Ревизора»: Владимир Машков 
через 28 лет вновь сыграл Городничего

Как Гоголь прописал
Ирина Корнеева

Г
рустная усадьба в ночи. 
Трогательная, печаль-
ная, русская. С мотива-
ми даже бунинскими и 
чеховскими в сценогра-
фии Александра Боров-
ского, не в первый раз 
создающего художест-
венное настроение го-

голевскому «Ревизору». Глазни-
цы окон, ветшающие колонны… 
Уютные деревенские шумы — то 
собака залает, то кулик на даль-
нем озере запоет… В окне краси-
вой статной тенью — Городни-
чий со свечой. Его фигура пока 
излучает само спокойствие 
и уверенность, будто не прене-
приятнейшее известие в руках 
он держит, а приглашение на ка-
кой-нибудь званый ужин.

Страха большого чиновника 
маленького города перед гряду-
щим ревизором сначала нет и 
в помине — не в первый ведь раз. 
Даст бог, и не в последний. Вме-
сто ужаса и растерянности на 
лице после громогласного «к 
нам едет ревизор» мы видим по-
началу только спину Городни-
чего, за которой зрительный зал 
— как за каменной стеной. Траге-
дия потери  разума от страха 
еще не началась и не оберну-
лась, как в данном случае, почти 
комедией дель арте, в которой 
у каждой маски будет свой 
звездный час — бенефисный 
этюд. А пока — идет рядовое про-
изводственное совещание, ве-
черняя летучка «я пригласил 
вас господа…», ради которой не 
стоило даже утруждать себя 
снять домашний халат. Роскош-
ный, красный, бархатный, но — 
халат.

Это второй Городничий 
в жизни Владимира Машкова. 
И, кажется, четвертый «Реви-
зор» в биографии актера и ре-
жиссера Сергея Газарова, двад-
цать восемь лет спустя к ново-
созданному фестивалю учени-
ков Олега Табакова «Атом сол-
нца» поставившему «Ревизо-
ра»-2 в Театре Табакова. И вер-
нувшему гоголевской государ-
ственной пьесе всех времен 
и народов титульный жанр ко-
медии. Ведь у самого смешного 
спектакля в Москве — «№13» 
в МХТ им. Чехова — теперь поя-
вился серьезный конкурент. 

Как и в спектакле 1991 года, 
Городничего играет Владимир 
Машков. Великий комический 
актер. Акцент здесь ставим на 
слове комический, и это не ми-
раж, не обман зрения в новом 
зеркальном царстве Театра Оле-
га Табакова и не призрак зате-
рявшегося оптимизма в совре-
менных театральных лабирин-
тах. Самая здоровая и естест-
венная реакция на премьерном 
«Ревизоре» с Владимиром Маш-
ковым, Владиславом Милле-

ром, Александром Мариным и 
Яной Сексте в центральных яр-
чайших ролях — два с половиной 
часа гомерического хохота. А 
потом такая пронзительная 
боль в самом сердечном финале 
этой истории, когда зал уже пла-
чет не от смеха, а от того, что Го-
родничего здесь действительно 
жаль до слез. 

Машков играет острохарак-
терную роль на грани гротеска. 
И даже в этой гротескной нере-
альности достигает подлинной 
искренности — высший пило-
таж актера, добившегося тако-
го парадоксального сочетания 
формы и содержания. А парти-
туру характера Хлестакова ос-
ваивает недавний выпускник 
Театральной школы Табакова 
Владислав  Миллер. И юный 
возраст актера здесь концепту-
ально принципиален — то, что 

перед ним почти ребенок, Го-
родничий видит сразу: не сле-
пой. Но страх — а вдруг, а кто их 
знает, какие они должны быть 
сегодня — ревизоры новой фор-
мации, эти мальчики, отучив-
шиеся в оксфордах и шлепаю-
щие по российскому захолу-
стью в дорогих ботинках на 
босу ногу — поди разгадай, — ро-
ждает сомнение. Сомнение па-
рализует разум. И тут начина-
ется такая комедия!

Новейшему Хлестакову все в 
радость. Для него это удивление 
— как можно в России так счаст-
ливо жить! Он открывает для 
себя мир и себя в нем — посмо-
трите, как ко мне все хорошо от-
носятся! Он счастлив — выпил, 
и от счастья — как его здесь все 
любят! — стал по забору ходить, 
почти что по небу летать… Пси-
хологическая линия тут тесно 

переплетается с пластической, 
в его рисунке роли — и цирковые 
трюки, и не менее опасные ду-
шевные кульбиты. 

Но главным, смыслообразу-
ющим персонажем здесь (уж не 
примета ли времени?) после Го-
родничего оказывается не он, 
а… некто Бобчинский/Добчин-
ский. Здесь они не неразлучные 
близнецы, а один человек с яв-
ными симптомами тяжелейше-
го прогрессирующего психиче-
ского заболевания раздвоения 
личности. Их — единых в одном 
лице — виртуозно играет Алек-
сандр Марин (в прошлом вари-
анте «Ревизора 1991 года ис-
полнявший роль Хлестакова 
в дуэте с Машковым). А теперь 
же он в этой компании — трагич-
нейший персонаж из мира До-
стоевского, принесший изве-
стие, что ревизор уже давно 
прибыл и за ними внимательно 
наблюдает, и заваривший всю 
кашу в умах и сознаниях... 

Симптомы безумия Бобчин-
ского/Добчинского налицо. Все 
в городе знают о его душевной 
болезни, все сочувствуют, ведут 
себя соответствующе — как при 
неизлечимом больном, помочь 
которому ничем не могут, но об-
щество которого вынуждены 
терпеть постоянно…

Валерий Фокин, чей «Реви-
зор» в Александринском театре 
долго держал пальму первенст-
ва по глубине прочтения Гоголя, 
пока сам режиссер не проводил 
спектакль со сцены, вспоминал 
слова Мейерхольда о том, что 
каждые десять лет нужно ста-
вить нового «Ревизора». «Ибо 
каждый раз в новом обличии 
этот неистребимый «ген» лич-
ностного и социального без-
умия проявляется с новой си-
лой, и об этом нужно постоянно 
напоминать людям, обществу и 
государству…» 

Если прав был Мейерхольд — 
а кто бы сомневался — то «Реви-
зор» нового десятилетия рубе-
жа 2019—2020 года Газарова 
и Машкова — это трагическая 
и одновременно смешная до 
слез история уже о том, что ду-
шевнобольному человеку се-
годня в нашем обществе охот-
нее верят, чем своим собствен-
ным глазам. 

Петербургский «Мюзик-Холл» давал комическую оперу Доницетти. Это само по себе интриговало...

А К Ц Е Н Т

«Ревизор» новейшего времени — история 
о том, что душевнобольному человеку 
сегодня в нашем обществе охотнее 
верят, чем своим собственным глазам

В разные годы 
победителями 
студенческого 
фестиваля ВГИК 
становились 
Тарковский, 
Шукшин, 
Михалков

А К Ц Е Н Т

С термином «мюзик-холл» накрепко свя-
зался жанр варьете — со столиками, 
вином и всем таким прочим

ПО-РУССКИ ГОВОРЯ
Два важных события прошедшей недели объединились 
в моей голове. На первом — заседании Совета при пре-
зиденте по русскому языку — я не был, но читал его сте-
нограмму. На втором — конференции в Союзе писате-
лей России в связи с грядущим 200-летием М.Е. Салты-
кова-Щедрина — был. 

На конференцию в СП приехал глава Талдомского го-
родского округа Владислав Юдин. Приятно видеть мо-
лодого еще чиновника, который так заботится о культу-
ре в подведомственном подмосковном округе. Но при 
чем здесь Талдом и Щедрин? Если вы посмотрите Вики-
педию, увидите, что Михаил Салтыков родился в усадь-
бе Спас-Угол Тверской губернии Калязинского уезда. 
Да, но в советские годы село Спас-Угол отошло под 
юрисдикцию Талдомского района Московской области. 
И сегодня это един-
ственное место в 
Подмосковье, где 
родился русский пи-
сатель первого ряда. 
Усадьба сгорела в 
Гражданскую войну, 
как и большинство 
усадеб. Я надеюсь, 
что проект восста-
новления усадьбы 
Салтыковых не 
просто как музея, 
а как культурного и 
туристического цен-
тра Подмосковья, разработанный администрацией Тал-
домского округа и озвученный в письме президенту на 
конференции, будет поддержан на федеральном уровне. 

О юбилее Салтыкова-Щедрина говорили и на засе-
дании Совета по русскому языку. Советник президента 
по культуре Владимир Толстой, в частности, сказал: 
«… нас ожидают 200-летие со дня рождения Достоев-
ского и Некрасова, Фета и Островского, Салтыкова-
Щедрина и Льва Толстого, 150-летие Бунина, Куприна, 
Леонида Андреева, Ивана Шмелева, впору по аналогии 
с Десятилетием детства объявить Десятилетие нашей 
классической литературы».

Прекрасная идея! 
С другой стороны, на конференции в СП член Госу-

дарственной Думы, баллотировавшаяся от Талдомско-
го округа, наша великая фигуристка Ирина Роднина 
вдруг заговорила о проблемах русского языка. Она на-
помнила, что русскоязычное пространство в мире ка-
тастрофически сужается, мы теряем миллионы рус-
скоговорящих людей в результате распада СССР 
и внешнеполитических проблем. И об этом надо ду-
мать, нельзя просто за этим наблюдать.

Интересно, что на заседании Совета в самом начале 
был поднят тот же вопрос. Владимир Путин сказал: 
«Войну русскому языку объявляют не только пещер-
ные русофобы — а это мы тоже наблюдаем, думаю, что 
это не секрет, разного рода маргиналы, здесь активно 
работают и агрессивные националисты. К сожалению, 
в некоторых странах это становится вполне официаль-
ной государственной политикой. Но за ней — и это тоже 
должно быть понятно и ясно — все то же давление, пря-
мое нарушение прав человека, в том числе права 
на родную речь, на культуру и историческую память».

Но позже он заметил, что единственным надежным 
инструментом распространения русского языка в мире 
может быть экономика и только потом — культура.

Может, это печально, но это так. Сколько бы мы ни 
гордились нашими великими писателями, но предста-
вить, чтобы огромное количество иностранцев изуча-
ло русский язык специально для того, чтобы читать 
Толстого и Достоевского в оригиналах, это наивно. 
Зато, например, наплыв русских туристов в Эстонию и 
Чехию реально стимулирует изучение русского языка 
молодежью, которая работает в турбизнесе, в гости-
ничной, ресторанной сферах и т. д. Но настоящая «эк-
спансия» русского языка за рубеж может быть только 
при развитых внешних экономических связях, а для 
этого нужно развивать экономику. И это, конечно, не 
задача гуманитариев.

Задача гуманитариев — влиять на то, что происхо-
дит с русским языком в самой Российской Федерации. 
Не только в России, но в национальных регионах. Тут 
очень много проблем.

Что касается национальных регионов, то я руками 
и ногами голосую за заявление на заседании Совета 
Владимира Толстого: «Для граждан России русский 
язык не может, не должен быть неродным, как бы ино-
странным. Двуязыч-
ная среда, в которой 
формируются лич-
ности детей в нацио-
нальных регионах 
России, — это благо 
и подарок судьбы, 
а не наказание и не-
достаток. Человек, 
способный гово-
рить и думать на 
двух родных язы-
ках, по определе-
нию обладает преи-
муществом, и это 
потенциальное преимущество должно реализовывать-
ся в работе, в жизни, в творчестве».

Это очевидно. Но что делать с русским языком в са-
мой России? То, что и на бытовом, и на публичном 
уровне он деградирует, это понятно. Но революция 
в русском языке происходила и в 20-е годы ХХ века — 
«новояз». И ничего, язык выстоял, кто помнит сегодня 
чудовищный «новояз», кроме филологов? Да, но при-
шедшие к власти большевики оказались одновременно 
страшно консервативными в литературных и языко-
вых вкусах, ведь сами они учились в дореволюционных 
школах и семинариях. Русская классика и норматив-
ный русский язык весьма жестко и методично препо-
давались в советской школе, я это хорошо помню. На-
столько жестко, что пропустить две запятые или поста-
вить их не в том месте в сочинении при выпуске из 
школы и поступлении в вуз (тогда при поступлении 
в любой вуз все писали сочинения) означало обрушить 
на свою голову серьезную кару — минус один проход-
ной балл. Это могло стать судьбоносным наказанием. 
Сегодня мои любимые студенты Литинститута ставят 
или не ставят запятые так, как им в голову придет, а что 
происходит в обычных вузах, я просто не представляю.

О проблемах провинциальных школ ярко говорил 
на Совете писатель Борис Екимов. (Вот, кстати, у кого 
сегодня нужно учиться «великому и могучему»!) 
Он говорил о катастрофе с учителями русского языка 
в глубинке. О том, что средний возраст учителя в таких 
школах достигает 60—65 лет. О том, что даже из боль-
ших городов учителя бегут в Москву, потому что даже 
там для них много открытых вакансий. 

Вот это действительно серьезная и страшная про-
блема. 

Спас-Угол — един-
ственное место 
в Подмосковье, 
где родился вели-
кий русский 
писатель

О проблемах школ 
ярко говорил 
на Совете 
по русскому языку 
писатель 
Борис Екимов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Кстати 

Смотреть на фестивале ВГИК 

студенческие фильмы могут 

все желающие. Вход свобод-

ный, но необходима регистра-
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Владимир Машков в первом 
«Ревизоре» был самым молодым 
Городничим. В новом спектакле 
Владислав Миллер стал самым 
юным Хлестаковым.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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ЮБИЛЕЙ Михаилу Ненашеву — 90

Заложник времени

Владимир Мамонтов 

Д
есятого ноября ис-
полнилось 90 лет па-
триарху отечествен-
ной журналистики, 
который сам журна-
листом никогда не 
был, а если уж писал, 
то книги — и одна на-
зывается очень точно 

и сильно: «Заложник времени». 
Речь о Михаиле Федоровиче Не-
нашеве, главном редакторе ле-
гендарной «Советской России» 
конца 70-х — середины 80-х. Он 
руководил после Госкомитетом 
по телевидению и радиовеща-
нию СССР, был министром ин-
формации и печати и членом ЦК 
КПСС, но для меня, так вышло, 
он остается главным главредом 
моей жизни: я и несколько вер-
ных друзей проходили школу той 
самой «Савраски». И видели тех-
нологию и душу газеты, которая 
на тот момент была действитель-
но и самой смелой, и самой рас-
крепощенной — и самой сердеч-
ной газетой страны. Самой на-
родной.

Что же такого сделал Михаил 
Федорович? Он отменил рамки. 
В самом прямом смысле этого 
слова. Традиционная верстка 
тогдашних советских газет пред-
полагала, что репортаж о милли-
онном тракторе от фельетона 
о браконьерах отделен тонень-
кой, но рамочкой. Фигуристая 
рамка могла отбить заметку 
«Шуберт в сельском клубе». 
А типографский элемент потол-
ще — подвал «Трудная рыба Ши-
котана». Ненашев всё это выбро-
сил (честно сказать, вместе 
с фальшивым и нелепым Шубер-
том). А что же вместо рамок 
было в той газете? А воздух. 

Это типографский, в сущно-
сти, термин, которым опреде-
лялся тип верстки: зажатый, 
стиснутый, застегнутый на мол-
нии и пуговицы, или свободный, 
где большая, реально большая 
фотография Павла Кривцова 
с реальными мужиками (прямо 
из деревенского детства Нена-
шева), неторопливо раскладыва-
ющими на среднерусской возвы-
шенности хлеб да чарочку — 
встретить великий праздник, — 
никакой рамкой не была отделе-
на от рубрики «За чистоту и свет 
в партийном доме». Там сияла 
светлая полоса чистой газетной 
бумаги.

Воздух был впущен Ненаше-
вым не потому, что он сам так хо-
тел (а он хотел, это важно), а по-
тому, что являл собой новые, жи-
вые силы «руководящей и на-
правляющей». Молодому поко-
лению непросто будет в это по-
верить, но среди тогдашних на-
чальствующих и рядовых ком-
мунистов было много нормаль-
ных зрячих людей, которые по-

нимали, как и чем реальная 
жизнь народа отличается от пар-
тсобраний и газетных полос. 
И они задавали себе простой во-
прос: а зачем? Кому нужна эта 
затхлая картинка, создаваемая 
совокупными усилиями дисци-
плинированных, привычных, 
даже мастеровых журналистов, 
если она только углубляет зазор 
между идеалом и реальностью? 

Возможно, они радарами чу-
яли опасность — в том числе 
и для собственного будущего. 
Я помню, как в тогдашней «Со-
ветской России» меня, собкора, 
заставляли переписывать за-
метку о двух склочниках из ло-
комотивного депо, которые по 
своим, честно скажем, корыст-
ным, карьерным соображениям 
булгачили народ, требуя немед-
ленного решения кучи проблем: 
достройки детсада, выплаты 

премии и горячих обедов для 
выездных бригад. Они слали 
письма во все инстанции — и в 
одном даже пригрозили заба-
стовкой! Я описывал коллизию 
как есть, но материал возвраща-
ли на доработку. 

Наконец, кажется, понял, 
чего от меня хотели. Оставил 
экивоки и написал прямо: вот 
два малоприятных человека до-
биваются своих целей. Но! Во-
первых, они ж совершенно пра-
вы! Без детсада депо теряет са-
мые квалифицированные и ак-
тивные кадры. А вагоны стоят 
неремонтированные. Премию 
болтливый начальник обещал, 
когда вызывал коллектив по вы-
ходным на сверхурочные? Об-
ещал. Выдал? Нет. А плохо ли по-
хлебать супчику, когда откру-
тишь промерзлую гайку? Очень 
даже неплохо. Тогда у меня во-
прос: как получилось, что два не-
приятных типа выражают у нас 
народные чаяния, а остальная 
шатия (партком-профком) толь-
ко отбиваются? Хорошо устрои-
лись: детишки у них пристрое-
ны, премия бесперебойно, обед 
по расписанию. Материал тут же 
со свистом напечатали, добавив 
в список заваливших дело ещё 
и крайком — а как иначе? Газета-
то республиканского масштаба!

Как потом от таких правиль-
ных заметок мы все хором дока-
тились до развала страны — во-
прос шекспировской силы, но 
пока позвольте всё-таки не об 

этом, а о том, как Ненашев за-
ставлял своих подчиненных ду-
мать. 

У меня хранится пример уди-
вительной правки Михаила Фе-
доровича. На стажировке в Мо-
скве я написал некий текст — 
о непритязательном, но «нуж-
ном» событии, наскоро. Его тут 
же поставили в номер. Для уско-
рения процесса главреду отне-
сли гранку. Не дожидаясь, пока 
будет сверстана вся полоса. 
Вскоре гранка вернулась. И там 
черными густыми чернилами 
был обведен один абзац, самый 
стандартный, а на вожже на поля 
был вынесен комментарий, ко-
торый стал для меня судьбоно-
сным: «Володя! Зная тебя, уве-
рен, эту же мысль ты можешь 
выразить гораздо живее и ярче!» 
Не сердитый крест, не скорая за-
мена двух-трех слов. А мини-

учебник журналистики. А мо-
жет, и жизни.

Интересная коллизия случи-
лась, когда Михаила Федоровича 
назначили председателем Госте-
лерадио. Его оправили туда вме-
сто Александра Никифоровича 
Аксёнова, опытного партработ-
ника родом из Белоруссии, кото-
рый проявил мягкотелость: до-
пустил появление на экране 
весьма буйного тогда перестрой-
щика Марка Захарова, который 
заявил, что Ленина надо вынести 
из мавзолея и похоронить по-
христиански. Это спустя много 
лет Захаров признал, что его тог-
дашние яркие заявления да ко-
стер из партбилета в прямом 
эфире были малопристойными 
шутихами, а «с коммунизмом 
надо расставаться достойно». 
Тогда же… Страна шла вразнос, 
и увидевший это Горбачёв (даже 
он это видел, только признаться 
не хотел) назначением Ненашева 
пытался «поправить картинку».

Мне кажется, что член ЦК, 
опытный, обдающий ясным ум-
ном и волей Михаил Федорович 
действительно видел четкую 
границу между перестройкой, 
которую готовил глубинно, на-
родно, несуетно, — и развалом. 
Воздухом и вакуумом. Свежим 
ветром и бесчинным ураганом. 
Но, не будучи журналистом по 
образованию, он был им по сути. 
Да и беда зашла слишком далеко. 
Когда его в свою очередь на Пле-
нуме ЦК снимали с должности 

руководителя Гостелерадио, 
стыдя за «беспросветность» 
и «очернение», а заодно и за Чу-
мака с Кашпировским, он ска-
зал, возможно, ключевую фразу, 
характеризующую ситуацию 
той поры: «А вам не стыдно так 
плохо править страной? Телеви-
дение виновно только в том, что 
полнее, чем что бы то ни было, 
отражает происходящее в реаль-
ной жизни. Телевидение не мо-
жет быть лучше, чем жизнь».

Возвращаясь к теме оценки 
деятельности Михаила Федоро-
вича и тех государственных дея-
телях, кто в перестроечную 
пору стоял над, рядом, бок 
о бок… Лучше и жестче, чем он 
сам, никто не оценит. «Не ста-
ну… кривить душой — скажу, что 
те, кто начинал перестройку, кто 
поверил в нее и убежден был, 
что удастся вернуть людям утра-
ченную надежду, сегодня чувст-
вуют свою огромную вину и от-
ветственность за то, что не хва-
тило сил, мудрости привести за-
думанное к успеху. И главное, 
конечно, не в сострадании и пе-
реживаниях моего поколения по 
поводу того, что оно оказалось 
не у дел, ибо они ничто в сравне-
нии с теми испытаниями и не-
счастьями, лишениями и траге-
диями, в которые оказался ввер-
гнут народ по воле инициаторов 
перестройки. Здесь источник го-
речи и страдания каждого из 
нас, кто не утратил боли за свое 
Отечество».

Жизнь отмерила деревенско-
му парню, выпускнику Магнито-
горского пединститута, государ-
ственному деятелю, профессору 
и профессионалу газетного дела 
отрезок, который вместил вход 
страны в глобальные перемены, 
всю мельницу судеб ее граждан — 
и выход, залечивание ран. Обре-
тение новой силы. Чистоты 
и света, что снова оказываются 
и труднодостижимыми, и не 
близкими. Ему досталось много 
счастливых и горьких дней. 

А я буду всегда вспоминать 
тот, когда мы с Игорем Коцем 
вышли из кабинета Ненашева, 
утвержденные собкорами луч-
шей газеты страны. Шли мы 
с ним по улице Правды по на-
правлению к гастроному. К но-
вой жизни шли, что там гово-
рить. И тут гроза, что била по се-
рому асфальту, вдруг кончи-
лась — и засияло солнце. Прямо 
кино. Кому сказать — не поверят, 
а было.

Спасибо, Михаил Федоро-
вич! 

Михаил Федорович, не будучи жур-
налистом по образованию, был им 
по сути.

А К Ц Е Н Т

Михаил Федорович Ненашев отменил 
рамки. В самом прямом смысле этого 
слова. А что же вместо рамок было в той 
газете? А воздух

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

ЛЕВ, КОТОРЫЙ ГУЛЯЛ 
САМ ПО СЕБЕ
Памяти Льва Александровича Аннинского

Да — он был критиком.
Нет — он не был критиком. Или, если угодно, не толь-

ко критиком. Не столько критиком. Как угодно? 
Лев Александрович Аннинский был мыслителем и 

учителем. На мой взгляд, это самое главное. 
Кто такой мыслитель? Человек, который любит и 

умеет мыслить. Что это значит? Это означает, что у 
мыслителя есть широкой взгляд на жизнь и на челове-
ка. Мысль мыслителя — простите за тавтологию — про-
никает туда, куда мысль иного человека даже не загля-
дывает, и потому мыслитель видит то, что иному и в го-
лову не придет замечать.

Одна из первых книг Льва Аннинского была посвя-
щена Островскому и его роману «Как закалялась 
сталь». Казалось 
бы, вполне совет-
ская история про 
пламенного рево-
люционера, для ко-
торого идея — все, а 
жизнь — что собст-
венная, что чужая — 
ничто. Аннинский, 
по сути, написал 
книгу о новой рели-
гии и о Павле Кор-
чагине, как о ком-
мунистическом 
Христе. И это в глу-
боко советское вре-
мя! Он умел видеть 
масштабно и мета-
форически. Умел до-
капываться до таких глубин и долетать до таких небес, 
куда мы и посмотреть-то боялись. 

Аннинский — один из самых образованных и знаю-
щих людей, которых я встречал в своей жизни. Но он 
никогда своими знаниями не кичился. Его образован-
ность была не для демонстрации, но для создания того 
фундамента, на котором выстраивалось здание его 
размышлений.

Его первая книга называлась «Ядро ореха». По-
скольку это была критическая книга, многие подума-
ли, что «орех» — это литература, а «ядро» — то, что на-
ходит в ней критик. Но это все был камуфляж, маска, 
без которых в советские времена не выходила ни одна 
книга. На самом деле для Аннинского «орехом» всегда 
была жизнь, а «ядром» — суть этой жизни.

Помню, как вместе со Львом Александровичем мы 
участвовали в дискуссии на очень популярную в совет-
ские времена тему «Является ли критика литерату-
рой?» Умные люди, кандидаты да доктора, спорили, до-
казывали, приводили цитаты… Лев Александрович 
слушал, глядя в стол и лишь иногда поднимая на всех 
свои ироничные глаза. Когда дошла очередь до него, он 
произнес спокойно: «Для писателя поводом для выска-
зывания является жизнь, для критика — литература 
или кино, или театральная постановка… Вот и вся раз-
ница. Степень исповедальности, актуальности и про-
чее — зависит только от таланта. И ни от чего более…» И 
все как-то затихли, потому что добавить-то и нечего.

Аннинский прожил восемьдесят с лишним лет. Он 
застал разные времена, разные эпохи. Было время 
жесткой советской цензуры, когда надо овладевать 
эзоповым языком, если хочешь сказать что-то важное. 
Было время, когда интерес к литературе и искусству не 
просто упал, а рухнул, и, казалось, что без некоего эле-
мента пошлости ни про литературу, ни про искусство 
не расскажешь. И время, когда общество вообще и ин-
теллигенция в частности резко структурировались, и, 
казалось, чтобы до-
стучаться, надо за-
умничать и загады-
вать всякие разные 
интеллектуальные 
загадки.

Лев Александро-
вич никогда ничего 
этого не делал. 
Просто потому, что 
мыслитель не умеет 
подстраиваться. 
Мысль — она ведь 
бьется свободно, ее 
ни в какие рамки не 
засунешь. Лев, который всегда гулял сам по себе. Слу-
шал всех — слушался только себя. Во все времена мне-
ние Аннинского всегда было свободным и независи-
мым ни от чего, кроме его собственной совести и его 
собственного вкуса. Как говорил герой одного замеча-
тельного фильма: «Не скажу, что это подвиг, но все-та-
ки что-то героическое в этом есть».

Аннинский стал учителем для нескольких поколе-
ний российских интеллигентов не потому, что поучал 
или воспитывал. А потому что — показывал пример. 
Пример свободного дыхания. Свободного мышления. 
И в конечном итоге свободной жизни. Потому что сво-
бода внутри, а не снаружи. Если человек сам не захочет 
— никто и никогда не сможет поработить его мысль. 
Может быть, это самый главный урок свободного чело-
века Льва Аннинского.

В моей жизни Аннинский сыграл решающую роль, за 
что я буду всегда ему благодарен. Четверть века назад в 
Театре имени Ермоловой я поставил свой первый спек-
такль «Комедия о настоящей беде Московскому госу-
дарству…» — это подлинное, пушкинское название «Бо-
риса Годунова». То, что потом начали делать с постанов-
кой мои коллеги — театральные критики (а я выскочил в 
режиссеры из театральных критиков) иначе, чем трав-
лей, назвать трудно. Едва ли не каждая газета считала 
необходимым сказать про наш спектакль гадость.

А потом вышла рецензия Аннинского. Она была 
очень положительной и очень уважительной. После нее 
и рецензии Лидии Борисовны Либединской травля за-
кончилась, а я поверил в свои силы. Не знаю, если бы не 
добрые слова Льва Александровича, хватило бы у меня 
мужества и веры в себя, чтобы продолжать вот уже 
двадцать пять лет свои театральные эксперименты. 

Аннинский был невероятно принципиален, когда 
дело касалось литературы, кино, театра. Скажем, его 
рецензия на картину «Романс о влюбленных» называ-
лась «Шербурские танки». Но это не мешало ему быть 
человеком абсолютно добрым и предельно чутким к 
любым экспериментам, если только они продиктова-
ны не желанием показаться и выпендриться, а истин-
ной потребностью художника.

Ненавижу выражения «ушла эпоха», потому что 
каждый человек для кого-то эпоха. Ушел мыслитель, 
философ, писатель, чьи мысли будут нам еще долго не-
обходимы. Может быть, всегда. 

Во все времена 
мнение 
Аннинского всегда 
было свободным 
и независимым 
ни от чего, кроме 
его собственной 
совести

Он умел докапы-
ваться до таких 
глубин и долетать 
до таких небес, 
куда мы и посмо-
треть-то боялись

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая 
компания» (АО «АНХК») совместно с администрацией Ан-
гарского городского округа (в соответствии с Федеральным 
законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», уведомляет о начале общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Трубопровод транспортировки 
отработанной (условно-чистой) воды для обогрева канала 
водозабора № 2 цеха 53/83 УВК и ОСВ», а именно, на эта-
пе проведения оценки воздействия на окружающую среду и 
подготовки обосновывающей документации, а именно пред-
варительного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: предусмотрено строительство на территории 
действующего производства АО «АНХК» объекта «Трубо-
провод транспортировки отработанной (условно-чистой) 
воды для обогрева канала водозабора № 2 цеха 53/83 УВК 
и ОСВ», предназначенного для организации обогрева водо-
подводящего канала технического водозабора № 2 с целью 
исключения рисков его промерзания. Строительство намеча-
ется по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, Первый про-
мышленный массив, улица В, вдоль кварталов 11, 13, 14, 16.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, генераль-
ный директор Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: октябрь — декабрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Ангарского городского округа 
(665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, 
дом 19, кабинет 401, зал заседаний) совместно с заказчиком 
или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду: 
утвержденное техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительный вариант материалов 
ОВОС и журнал учета предложений и замечаний по объекту 
«Трубопровод транспортировки отработанной (условно-чис-
той) воды для обогрева канала водозабора № 2 цеха 53/83 
УВК и ОСВ» доступно для ознакомления и направления заме-
чаний и предложений по адресу: 665830, Иркутская область, 
г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 333, с 9.00 до 
17.00 с даты настоящей публикации до момента принятия ре-
шения о реализации намечаемой деятельности. Принятие от 
граждан и общественных организаций замечаний и предло-
жений в письменном виде с указанием Ф.И.О. к материалам 
ОВОС обеспечивается Заказчиком в течение 30 дней с момен-
та публикации данного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Трубопровод транспортировки 
отработанной (условно-чистой) воды для обогрева канала 
водозабора № 2 цеха 53/83 УВК и ОСВ» пройдут 13 декабря 
2019 г. в 11.00 часов в здании администрации Ангарско-
го городского округа по адресу: 665830, Иркутская область, 
г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 401 (зал засе-
даний).

Результатом общественных обсуждений будет оконча-
тельный вариант материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество «Ан-
гарскнефтехимпроект». Адрес: 665835, Иркутская область, 
г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58, Тел.: (3955) 67-67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Омского областного суда;
—  судьи Третьего арбитражного апелляционного  

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Амурской области;
—  судьи Южного окружного военного суда;
—  судьи Благовещенского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Крымского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние  4, каб. № 105, 106, 121. 

Последний день приема документов — 12 дека-
бря 2019 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО Институт «Газэнергопроект» совместно с Администра-
цией Сергиево-Посадского городского округа настоящим ин-
формирует о начале общественных обсуждений (в форме обще-
ственных слушаний) по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: проектная документация «Строительство очис-
тных сооружений канализации г.п. Сергиев Посад мощностью 
40 тыс.куб.м./сут.».

Цель намечаемой деятельности: Строительство очистных со-
оружений канализации для очистки городских сточных вод 
с удалением биогенных элементов и обеззараживанием, с систе-
мой обработки осадков с целью их последующей утилизации.

Местоположение намечаемой деятельности: Московская 
обл., г. Сергиев Посад, п. Птицеград и Московская обл.,  
р-н Сергиево-Посадский, дер.Тураково, с.п. Лозовское.

Заказчик: Администрация Сергиево-Посадского муници-
пального района, 141300, Московская обл., Сергиево-Посадс-
кий район, г. Сергиев Посад, пр-т Красной Армии, 169.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II-III квартал 2019 г. 

Ответственный за организацию общественных обсуждений 
в форме общественных слушаний: Администрация Сергиево-
Посадского городского округа.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы в форме общественных слушаний состо-
ятся 13.12.2019 в 12.00 по адресу: Московская обл., Сергиево-
Посадский г.о., г. Сергиев Посад, ул. Центральная, д. 58, здание 
МУК ОДЦ «Октябрь». 

Ознакомление с документацией объекта государственной 
экологической экспертизы (включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду) и прием письменных предло-
жений и заявлений осуществляется по адресу: Московская обл., 
Сергиево-Посадский г.о., г. Сергиев Посад, ул. Валовая, д. 5, зда-
ние Центральной библиотеки им. В.В. Розанова, контактный те-
лефон: 8 (496) 541-23-44. Ознакомление с документацией и при-
ем письменных предложений и заявлений осуществляется 
с 13.11.2019 года и в течение 30 дней после окончания обще-
ственных обсуждений: по рабочим дням с 11.00 до 19.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— На уральской родине юбиляра 
побывала видео-группа «РГ»: 
фильм смотрите на сайте
rg.ru/art/1776159

Школа 

МОЙ ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР
Исполнилось 90 лет Михаилу Федоровичу Не-

нашеву. Моему самому главному редактору. В 

1985 году он взял в лучшую газету страны выш-

вырнутого из хабаровской «молодежки» паца-

на (я не ко времени сравнил Маяковского с Вы-

соцким) — взял вопреки характеристикам из 

крайкома ВЛКСМ и звонкам по «вертушке» из 

крайкома партии. 

Михаил Федорович всего на два года младше 

моего отца, очень рано ушедшего из жизни. То, 

что он сделал для меня, мог сделать только 

отец. 

5 февраля 1986 года в «Советской России» вы-

шел мой первый серьезный репортаж — о том, 

как браконьеры избили колами студентов-дру-

жинников на реке Раздольной под Уссурий-

ском. Юному собкору, только что взятому в га-

зету, казалось, что он поднял критическую 

планку на недосягаемую перестроечную высо-

ту. Гордо процитирую себя: «Однако как могли 

мириться с таким отношением к гражданской 

позиции молодежи партийные руководители 

города и района?». Но я жестоко просчитался в 

оценке своего мужества. Открыв свежий но-

мер, я обнаружил под своей зубодробительной 

фразой еще две, вписанные недрогнувшей ру-

кой Михаила Федоровича. 

Вот эти бесхитростные и стилистически не без-

грешные фразы: «Почему драма на Раздоль-

ной, о которой знают сегодня в разных концах 

страны, прошла мимо внимания Приморского 

крайкома КПСС? Почему равнодушно-выжида-

тельная позиция местных партийных органов 

не получила там должной оценки?»

В те годы Приморье справедливо носило статус 

края непуганых зверей, которые любили пожи-

рать несогласных с линией партии журнали-

стов. Волосы у меня на макушке еще не успели 

встать дыбом, когда раздался звонок из прием-

ной крайкома и меня настойчиво попросили 

подойти на встречу с первым секретарем Гага-

ровым. Через два часа я вернулся в корпункт в 

мокрой от холодного пота рубашке, сел за теле-

тайп и, как учили в «Совраске» Ненашева, набил 

заведующему корсетью Грише Орловскому до-

кладную записку с хирургическими подробно-

стями промывания моих мозгов. Ждал ответа из 

редакции несколько часов, не дождался, окон-

чательно расстроился, лег спать. 

Глубокой ночью меня разбудил звонок Михаи-

ла Федоровича. «Игорь Александрович, — это 

главный редактор обратился к сопляку, кото-

рому не было и тридцати, — вы напечатали 

очень хороший материал. Работайте и ничего 

не бойтесь». 

За Ненашева собкоры его призыва готовы были 

идти в рукопашную. И сейчас пойдут все, кто 

жив. С юбилеем, товарищ Главный Редактор!

Игорь Коц
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ХОККЕЙ Первая сборная России завершила выступление на финском этапе Евротура поражением 
от чехов, а вот юниоры вернулись из Канады с победой

Шайбы летели по-разному
Павел Зарудный

В
чера сборная России по 
хоккею под руководством 
Алексея Кудашова завер-

шила финский этап Евротура — 
Кубок Карьялы матчем против 
чехов.

При определенных раскла-
дах у нашей команды оставался 
шанс даже на первое место по 
итогам турнира. Однако ничего 
для этого отечественные хокке-
исты сделать не смогли, усту-
пив со счетом — 0:3.

Чехи вышли вперед в сере-
дине первого периода благода-
ря шайбе Яна Коваржа. В тре-
тьем игровом отрезки наши со-
перники забросили еще два-
жды. На 52-й минуте Лукаш 
Седлак увеличил преимущест-

во чешской команды, а точку в 
матче поставил Андрей Нестра-
шил, забросивший в пустые во-
рота.

Напомним, что ранее наши 
парни не смогли переиграть хо-
зяев турнира (3:4), зато в суб-
ботнем матче была одержана 
непростая победа над сборной 
Швеции (5:4 в серии буллитов).

Комментируя игру коман-
ды, Кудашов отметил, что сбор-
ная должна играть более на-
стырно:

— Считаю, что хоккеистам 
необходимо быть более уве-
ренными, солидно играть все 
60 минут, не позволять непра-
вильные действия, не давать 
ломать игру. Вот, скажем, в 
матче против шведов — снача-
ла был полный контроль, но 

ненужные удаления полно-
стью перевернули игру. Сказал 
ребятам, что они способны до-
минировать на протяжении 
всего матча, не давать сопер-
нику брать инициативу в свои 
руки.  Это международный 
уровень — здесь любая ошибка 
важна. Наша команда должна 
понять, что она сильная, мо-
жет обыгрывать всех в основ-
ное время.

Юниоры приняли вызов
А вот юниорская сборная 

России U17 (игроки до 17 лет) 
великолепно проявила себя, 
выиграв в финале Мирового 
кубка вызова у сверстников из 
США — 6:2. Заброшенными 
шайбами в составе победите-
лей отметились Федор Свеч-

ков, Прохор Полтапов, Илья 
Иванцов, Никита Чибриков, 
Всеволод Гайдамак и Данила 
Юров. В составе команды США 
шайбы забросили Эйден Хре-
щук и Колби Саганюк.

Таким образом юниоры ста-
ли победителями престижного 
турнира второй год подряд. В 
2018-м в финальном матче рос-
сияне оказались сильнее Фин-
ляндии (2:1).

Наставник сборной России 
Андрей Козырев после матча 
нашел в себе силы улыбнуться, 
хотя признался, что все эмо-
ции у него остались на площад-
ке:

— Скажу откровенно — сей-
час присутствует небольшое 
опустошение. Мы пока еще не 
до конца осознали, что прои-
зошло. Взрыв, эмоции, конеч-
но, будут, но чуть позже. Когда 
поняли, что выиграли турнир — 
почувствовали удовлетворение 
от хорошо проделанной рабо-
ты. Я уверен, что выиграть по-
могло терпение. Мы терпели — и 
добились успеха. Здорово, что 
все ребята играли за команду. 
Чувствовали поддержку руко-
водства федерации, все интере-
совались происходящим и здо-
рово поддерживали нас. Раз-
умеется благодарим и наших 
болельщиков — их поддержка 

тоже сказалась на результате, 
нашей победе.

Не остался в стороне от 
успеха и президент Федерации 
хоккея России Владислав Тре-
тьяк, который в беседе с корре-
спондентом ТАСС отметил, что 
молодые российские игроки 
должны чаще получать между-
народную игровую практику:

— Тренер — молодец, собрал 
такую сильную команду, я по-
смотрел финал, какие наши 
трудовые голы забивали. Счи-
таю, что у нас есть молодая, 
перспективная команда,  и 
очень важно, чтобы 17-летние 
ребята почувствовали вкус 
этой победы, это наши буду-
щие звездочки. Наша главная 
задача в том, чтобы ребята как 
можно больше играли на ме-
ждународном уровне. Как раз 
до этого они сыграли несколь-
ко товарищеских матчей с ка-
надцами. Накануне я был в Ом-
ске, где открыли центральный 
комплекс хоккейной академии, 
там два стадиона, гостиница, 
на следующий день приехал в 
Пермский край на матчи Кубка 
Третьяка и МХЛ-Б. Есть воз-
можности, чтобы проявить 
себя. Это хоккейная школа, по-
том студенческая лига, МХЛ-Б, 
МХЛ-А, ВХЛ, и когда ты там 
проявишь себя, тебя заметят.

Олимпиады разрушают НХЛ 
Тем временем комиссионер 

Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ) Гэри Беттмэн сделал не-
сколько громких заявлений.

Так, НХЛ планирует прове-
сти четыре игры регулярного 
чемпионата в Европе.

Две из них пройдут в Чехии. 
Там сразятся «Бостон» и «Нэш-
вилл». А еще два матча будут 
проходить в Финляндии. Там 
сыграют «Колорадо» и «Колам-
бус».

Будут проведены и выста-
вочные матчи. «Нэшвилл» сыг-
рает с немецким «Мангеймом», 
а «Бостон» — с швейцарским 
«Берном».

Кроме того, функционер счи-
тает, что зимние Олимпиады не-
гативно влияют на регулярный 
сезон НХЛ.

«Знаю, что многие игроки хо-
тели бы поучаствовать в Олим-
пиадах. Разумеется, есть хоккеи-
сты, которые не поедут на Игры, 
но порадуются отпуску посреди 
сезона. Но что касается моей по-
зиции, мы пришли к тому, что 
участие в Олимпиаде невероят-
но разрушительно для сезона 
НХЛ. Вы поймите, что Междуна-
родный олимпийский комитет 
даже не даст нам возможности 
продвигать турнир. Притом что 
в нем будут участвовать наши 
игроки и нам для этого придется 
прерывать сезон. Это очень тя-
желый вопрос, который мы про-
должаем обсуждать с профсою-
зом игроков НХЛ, Международ-
ной федерацией хоккея и Рене 
Фазелем. Но мне по-прежнему 
нечего сказать на этот счет», — 
заявил Беттмэн в интервью 
Sport24.

Напомним, что следующие 
зимние Олимпийские игры 
пройдут с 4 по 20 февраля 2022 
года в Пекине. 

ЕДИНОБОРСТВА В России прошел третий турнир под эгидой UFC

Помахали кулаками
Илья Соболев 

В 
Москве состоялся 
третий российский 
турнир по смешан-
ным единоборствам 
(ММА) под эгидой ве-
дущей мировой орга-
низации в этом виде 
спорта UFC (Ultimate 
Fight Championship — 

Абсолютный бойцовский чем-
пионат. — Прим. «РГ»). В главных 
боях вечера победителями ста-
ли россияне Александр Волков 
и Забит Магомедшарипов.

Все-таки чемпион мира Ха-
биб Нурмагомедов, его вечный 
антипод Конор Макгрегор и 
другие бойцы смешанного сти-
ля, выступающие в UFC, сдела-
ли свое дело. Каждый турнир 
под эгидой этого промоушена в 
России превращается в мегасо-
бытие. Дебютный турнир в сен-
тябре прошлого года собрал в 
«Олимпийском» 22 тысячи зри-
телей, что внушительный пока-
затель даже по общемировым 
меркам. Затем UFC пошумел в 
Санкт-Петербурге, устроив ан-
шлаг в 7-тысячном «Юбилей-
ном». Третий турнир, проходив-
ший на хоккейной «Арене 
ЦСКА», в этом ряду исключени-
ем не стал даже несмотря на то, 
что организаторам не удалось 
привезти в Россию иностран-
ных суперзвезд. «Было продано 
11 305 билетов, мы очень до-
вольны», — бойко отрапортовал 
журналистам уже поздно ночью 
вице-президент UFC Дэвид Шоу.

Ледовая арена на Автозавод-
ской уже не в первый раз прини-
мает бойцовские мероприятия и 
под субботний турнир пере-
строилась с легкостью. Про-
странство, где находился лед, 
было отдано под партер, в цен-
тре которого была помещена 
восьмиугольная клетка, или как 
ее называют в MMA, октагон. Те, 
кто ни разу здесь не был, могли и 
не догадаться о первоначальном 
хоккейном предназначении аре-
ны. Впрочем, один атрибут 
остался неизменным. Как и на 
любых ажиотажных мероприя-
тиях, у касс дежурили перекуп-
щики. На центральные сектора 
предлагали билеты за пять ты-
сяч рублей: мол, дешевле, чем в 
кассе. Недоверчивые клиенты 
от сделки отказывались.

Впрочем, большинство при-
шедших билетами обзавелось 
заранее. В основном это были 
уроженцы Дагестана, что неу-
дивительно, учитывая происхо-
ждение того же Нурмагомедова, 
да и многих бойцов, заявленных 
в «кард» вечера. А как известно, 
с азами единоборств дагестан-
цы знакомятся с рождения. Поэ-
тому публика в этот вечер была 
более чем компетентная. Под-
сказ с трибун во время боев не 

прекращался ни на минуту:  «Не 
суетись!», «Скрести руки», 
«Атакуй сериями». Болельщики 
даже время отсчитывали не 
хуже специально обученных 
людей. «Тридцать секунд оста-
лось! Двадцать!» — неслось из 
глубин зала.

Увы, поддержка своих помо-
гала далеко не всем российским 
бойцам. Едва ли не главным ра-
зочарованием вечера стало вы-
ступление двоюродного брата 
Хабиба Нурмагомедова Абуба-
кара. Того самого, который уча-
ствовал в легендарной потасов-
ке в Лас-Вегасе сразу после по-
беды Хабиба над Конором Мак-
грегором. Абубакара тогда даже 
дисквалифицировали на год, од-
нако по ходатайству брата этот 
срок удалось сократить.

В Москве Абубакар дебюти-
ровал в UFC. В октагон он вышел 
в сопровождении именитых се-
кундантов — Хабиба Нурмаго-
медова и его отца Абдулманапа. 
Но, видимо, груз ответственно-
сти оказался для бойца слиш-
ком тяжелым. Не прошло и трех 
минут, как россиянин на глазах 
у семьи попал под удушающий 
прием соперника, малоизвест-

ного Давида Завады, и попросил 
прекратить бой. А Завада по 
итогам турнира еще получил де-
нежный бонус за одно из луч-
ших выступлений вечера.

С давлением не справились в 
этот вечер многие наши сооте-
чественники. Да что там гово-
рить, если даже опытнейший 
Александр Волков, седьмой но-
мер в рейтинге UFC среди тяже-
ловесов (до 120 кг), не смог аб-
страгироваться от этого напря-
жения.

— Атмосфера в раздевалке 
была не самая веселая, — при-
знался на пресс-конференции 
Волков. — Напряжение от пое-
динка к поединку росло. Думаю, 
что это проблема ответственно-
сти. Даже я, опытный боец, это 

давление ощущал. Причем за-
долго до поединка, за две неде-
ли, мысль уже не уходила из го-
ловы.

Хотя соперник у Александра 
был не бог весть какой. Вместо 
топового бразильца Джуниора 
Дос Сантоса, снявшегося по со-
стоянию здоровья, в Россию 
приехал непредсказуемый Грэг 
Харди, бывший американский 
футболист, который начал ка-
рьеру в ММА всего пару лет на-
зад. Зрители ждали боя «в одну 
калитку», но Волков предпочел 
провести поединок по-другому.

— Я пропустил год, и мне важ-
но было вернуться в UFC c побе-
дой любой ценой. Поэтому я 
принял решение драться акку-
ратно. Сейчас эмоционально, 

наверное, жалею, что получи-
лось так. За эти три раунда по-
чти не устал. Концовка могла 
быть и ярче. Обещаю, в следую-
щий раз будет лучше.

Смешанное впечатление 
оставил и главный бой вечера, в 
котором Забит Магомедшари-
пов победил еще одного пред-
ставителя США Келвина Кэтте-
ра. От россиянина, являющего-
ся пятым номером рейтинга 
UFC в полулегком вече (до 66 
кг), тоже ждали яркой рубки. В 
конце концов именно за бес-
компромиссный стиль ведения 
боя Забит приобрел исключи-
тельную популярность в MMA. В 
итоге Магомедшарипов в пер-
вых двух раундах контролиро-
вал происходящее, а в третьем 
еле дотерпел до финального гон-
га.  

Оказалось, боец не успел 
восстановиться после инфек-
ции, подхваченной во время 
подготовки к бою, ну и ответст-
венности за результат никто с 
него не снимал. «Мне проще 
драться в Америке. Словно на 
тренировку съездил и вернулся 
домой», — признался малоразго-
ворчивый Забит.

Так или иначе, заглавный 
бой турнира был признан и са-
мым лучшим в этот вечер. А у 
Магомедшарипова в UFC уже 
шесть побед подряд. И когда на 
пресс-конференции Забит завел 
речь о титульном бое, никто не 
удивился.

Возможно, зрители, пришед-
шие на Автозаводскую в этот ве-
чер, ждали от бойцов несколько 
большего, зато в UFC мероприя-
тием остались полностью удов-
летворены. И снижать темпы 
продвижения в России не соби-
раются.

Дэвид Шоу уже пообещал, 
что в следующем году промоу-
шен собирается провести в на-
шей стране еще два мероприя-
тия, причем одно из них в регио-
нах. Не стал вице-президент 
UFC сбрасывать со счетов и ве-
роятность турнира с участием 
Хабиба Нурмагомедова.

«Соответствующая концеп-
ция жизнеспособна, — подтвер-
дил Шоу. — Даже несмотря на 
разницу во времени с Соеди-
ненными Штатами». 

Магомедшарипов (справа) вместе 
с соперником выдали самый 
зрелищный бой турнира в Москве.

Распечатать ворота чешской сборной наши хоккеисты, увы, так и не сумели.

А К Ц Е Н Т

У Забита Магомедшарипова 
уже шесть побед подряд в UFC. 
Поэтому, когда он завел речь 
о титульном бое, никто не удивился

А К Ц Е Н Т

Юниорская сборная России второй год 
подряд становится победителем 
престижного Мирового кубка вызова. 
В финале наши парни крупно обыграли 
США — 6:2

Объявление о публичных слушаниях
Новая технология и оборудование «Система сбора  

и обезвреживания свалочного газа  
в высокотемпературных факельных установках», 

которое планируется к применению  
на рекультивируемом полигоне «Кучино» 

 (Слушания пройдут 9 декабря 2019 г. в 18.00,  
по адресу: Балашиха, МФЦ, ул. Советская, 4)

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«ЭКОКОМ» (ИНН 7709852657, ОГРН 1107746328711, адрес: 
111141, г. Москва, ул. Плеханова, дом 9, стр. 1) уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы — техни-
ческого задания и документации, включающей раздел оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) новой технологии 
и оборудования — установка «Система сбора и обезврежи-
вания свалочного газа в высокотемпературных факель-
ных установках».

Место расположения объекта (системы сбора и обезврежи-
вания свалочного газа в высокотемпературных факельных ус-
тановках): на территории городского округа Балашиха — на ре-
культивируемом полигоне твердых бытовых (коммунальных) 
отходов «Кучино», который находится на земельных участках 
с кадастровыми номерами 50:15:0031002:7 и 50:15:0031002:59. 
Полигон «Кучино» расположен вблизи следующих жилых 
микрорайонов городского округа Балашиха: Южное Кучино, 
Салтыковка, Павлино, Керамик, д. Фенино. Расстояние от по-
лигона до ближайшего многоэтажного жилого дома — 600 м. 
Расстояние от высокотемпературных факельных установок до 
жилого сектора — более 1 км.

Основные характеристики объекта: в соответствии с про-
ектом рекультивации на полигоне «Кучино» запланирована 
следующая система сбора и обезвреживания свалочного газа: 
112 скважин, 8 газосборных станций, высокотемпературное 
факельное устройство мощностью 12,5 МВт (2500 кубических 
метров свалочного газа в час) — 2 шт., общей мощностью 5000 
кубов свалочного газа в час.

Цель намечаемой деятельности: сбор и обезвреживание 
биогаза для исключения миграции свалочного газа за пределы 
полигона, профилактики пожароопасности, улучшения состо-
яния атмосферного воздуха, устранения неприятных запахов, 
защиты здоровья и благополучия населения.

Ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Баташев Анатолий Геннадьевич, заместитель генераль-
ного директора по общественным связям ООО «ЭКОКОМ»,  
8-926-874-41-09, batashev@ecocom.at.

С документацией объекта государственной экологичес-
кой экспертизы для рассмотрения и подготовки замечаний и 
предложений можно ознакомиться на официальном сайте ор-
ганов местного самоуправления Городского округа Балашиха 
в сети «Интернет» по адресу: balashiha.ru и/или с 7 ноября 
2019 года по 6 декабря 2019 года включительно по адресу: 
Московская область, г. Балашиха, мкр. Железнодорожный, 
ул. Пролетарская, д. 27, каб. 21 (в рабочие дни с 9.00 до 13.00 
и с 14.00 до 17.00).

Предложения и замечания по предмету обществен-
ных обсуждений можно направлять в Комиссию по 
проведению публичных слушаний по адресу: Московская 
область, г. Балашиха, мкр. Железнодорожный, ул. Про-
летарская, дом 27, каб. 21 или на электронную почту:  
m.obiedkov@balashiha.ru до 6 декабря 2019 г.

С постановлением Администрации городского округа Ба-
лашиха о назначении слушаний 05.11.2019 № 1250-ПА мож-
но ознакомиться на сайте balashiha.ru или в газете «Факт»  
от 7 ноября 2019 года.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы состоятся 09 декабря 2019 г. в 
18.00 по адресу: Московская область, г. Балашиха, ул. Со-
ветская, д. 4, актовый зал Муниципального бюджетного 
учреждения городского округа Балашиха «Многофунк-
циональный центр предоставления государственных и 
муниципальных услуг населению городского округа Ба-
лашиха».

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений после проведения пуб-
личных слушаний будет осуществляться по адресу: 111141, 
г. Москва, ул. Плеханова, дом 9, стр. 1, ООО «ЭКОКОМ»,  
+7 495 672 73 16, office.russia@ecocom.at и/или на электронную 
почту: e_chelyadinova@ecocom.at.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о публичных слушаниях
Новая технология и оборудование «Установка 

«Reverse Osmosis (RO) Plant» для очистки сточных, 
технических, поверхностных вод с комплектующими», 

которое планируется к применению 
на рекультивируемом полигоне «Кучино»

(Слушания пройдут 9 декабря 2019 г. в 16.00 по адресу: 
Балашиха, МФЦ, ул. Советская, 4)

Заказчик Общество с ограниченной ответственностью 
«ЭКОКОМ» (ИНН 7709852657, ОГРН 1107746328711, адрес: 
111141, г. Москва, ул. Плеханова, дом 9, стр. 1) уведомляет о на-
чале общественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы — технического за-
дания и документации, включающей раздел оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) новой технологии и оборудо-
вания — «Установка «Reverse Osmosis (RO) Plant» для очистки 
сточных, технических, поверхностных вод с комплектующими».

Место расположения объекта (установки «Reverse Osmosis 
(RO) Plant» для очистки сточных, технических, поверхностных 
вод с комплектующими): на территории городского округа Ба-
лашиха — на рекультивируемом полигоне твердых бытовых 
(коммунальных) отходов «Кучино», который находится на зе-
мельных участках с кадастровыми номерами 50:15:0031002:7 
и 50:15:0031002:59. Полигон «Кучино» расположен вблизи 
следующих жилых микрорайонов городского округа Балаши-
ха: Южное Кучино, Салтыковка, Павлино, Керамик, д. Фенино. 
Расстояние от полигона до ближайшего многоэтажного жилого 
дома — 600 м. Расстояние от очистных до деревни Фенино — от 
100 м, до мкр. Павлино — более 800 м.

Основные характеристики объекта: в соответствии с проек-
том рекультивации на полигоне «Кучино» запланирована сле-
дующая система для очистки сточных, технических, поверхност-
ных вод: резервуар для фильтрата, резервуар для пермеата (очи-
щенной воды), резервуар для сбора ливневых стоков, очистные 
сооружения для очистки фильтрата — 3 блока производитель-
ностью по 200 кубических метров в сутки, общей мощностью 
600 кубических метров, очистные сооружения для ливнестоков, 
локальные очистные сооружения. Сбор фильтрата осуществля-
ется через систему дренажных трубопроводов и колодцев. 

Цель намечаемой деятельности: сбор и обезвреживание 
фильтрата, вытекающего из тела полигона «Кучино» для исклю-
чения его попадания на поверхность, в водные объекты (вкл. 
Пехорку), в целях защиты здоровья и благополучия населения, 
соблюдения санитарных норм.

Ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Баташев Анатолий Геннадьевич, заместитель генераль-
ного директора по общественным связям ООО «ЭКОКОМ»,  
моб. 8-926-874-41-09, batashev@ecocom.at

С документацией объекта государственной экологической 
экспертизы для рассмотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений можно ознакомиться на официальном сайте органов 
местного самоуправления Городского округа Балашиха в сети 
«Интернет» по адресу: balashiha.ru, и/или с 7 ноября 2019 года 
по 6 декабря 2019 года включительно по адресу: Московская об-
ласть, г. Балашиха, мкр. Железнодорожный, ул. Пролетарская, 
д. 27, каб. 21 (в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00).

Предложения и замечания по предмету общественных 
обсуждений можно направлять в Комиссию по проведению 
публичных слушаний по адресу: Московская область, г. Бала-
шиха, мкр. Железнодорожный, ул. Пролетарская, дом 27, 
каб. 21, или на электронную почту: m.obiedkov@balashiha.ru 
до 6 декабря 2019 г.

С постановлением Администрации городского округа Ба-
лашиха о назначении слушаний 05.11.2019 № 1251-ПА можно 
ознакомиться на сайте balashiha.ru или в газете «Факт» от 7 но-
ября 2019 года.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы состоятся 9 декабря 2019 г. в 16.00 
по адресу: Московская область, г. Балашиха, ул. Советская, 
д.  4, актовый зал Муниципального бюджетного учрежде-
ния городского округа Балашиха «Многофункциональный 
центр предоставления государственных и муниципальных 
услуг населению городского округа Балашиха».

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений после проведения публичных 
слушаний будет осуществляться по адресу: 111141, г. Москва, 
ул. Плеханова, дом 9, стр. 1, ООО «ЭКОКОМ» +7 495 672 73 16, 
office.russia@ecocom.at и/или на электронную почту:  
e_chelyadinova@ecocom.at

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 ноября 2019
понедельник № 253 (8011)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

БАСКЕТБОЛ ЦСКА дома 
победил кубанцев
в рамках Единой лиги

Южанам 
холодно

Владимир Ильин

В центральном матче очередной игровой недели регу-
лярного чемпионата Единой лиги вчера в столице 
встретились ЦСКА и «Локомотив-Кубань». Обе коман-
ды подошли к этому противостоянию на негативном 
фоне своих недавних еврокубковых поражений. Ар-
мейцы использовали преимущество своей площадки и 
взяли верх со счетом 81:72. 

«Красно-синие» получили минимальный отдых по-
сле визита во Францию, где проиграли матч Евролиги 
АСВЕЛу из Виллербана с минимальной разницей — 
66:67. Чуть ранее железнодорожники в Еврокубке 
уступили дома «Летувос Ритас». 

При относительно равной игре вчера москвичи по 
крупицам выгрызали свое преимущество в каждой 
четверти. Перед началом заключительной десятими-
нутки столичная команда лидировала с разницей в во-
семь очков. Дальнее 
попадание литов-
ского легионера 
«Локо» Мантаса 
Калниетиса и бро-
сок в кольцо сверху 
в исполнении ба-
скетболиста сбор-
ной России Влади-
мира Ивлева помо-
гли гостям заметно 
сократить отстава-
ние — 61:64. Но 
вскоре со стороны 
ЦСКА последовал 
ответ лучшего бомбардира Евролиги прошлого сезона 
Майка Джеймса, метко выстрелившего из-за трехочко-
вой дуги.

На этом гости свою отчаянную погоню не заверши-
ли. За три с небольшим минуты до сирены Сэм Деккер 
двумя результативными штрафными позволил «Локо» 
совсем уж близко подойти к хозяевам — 70:72. Однако 
концовку ЦСКА сумел провести уверенно и на классе.

В итоге двузначные бомбардирские показатели сра-
зу у пяти игроков «красно-синих» — Майка Джеймса 
(22), Яниса Стрелниекса (11), Кайла Хайнса (10), Дэр-
рана Хиллиарда (10) и Андрея Воронцевича (10). У 
южан отличились Уилл Каммингс (19), Мантас Калние-
тис (15) и Джонни О’Брайант (12).

Результаты остальных матчей тура: «Астана» (Ка-
захстан) — «Цмоки-Минск, Белоруссия) — 91:89, «Авто-
дор» (Саратов) — «Калев» (Эстония) — 100:90, УНИКС 
(Казань) — БК «Нижний Новгород» — 89:85, «Зенит» 
(Санкт-Петербург) — «Енисей» (Красноярск) — 89:80.

Если не брать в расчет безоговорочного лидерства 
подмосковных «Химок» (6 побед — 0 поражений), то в 
целом ситуация в верхней части таблицы весьма запу-
танная. За командой Римаса Куртинайтиса теперь идет  
ЦСКА (5-2), и далее с равными показателями (по 3-2) 
расположилась внушительная группа участников — 
«Астана», «Локомотив-Кубань», БК «Нижний Новго-
род» и «Енисей».  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Анна Щербакова исполнила два четверных лутца
и пробилась в финал серии Гран-при

Прыгнула еще дальше
Анна Козина

А
нна Щербакова первой из 
российских фигуристок 
отобралась в финал Гран-

при, который пройдет в начале 
декабря в Турине. Аня выиграла 
два этапа — в Америке и Китае, 
что гарантировало ей попада-
ние в шестерку лучших одиноч-
ниц.

На поездку в Италию «желез-
но» претендуют еще две юные 
дебютантки взрослого сезона, 
ученицы Этери Тутберидзе 
15-летняя Александра Трусова 
и 16-летняя Алена Косторная, 
которые одержали не менее яр-
кие победы в Канаде и Франции. 
Олимпийская чемпионка Алина 
Загитова, занявшая второе ме-
сто после Косторной в Грено-
бле, все еще в игре. Двукратная 
чемпионка мира Евгения Мед-
ведева,  ставшая пятой на 
«Скейт Канада», готовится к 
выступлению в Москве в следу-
ющие выходные, но из гонки 
точно выбыла. Елизавета Тукта-
мышева, скорее всего, тоже. 
Лиза, прыгающая три тройных 
акселя в своих программах, 
была третьей в Америке и не 
смогла подняться выше в Китае, 
тогда как «серебро» давало воз-
можность побороться за финал. 
Но в короткой подвел тот самый 
коронный и, казалось, такой 
стабильный «триксель». В про-
извольной — выезды с лутца и 
флипа. Хотя аксели — в каскаде и 
сольный — были просто шикар-
ными.

Неудивительно, что многие 
специалисты — не только тре-
нер Туктамышевой Алексей 
Мишин — выражали недоволь-
ство судейством, причем обеих 
россиянок. Например, у япон-

ки Сатоко Мияхары, которая в 
итоге стала второй, на недо-
крут на лутце не обратили вни-

мания. А вот Щербакову, снова 
сделавшую два четверных лут-
ца в произвольной программе, 
наказали. Да, Туктамышева и 
сама допустила падение в ко-
роткой программе, но очевид-
но, что оценки ей попридержа-
ли. Иначе слишком много на-
ших фигуристок окажется в фи-
нале.

Обидно, что шансы на поезд-
ку в Турин так сократились 
именно у Туктамышевой. Ей 
уже пришлось испытать разо-
чарование в прошлом сезоне, 
когда она смогла восстановить-
ся после воспаления легких, 
вернуться в прекрасную фор-
му, но проиграла в борьбе за 
путевку на чемпионат мира Ев-
гении Медведевой. Причем 
тоже весьма спорно. Но Лиза 
умеет держать удар. Она, кста-
ти, вернула свою прошлогод-
нюю произвольную програм-
му, которую катает с эмоциями 
и настроением. Возможно, 
спортсменка примет участие в 

«челленджере» в Загребе и бу-
дет готовиться к чемпионату 
России, где накал страстей бу-
дет повыше, чем в финале Гран-
при.

И еще немного об оценках и 
перспективах, но уже у чемпи-
онки Анны Щербаковой. Хоть 
она и обошла по итоговой 
оценке на Cup of China Мияха-
ру почти на 15 баллов, а Тукта-
мышеву почти на 19, самой 
себе образца «Скейт Америка» 
она проиграла, пусть и немно-
го (226,04 против 227,76). Но 
вообще у нее только четвер-
тый-пятый результаты в теку-
щем сезоне. Впереди «Короле-
ва четверных» и рекордсменка 
Александра Трусова (241,02), 
Алена Косторная (236,00) и 
японка Рика Кихира (230,33). 
Загитова в этом списке вось-
мая (216,06). Посмотрим, как 
откатают девушки два остав-
шихся этапах Гран-при — в Мо-
скве (15—17 ноября) и Саппоро 
(23—25 ноября). 

САМБО

Наша сборная 
стала лучшей 
на чемпионате 
мира

ПЕРВЫЕ 
НА КОВРЕ
Олег Кирьянов, Чхончжу

В южнокорейском городе Чхон-
чжу завершился 43-й чемпио-
нат мира по самбо, который 
уверенно выиграла российская 
сборная, завоевав два десятка 
золотых наград. Всего же на 
этом ЧМ разыгрывалось 27 
комплектов медалей — по де-
вять в мужском, женском раз-
рядах и боевом самбо.

О массовом доминировании 
российских атлетов на ковре 
стало очевидно с самого начала 
соревнований, которые старто-
вали в Чхончжу в пятницу 8 но-
ября. Эта тенденция в итоге на-
шла отражение как в судейских 
протоколах, так и в командных 
зачетах. В первый и второй день 
сборная РФ взяла по семь золо-
тых наград, а в воскресенье до-
бавила в копилку еще шесть ме-
далей высшей пробы. Офици-
альный итог российской ко-
манды на этом ЧМ — 20 золо-
тых, одна серебряная и четыре 
бронзовые награды. У ближай-
ших конкурентов в лице монго-
лов и украинцев — по два «золо-
та» и несколько серебряных и 
бронзовых медалей. 

Нынешний чемпионат мира 
по самбо оказался самым пред-
ставительным за всю историю. В 
нем приняли участие около ты-
сячи атлетов из 85 стран мира. 

Состязание было интересно 
в том числе и тем, что его при-
нимал у себя относительный 
новичок — Южная Корея. В этой 
стране первый официальный 
самбист и федерация самбо по-
явились всего лишь 16 лет на-
зад, а ЧМ по самбо проходил 
впервые. В Корее про этот вид 

единоборства знают далеко не 
все, но прекрасно помнят Федо-
ра Емельяненко, который поль-
зовался здесь огромной попу-
лярностью, и во многом благо-
даря ему некоторые корейцы 
выучили слово «самбо». 

Впрочем, стоит признать, 
что местным энтузиастам во 
главе с президентом Федерации 
самбо Республики Корея Мун 
Чжон Гымом удалось сделать 
очень многое. В настоящий мо-
мент официально зарегистри-
ровано около полутысячи ко-
рейских самбистов, и атлеты 
Страны утренней свежести уже 
стали добиваться неплохих ре-
зультатов. Вот и на этом чемпио-
нате мира они смогли завоевать 
медаль — «бронзу». Этого успеха 
у мужчин в весовой категории 
до 52 кг добился Син Чжэ Ён. 

Если говорить про популя-
ризацию самбо в мире, то нака-
нуне открытия чемпионата 
мира там же в Чхончжу прошел 
и Конгресс Международной фе-
дерации самбо (ФИАС). В ходе 
его мировая семья самбистов 
пополнилась еще семью стра-
нами — Бахрейн, Бангладеш, 
Макао, Гонконг, Кот-Д’Ивуар, 
Ангола и Мали. Кроме того, Ав-
стралия и Новая Зеландия по-
лучили статус кандидатов в 
члены ФИАС.

В своей речи на конгрессе 
президент ФИАС Василий Шес-
таков напомнил про недавнее 
достижение самбо по части по-
лучения международного при-
знания и обрисовал ближай-
шую важнейшую задачу. «По-
жалуй, самым знаменательным 
событием, произошедшим с 
момента проведения прошло-
годнего конгресса, стало вре-
менное признание Междуна-
родной федерации самбо Ме-
ждународным олимпийским 
комитетом… Это отражает то, 
что ФИАС следует ценностям 
Олимпийской хартии», — ска-
зал глава Международной феде-
рации самбо. Он добавил, что 
«следующий шаг — получение 
постоянного признания МОК и 
затем включение в программу 
Олимпийских игр».  

ФУТБОЛ «Локомотив» и «Краснодар» сыграли вничью 
и отстали от лидирующего «Зенита»

Питер уходит

Илья Соболев 

В
чера завершился 16-й 
тур Российской пре-
мьер-лиги, последний 
перед почти двухне-
дельной паузой на 
матчи сборных. Цен-
тральный, он же за-
ключительный матч 
тура состоялся в Мо-

скве, где местный «Локомотив» 
сыграл вничью с «Краснодаром» 
— 1:1.

В пятерке лидеров в послед-
ние два тура неизменным оста-
ется только лидерство «Зенита». 
Вот и теперь питерцы не дали 
шанса себя догнать, выцарапав 
тяжелую победу в Туле у местно-
го «Арсенала» — 1:0.

Зато позиции остальных из-
за высокой плотности снова по-
менялись. Например, «Ростов», 
деливший перед туром второе 
место с «Локомотивом», отка-
тился на третью строчку. Виной 
тому неожиданное поражение 
на своем поле от «Тамбова» — 
1:2. И если тамбовчане выиграли 
уже третий матч подряд, уйдя из 
зоны вылета, то «Ростов», наобо-
рот, буксует. С учетом кубкового 
матча со «Спартаком» ростовча-
не не могут добиться победы уже 
на протяжении трех игр.

Осечкой подопечных Валерия 
Карпина воспользовался замы-
кавший топ-5 ЦСКА. Армейцы на 
выезде обыграли «Сочи» — 3:2. 
Не обошлось без судейского 
скандала. После первого тайма 
рулевой гостей Виктор Гончарен-
ко на повышенных тонах побесе-
довал с главным арбитром встре-
чи Станиславом Васильевым. 
Причем не обошлось без нецен-
зурной лексики. Не исключено, 
что за этот спич Гончаренко мо-
жет получить дисквалификацию. 

Самое забавное, что до пере-
рыва Васильев доподлинно 
ошибся именно в пользу ЦСКА, 
не заметив, как мяч покинул 
поле во время голевой атаки ар-
мейцев. А так москвичей стоит 
похвалить за волевые качества: 
они дважды отыгрывались и в 
итоге взяли три очка.

В Черкизово тоже было инте-
ресно. «Локо», несмотря на эмо-
ционально затратную битву 

против«Ювентуса» в Лиге чем-
пионов, предстал собранным и 
заряженным. На 41-й минуте хо-
зяева даже вышли вперед: Гже-
гож Крыховяк среагировал на 
добивании после штрафного в 
исполнении Алексея Миранчука 
— 1:0. Однако еще до перерыва на 
второй добавленной минуте 
форвард «Краснодара» Маркус 
Берг успел сравнять счет — 1:1.

Во втором тайме у «Локо» на 
поле появился Антон Миранчук, 
пропустивший из-за травмы два 
месяца. Но добиться победы хо-
зяевам это знаменательное об-
стоятельство не помогло. Ничья, 
которая вывела на чистое второе 
место «Локомотив», но оказа-
лась на руку «Зениту».

Тем временем погоню за топ-
5 ведет столичный «Спартак». 
Помогает «красно-белым» в 
этом немецкий наставник Доме-
нико Тедеско. И делает это небез-
успешно. В субботу москвичи 

одержали уже третью победу в 
пяти последних матчах, одолев 
на своем поле самарские «Кры-
лья Советов» — 2:0. А еще «кра-
сно-белые» выиграли дома впер-
вые с 19 августа, когда был по-
вержен ЦСКА.

Голом и передачей у «Спарта-
ка» отметился Зелимхан Бакаев, 
который расцвел после перевода 
с фланга в центр. Всего в двух по-
следних матчах Зелимхан по си-
стеме гол+пас набрал 5 (1+4) оч-
ков. Чем не новый лидер коман-
ды. Добавим, что уже в четвер-

том матче не смог забить фор-
вард «Крыльев» Александр Со-
болев являющийся одним из ли-
деров гонки бомбардиров. Прав-
да, его главный конкурент из 
«Ростова» Элдор Шомуродов 
тоже молчит. У обоих все так же 
по 10 голов, и пока им этого хва-
тает, чтобы удерживать первен-
ство в снайперском споре.  

На этапе в Китае 15-летняя Щербакова 
уверенно выиграла короткую и произ-
вольную программы. 

А К Ц Е Н Т

Братья Миранчуки вышли на поле 
вместе впервые за два месяца. 
Но это не помогло «Локо» выиграть

По итогам чемпио-
ната мира в южно-
корейском 
Чхончжу сборная 
России завоевала 
20 золотых, одну 
серебряную 
и четыре бронзо-
вые награды. Это 
позволило нашей 
команде стать луч-
шей в медальном 
зачете

Капитан ЦСКА Кайл Хайнс (слева) отлично справляется 
со своими обязанностями при опеке соперника под щитом.

Армейцы и «Локо» 
играли друг про-
тив друга на фоне 
своих недавних 
еврокубковых 
поражений

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

E
P

A

ВОЛЕЙБОЛ Чемпионы 
страны завоевали еще 
один престижный трофей

«Кузбасс» 
остался супер

Илья Трисвятский

В матче за Суперкубок России памяти двукратного 
обладателя «золота» первенства мира Порфирия Воро-
нина действующий чемпион страны кемеровский 
«Кузбасс» дома победил казанский «Зенит» — 3:1 
(21:25, 25:21, 25:19, 25:23).  

После переезда в Питер главного тренера кемеров-
чан Туомаса Саммелвуо, который и привел команду к 
сенсационному чемпионству, были опасения, что 
«Кузбасс» перестанет быть столь же грозной силой. 
Однако западносибирские волейболисты своей игрой 
пока подтверждают обоснованность претензий на но-
вые достижения.

Представители национальной сборной Игорь Коб-
зарь, Ярослав Подлесных, Виктор Полетаев, Антон 
Карпухов плюс Михаил Щербаков, легионеры украи-
нец Дмитрий Пашицкий и финский либеро Лаури Кер-
минен по-боевому переиграли обладателей Кубка 
страны казанцев с их звездами мирового уровня — бол-
гарином Цветаном Соколовым (24 очка), французом 
Эрвином Нгапетом, нашим Максимом Михайловым.

— Игра получилась отличной, ребята проявили ха-
рактер. Не так просто было выйти на матч после болез-
ненного поражения в Новосибирске, ведь прошло все-
го два дня, — сказал наставник «Кузбасса» румын Геор-
ге Крецу. — Пришлось перебороть эмоции, парни от-
лично потрудились. Я хочу, чтобы они всегда могли на-
слаждаться игрой так же, как и в прошедшей битве с 
казанским «Зенитом». 

Между тем

К российским одиночницам приковано столько внимания, что в 

тени их рекордов оказываются успехи других спортсменов. Так 

было на Гран-при Канады, когда в парном катании победили Алек-

сандра Бойкова — Дмитрий Козловский. А они ведь обошли лиде-

ров сборной Евгению Тарасову — Владимира Морозова.

В Китае важную победу одержали танцоры Виктория Синицина — 

Никита Кацалапов. Для нашего дуэта это первое совместное «золо-

то» в серии Гран-при. Двукратные призеры чемпионатов мира аме-

риканцы Мэдисон Чок — Эван Бейтс пытались снова оставить рос-

сиян на втором месте, но по сумме двух прокатов все же уступили.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

11 ноября, понедельник, «Матч! Страна»
19.55. «Химки» (Московская обл.) — «Парма» (Пермский 

край). Единая лига. Прямая трансляция.

СТАТИСТИКА

«Ахмат» — «Урал» — 0:0.

«Рубин» — «Динамо» — 0:1.

Гол: Шиманьски, 23.

«Ростов» — «Тамбов» — 1:2.

Голы: Сигурдарсон, 7 — Мелкадзе, 

53; Обухов, 70.

«Спартак» — «Крылья Советов» — 

2:0.

Голы: Понсе, 3; Бакаев, 83 (пеналь-

ти).

«Оренбург» — «Уфа» — 0:0.

«Арсенал» — «Зенит» — 0:1.

Гол: Азмун, 63.

«Сочи» - ЦСКА - 2:3.

Голы: Мостовой, 7, Полоз, 45+2 - 

Мевля, 17; Обляков 52; Чалов, 55.

«Локомотив» — «Краснодар» — 1:1.

Голы: Крыховяк, 41 — Берг, 45+2.

В матче «Локомотива» и «Краснодара» 
было много борьбы, а голов 
только два.

Положение команд 
на 11 ноября

И В Н П М О
1. Зенит 16 11 3 2 31-8 36

2. «Локомотив» 16 9 4 3 24-16 31

3. Ростов 16 9 3 4 29-25 30

4. ЦСКА 16 9 3 4 24-16 30

5. Краснодар 16 8 5 2 30-18 30

6. Спартак 16 6 3 7 18-16 21

7. Арсенал Т 16 5 4 7 17-21 19

8. Оренбург 16 5 4 7 20-22 19

9. Урал 16 5 4 7 21-29 19

10. Уфа 16 4 6 6 13-16 18

11. Динамо 16 4 6 6 12-16 18

12.  Крылья 
Советов

16 5 3 8 18 - 20 18

13. Рубин 16 4 5 7 8-17 17

14. Тамбов 16 5 2 9 18-23 17

15. Ахмат 16 3 6 7 10-21 15

16. Сочи 16 3 4 9 14-23 13
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